
«Мы вернем Донбасс! Мы возродим в Дон-
бассе украинство!» — торжественно провозгласил 
Петр Порошенко на излете минувшей недели. И 
«возрождение украинства на Донбассе» сразу же 
началось — с помощью методов, которые не зна-
комый с понятием «политическая корректность» 
древнеримский поэт Овидий еще в первом веке 
до нашей эры описал как «огнем и мечом».

Официальному представителю украинской 
«антитеррористической операции» Андрею Лы-
сенко понятие «политическая корректность» зна-
комо очень даже хорошо. С точки зрения этого 
святого человека, никакой войны на Донбассе нет. 
Есть лишь возвращение верных Киеву силовиков 
к линии официального размежевания.

Но к черту ее, «политическую корректность». 
То, что происходит на Донбассе, выглядит как 
война, пахнет как война и, собственно, явля-
ется войною. Войною, которую в Киеве упорно 
именуют «миром», исходя из вполне конкретных 
прагматичных политических целей.

Начиная с момента своего вступления в 
должность президента Украины в июне 2014 года, 
Петр Порошенко воспринимался как лидер без 
отчетливого политического лица. Глава страны 
то бряцал оружием, то представал в роли сердо-
больного миротворца, который скорее повесится, 
чем допустит, что один волос упадет с головы 
некоего условного ребенка в Донбассе. 

Пора понять, что и амплуа миротворца, и 
амплуа бога войны — это для Порошенко всего 
лишь маски, которые он мгновенно меняет по 
мере необходимости. Когда украинские силовики 
получают хорошую трепку и им нужно время для 
восстановления сил, президент Порошенко пре-
ображается в голубя. Когда силы восстановлены, 
«голубь» чудесным образом меняет свою «птичью 
сущность» и становится ястребом.

Мир или война — это для Петра Порошенко 
понятия глубоко второстепенные. «Возрождение 
украинства на Донбассе» — вот 
единственное, что волнует 
Порошенко. 

Читайте 3-ю стр.

Moskovskij koMsoMolets
Московский     
      коМсоМолец

ВОЙНА ПО ИМЕНИ МИР

ОБСУЖДЕНИЕ 
на сайте

  

20января 2015

№8 (26.720)

вторник

ДЛЯ ВОЕННЫХ РАЗРАБОТАЛИ ШАПКУ-НЕВИДИМКУ
Читайте 4-ю стр.

??????

www.mk.ru

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

АБРАМОВИЧ ПОКУПАЕТ 
ЖУКОВОЙ ЧАСТЬ  
НЬЮ-ЙОРКА
Российский миллиардер Роман 
Абрамович покупает часть одного 
из городских кварталов Нью-Йорка, 
чтобы построить крупнейший особ-
няк и жить там с гражданской женой 
Дарьей Жуковой. Об этом сообщает 
американский таблоид The New York 
Post. В октябре прошлого года рос-
сийский миллиардер тайно приобрел 
у девелопера Ларри Глака таунхаус 
на 75-й улице за $29,7 миллиона, 
отмечает издание. Два месяца спу-
стя олигарх купил другой таунхаус, 
расположенный через дом, за $18,3 
миллиона. Общая сумма, за которую 
олигарх готов выкупить квартал, не 
сообщается.

Штефан ШОЛЛЬ,  
немецкий журналист
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СЕМЬ ЖИРНЫХ  
И СЕМЬ ХУДЫХ ЛЕТ РУБЛЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

МЕДИЦИНА НАЧИНАЕТСЯ В СУББОТУ

О том, чтобы перевести все столичные поликлиники на режим 
работы без выходных, власти говорят уже несколько лет. Тем 
временем, хотя об этом мало кто и знает, городские амбулатории 
не закрывают свои двери по субботам и воскресеньям уже давно. 
Правда, в дежурном режиме. В планах городского Департамента 

здравоохранения — уже в течение ближайшего месяца обеспечить 
выход врачей и медсестер во всех поликлиниках города в выходные 
дни в штатном режиме.
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Уже через месяц узкие специалисты будут дежурить  
в поликлиниках каждый день

УСЫ, ЛАПЫ, ХВОСТ — БОЛЬШЕ НЕ ДОКУМЕНТЫ
Недавний страшный случай в Битцевском парке, 

где бездомные собаки загрызли пожилую женщину, 
снова заставил чиновников задуматься: по каким 
правилам жить человеку и его друзьям, которые часто 
становятся злейшими врагами? Думали-думали — и 
наконец придумали: у собак и кошек, вероятно, снова 
появятся паспорта, а организации, рядом с которыми 
развелось несметное множество четвероногих бом-
жей, могут заставить проводить операцию «Стерили-
зация». Подробности грядущей реформы «МК» узнал 
у председателя комиссии по экологической политике 
Мосгордумы Зои ЗОТОВОЙ.

— Строгий контроль за кошками и собаками в Москве 
велся вплоть до 1994 года. Тогда их владельцы были обя-
заны ставить своих питомцев на учет в ветучреждениях 
по месту жительства, а также заводить им ветеринарные 
паспорта. Однако в 1994 году домашних животных на зако-
нодательном уровне фактически приравняли к имуществу, 
которому документы моментально стали не нужны.  

— Какой выход вы видите из данной ситуации?
— Думаю, нам придется вернуться к введению обяза-

тельных паспортов для домашних собак и кошек, которые 
владельцы животных смогут получать в ветучреждениях 
по месту жительства. Соответственно, за отсутствие 
подобной регистрации хозяевам питомцев придется 
платить административные штрафы: внесение соот-
ветствующих поправок в столичный КоАП может стать 
следующим этапом нашей работы. При этом контроль 
за наличием документов у домашних животных логично 
было бы возложить на сотрудников окружных и районных 
ветеринарных служб, а также специалистов по фауне, 
которые работают во всех префектурах уже сегодня. 
Кстати, я намерена выяснить, как проходит их работа и 
насколько она эффективна: очень важно, чтобы эти спе-
циалисты не были «мертвыми душами», существующими 
лишь на бумаге.
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У собак и кошек в Москве могут снова появиться паспорта

КРЕЩЕНИЕ  
ПОД ЗЕМЛЕЙ

В Крещенский сочельник россияне отправи-
лись к освященным водоемам, дабы искупаться, 
несмотря на холод и ветер. Всего более 1,5 млн 
россиян приняли участие в крещенских купа-
ниях, в Москве в проруби и купели окунулись 
150 тысяч человек. Известные люди не стали 
исключением — они так же поучаствовали в 
этом обряде и, конечно же, запечатлели себя 
на фотографиях, которыми поделились потом 
в соцсетях. Но, пожалуй, самыми необычными 
стали купания под землей в реке Неглинке, 
которые устроили себе диггеры.
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Как отметили праздник 
звезды и диггеры

ВО ВСЕМ ВИНОВАТЫ 
ДОРОГИЕ КРЕДИТЫ

Правительство мониторит ситуацию с 
ценами на товары и услуги — она плохая, 
признал вице-премьер Аркадий Дворко-
вич, выступая в Госдуме. Из конкретных 
мер пока точно одобрена одна — субсидии 
на погашение краткосрочных кредитов. 
Рост ставок по банковским кредитам до 
25–35% — один из факторов, влияющих 
на рост цен на все...

Вице-премьер Аркадий Дворкович долго 
рассказывал, как правительство мониторит 
ситуацию. Для ускоренного роста цен на «ряд 

продовольственных товаров» (можно подумать, 
есть такие, что дешевеют) есть, по его словам, 
объективные предпосылки: «там, где есть суще-
ственная зависимость от импорта, двукратный 
рост курса не мог не привести к росту цен». 
Чтобы стабилизировать курс рубля, ЦБ по-
высил ключевую ставку, курс «более-менее 
стабилизировался», но повышенные затраты 
на кредиты «закладываются в цену всеми — от 
оптовых поставщиков до розницы». 
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Депутатам объяснили, почему растут цены

«Украинство» в Донбассе 
будут «возрождать»  

до последнего украинца? 

ЛАМПЫ В МЕТРО ПЕРЕСТАНУТ 
ПОДМИГИВАТЬ ПАССАЖИРАМ

Свет энергосберегающих 
ламп на платформах в сто-
личной подземке будут под-
бирать под цвет стен каждой 
станции.

Напомним, что в ближайшее 
время на 38 станциях метро 
планируется начать работу 
по замене обычных ламп на 
энергоэффективные. Как 
рассказали «МК» в пресс-
службе метрополитена, к 
новым световым приборам 
предъявляются жесткие 
требования. По словам спе-
циалистов, такие лампы ни 
в коем случае не должны 
нарушать архитектурный 
облик станций. Поэтому все 
они будут подбираться ин-
дивидуально в зависимости 
от цвета гранита или мрамо-
ра, которым отделаны стены 
станций.

— Изначально под серый 
гранит, например, подбира-
лись люминесцентные лампы, 

которые имеют холодный бе-
лый оттенок. А на станциях, 
где стены теплых оттенков, 
устанавливали обычные лам-
пы накаливания с желтоватым 
цветом, — пояснили в метро. 
— При замене старых ламп 
на энергосберегающие этот 
принцип подбора цветов для 
каждой станции мы обяза-
тельно сохраним.

Так, для платформ, где 
стены выложены красным 
и зеленым гранитом или 
мрамором, предполагается 
подобрать лампочки теплых 
оттенков белого. А белые и 
серые станции, такие, как, 
например, «Чкаловская», — 
осветить холодным светом.  

Кроме того, благодаря 
новым блокам питания ламп 
будет исключена пульсация 
светового потока, а значит, 
свет в метро будет гореть 
стабильно, не мигая при сбо-
ях в электропитании. ФОТОСЕССИЮ ПРИЗНАЛИ НЕПОДХОДЯЩИМ 

ЗАНЯТИЕМ ДЛЯ ЛЬВЕНКА
Двухмесячного львенка за-

брали вчера из популярного 
мини-зоопарка на Новом 
Арбате инспекторы столич-
ного Департамента приро-
допользования из-за жалоб 
посетителей.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе ведомства, 
на «горячую линию» позво-
нили посетители зоопарка и 
рассказали, что там в плохих 
условиях содержится льве-
нок. В частности, в вольере 
хищнику довольно тесно, и 
при этом с ним еще все фото-
графируются. В понедельник 
утром инспекторы выехали 
на место с проверкой.

— На животных нам не было 
представлено никаких до-
кументов, а руководство 
зоопарка так и не появи-
лось, — пояснили в депар-
таменте. — Лев — животное, 
охраняемое международ-
ными конвенциями. Его не 
должно быть в контактном 
зоопарке. 

Инспекторы забрали львен-
ка и временно направили в 

подмосковный центр пере-
держки. В ближайшее вре-
мя будет решаться вопрос о 
его дальнейшей судьбе. На 
других обитателей зверинца 
— это три больших попугая, 
15 обезьян и две черепахи — 
был наложен арест. На них у 
зоопарка также не оказалось 
бумаг.

— Пока все животные, кро-
ме льва, будут находиться 
в этом зоопарке, их запре-
щено куда-либо перевозить, 
— пояснили в пресс-службе 
Департамента природополь-
зования. 

По данному факту воз-
буждено административное 
дело по статье «Уничтожение 
редких и находящихся под 
угрозой исчезновения видов 
животных или растений». 
Штраф на юридических лиц 
по этой статье составляет от 
500 тысяч до 1 млн рублей.

В самом же зоопарке лишь 
отметили, что все животные 
у них ухоженные, содержатся 
в чистых клетках. И люди мо-
гут это оценить сами. 

ЛЮДИ СМОГУТ ДОБЫВАТЬ СВЕТ 
НОГАМИ

Вырабатывать энергию для 
железнодорожных вокзалов 
силой собственных ног смо-
гут... пассажиры. Это станет 
возможным за счет специ-
альных полов, снабженных 
генераторами; их прототип 
уже создан в одном из рос-
сийских НИИ.

Как сообщил «МК» источник 
в Научно-исследовательском 
институте железнодорожного 
транспорта (ВНИИЖТ), недав-
но сотрудники учреждения 
впервые в России приступили 
к испытаниям пола специаль-
ной конструкции, генерирую-
щего энергию. Это достигает-
ся за счет встроенных в него 
генераторов нажимного типа, 
благодаря которым электри-
чество вырабатывается за 
счет шагов всех, кто ходит по 
этому полу. Он работает в еди-
ной системе с ветровыми ге-
нераторами и солнечными ба-
тареями, а также экономными 
светодиодными источниками 

освещения. Из-за этого лю-
бой объект, где установлена 
данная система, фактически 
становится автономным и не-
зависимым от внешних ис-
точников энергии, что очень 
привлекательно с экономиче-
ской точки зрения. Пока про-
ект с «полом-генератором» 
в качестве эксперимента 
запущен лишь в здании КПП 
ВНИИЖТ. Однако если он за-
рекомендует себя хорошо, 
то в дальнейшем такое энер-
гетическое решение может 
получить широкое распро-
странение. Причем в первую 
очередь получать энергию за 
счет шагов, вероятнее всего, 
станут места массового ско-
пления людей с большим че-
ловекопотоком — в том числе 
железнодорожные вокзалы, 
аэропорты, а также метропо-
литен. Ведь чем больше лю-
дей станет ходить по «полу-
генератору», тем больше 
энергии он даст.

ВОДИТЕЛЬ МАРШРУТКИ 
ПОВЕСИЛСЯ, НЕ ЖЕЛАЯ ОСТАТЬСЯ 

БЕЗ ПРАВ
Водитель маршрутки пове-

сился в собственном автопар-
ке после ДТП, не желая попа-
дать в долговую яму: мужчину 
обязали оплатить стоимость и 
разбитой маршрутки, и легко-
вушки, в которую он врезался. 
В смерти он нашел свое из-
бавление от необходимости 
влезать в кредитные обяза-
тельства.

Как стало известно «МК», 
46-летний Владимир, води-
тель маршрутного такси, свел 
счеты с жизнью в субботу в 
подмосковном Сергиевом По-
саде. Этому предшествовали 
несколько крупных неприят-
ностей в его жизни. Так, 13 ян-
варя Владимир попал в ДТП, 
причем, судя по всем данным, 
виновник аварии — именно 
он. Он управлял маршруткой 
одной рукой, а второй держал 
у уха мобильный телефон. На 
повороте шофер не справился 
с управлением и вылетел на 
встречную полосу, где и вре-
зался в легковой VolksWagen. 
Два пассажира маршрутки при 
этом пострадали: у одного 

оказались сломаны ребра, а 
другого от удара выбросило 
через окно прямо на асфальт. 
Помимо этого Владимира со-
бирались лишить водитель-
ских прав, ведь до этого он 
уже нарушал ПДД. Суд по это-
му поводу должен был состо-
яться 15 января, но мужчина 
не явился на заседание. Вдо-
бавок двое пострадавших за-
явили о своем желании через 
суд добиваться возмещения 
ущерба. Водитель вплоть до 
субботы размышлял о креди-
те, но так и не рискнул пойти 
в банк — без прав, которые 
точно отберут у него после 
ДТП, он будет лишен средств 
к существованию. В итоге он 
не нашел ничего лучшего, 
как повеситься в помещении 
местного гаражного коопера-
тива, который был арендован 
таксопарком.

Как сообщили «МК» в пресс-
службе ГСУ СКР по области, 
расследованием случая за-
нялся местный отдел СК — 
следователи проверят, могло 
ли это быть убийством.

МОСКВИЧЕЙ ЗАЩИТЯТ ОТ СОСЕДСТВА С РАДИАЦИЕЙ
Запрет для юридических 

лиц на работу с источниками 
радиации в жилых кварталах 
могут ввести в Москве. 

Как сообщила «МК» де-
путат Мосгордумы Елена 
Шувалова, основанием для 
рассмотрения данного во-
проса послужила ситуация 
вокруг НИИ нейрохирургии 
им. Н.Н. Бурденко. В на-
стоящий момент для этого 
медицинского учреждения 
возводятся новые корпу-
са на 4-й Тверской-Ямской 
улице и улице Фадеева. В 
них запланировано разме-
щение мощных источников 
ионизирующего излучения, 
а также радиологических 
объектов, предназначенных 
для медицинских целей. В 
частности, речь идет о таком 
оборудовании, как гамма-
нож, линейные ускорители 
и томографы, циклотрон для 

излучения радионуклидов, а 
также установка для произ-
водства радиофармацевти-
ческих препаратов. Все это 
оборудование в настоящий 
момент уже монтируется в 
новых корпусах НИИ нейро-
хирургии им. Н.Н.Бурденко, 
причем в непосредственной 
близости от жилых домов. 

По словам жителей Твер-
ского района уже сегодня 
вблизи корпусов медицин-
ского учреждения фиксиру-
ется превышение допусти-
мых норм радиационного 
фона, хотя все оборудова-
ние с опасным излучением 
еще не заработало в полную 
силу. Особое беспокойство 
у жильцов ближайших к ин-
ституту домов вызывает то, 
каким образом будет про-
ходить утилизация опасных 
радиоактивных отходов — в 
том числе от производства 

радиофармацевтических 
препаратов: они опасают-
ся, что этот «фонящий» му-
сор будет выбрасываться в 
обычные контейнеры. 

В ближайшее время в Мос-
гордуме будет поднят вопрос 
о полном запрете на работу 
в жилых кварталах столицы 
с опасными радиоактивны-
ми источниками. При этом 
пока речь будет идти лишь 
о новых, еще не действую-
щих объектах, возведение 
которых планируется в го-
роде. Депутат предлагает 
разрешить работу с опасны-
ми радиоактивными источ-
никами лишь вдали от мест 
проживания людей. Те же 
медицинские центры с лу-
чевой терапией можно воз-
водить, к примеру, посреди 
лесных массивов — это будет 
и безопасно для населения, 
и полезно больным.

ОЛИМПИЙСКАЯ ЧЕМПИОНКА 
ОДЕРЖАЛА ПОБЕДУ В БОРЬБЕ  

ЗА СЫНА
В е р н у т ь  м а -

ленького ребенка 
известной гим-
настке, чемпионке 
Олимпийских игр в 
Афинах 31-летней 
Ольге Глацких уда-
лось cтоличным 
правоохранитель-
ным органам. 

Как стало из-
в е с т н о  « М К » , 
чемпионка Олим-
пийских игр 2004 
года по художе-
ственной гимна-
стике в групповом 
многоборье Ольга Глацких 
некоторое время назад раз-
велась с мужем. По решению 
Никулинского суда малень-
кий ребенок пары (мальчику 
сейчас год и семь месяцев) 
должен проживать с мамой. 
«Я никогда не чинила супру-
гу препятствий в общении с 
ребенком, — говорит Оль-
га. — Раз в неделю бывший 
муж и его родители забира-
ли малыша, и он проводил 
у них весь день. Лишь под 
вечер мальчика привозили 
домой».

В новогодние праздники 
гимнастка с сыном поехали 
за границу — Ольга известила 
об этом супруга, взяла раз-
решение на вывоз ребенка. 
Но когда мать с малышом 
вернулись в Москву, случи-
лось непредвиденное. 14 ян-
варя отец мальчика (мужчина 
предприниматель, занима-
ется лизингом автомобилей) 
приехал к Ольге, попросил 
выйти во двор погулять с 
сыном и увез его. Вечером 
он не вернул ребенка. А на 

все звонки его 
родители отве-
чали, что мальчик 
теперь будет жить 
у отца. Доводы о 
том, что ребенку 
в таком возрасте 
просто необходи-
мо присутствие 
матери, не дей-
ствовали. Ольга 
обратилась за 
помощью в пра-
воохранительные 
органы.

Никулинский 
межрайонный 

прокурор Яна Старовойто-
ва усмотрела в ситуации на-
рушение закона и передала 
дело сотрудникам ОМВД 
«Проспект Вернадского», 
УВД Западного округа и 
МУРа, которые начали по-
иск мальчика. 18 января 
малыша нашли на даче в 
поселке закрытого типа в 
Можайском районе Подмо-
сковья. Ребенок лежал на 
кровати и спал. Поскольку 
время было позднее (около 
23.00), все находившиеся 
в доме — бабушка ребенка, 
ее подруга и отец мальчика 
— также готовились ко сну. 
Женщины не чинили пре-
пятствий стражам порядка. 
Лишь отец мальчика заявил 
блюстителям закона, чтобы 
они не лезли в дела между 
мужем и женой. Однако со-
трудники полиции забрали 
мальчика и передали его ма-
тери. Ольга горячо поблаго-
дарила всех, кто участвовал 
в поисках ее сына, и вырази-
ла надежду, что полицейских 
премируют.

ПРОВОДНИКОВ ЗАСТАВЯТ 
ВЫУЧИТЬ ГЕОГРАФИЮ

Уметь делать искусствен-
ное дыхание и накладывать 
повязки должны будут про-
водники в пассажирских по-
ездах. Как стало известно 
«МК», Минтруд выложил на 
суд общественности проект 
нового профстандарта про-
водника. 

Согласно документу стать 
проводником сможет каждый, 
у кого есть общее среднее 
образование. А в проводни-
ки хвостовых вагонов возь-
мут только тех, у кого есть 
минимум год опыта работы. 
Кроме того, от вагоновожа-
тых международных поездов 
станут требовать знаний ино-
странных языков, географии 
и даже таможенных и валют-
ных процедур на территории 
всех стран, по землям которых 

мчится поезд. Угощать путни-
ков горячим чаем в подста-
канниках проводники не будут 
обязаны. Во всяком случае, в 
новом стандарте говорится 
только о трудовой функции 
по «обеспечению пассажи-
ров охлажденной питьевой 
водой». Зато каждая прово-
дница должна будет уметь 
пользоваться оборудованием 
для спасения пассажиров на 
случай аварии. Кроме того, 
проводник должен будет чи-
стить подножки и ступеньки 
вагона ото льда и сосулек, 
мыть туалеты, тамбуры и купе, 
держать в чистоте ложки и ста-
каны, чистить топку котла от 
золы, а в холодное время года 
отогревать сливные трубы и 
следить за исправной работой 
кондиционеров.
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Будет ли расти цена на нефть? Конечно, будет. 
Вопрос, когда и на сколько. Здесь прогнозов и 
сценариев немерено, и все с оговоркой, что это 
бессмысленное занятие — прогнозировать цену 
на нефть, как и курсы валют. Но все «бесполез-
ные» прогнозы включают в себя не подвергаемую 
сомнению посылку, что какой бы ни оказалась 
цена на нефть, она остается ключевым товаром. 
Но так не бывает: когда-то все в мире меняется 
радикальным образом.

Нефть начала свое тотальное нашествие 
из Пенсильвании со второй половины XIX века. 
Первое ее заметное применение — это замена 

китового жира как способа освещения поме-
щений. А первые поставки керосина в Юго-
Восточную Азию начались для того, чтобы удо-
влетворить там спрос на... жестяные банки, в 
которых этот керосин перевозился (сам керосин 
просто сливали). И только автомобиль (двига-
тель которого первоначально задумывался как 
паровой, т.е. как у паровоза, на угле) изменил 
общественную оценку значимости нефти. По-
том к автомобилям стали пристраиваться дру-
гие технологии — раз уж научились работать 
с нефтью.

Есть подозрение, что еще финансовый кризис 
2008–2009 гг. стал отражением углубляющейся 
технологической революции, за которой не поспе-
вали изменения в социальной сфере. Вперед резко 
вырвались доходы занятых в информационных 
компаниях, а жить-то хочется всем. И политики, 
дабы поднять свою популярность, откликнулись на 
этот запрос, закрыли глаза на рискованные игры 

финансового сектора с ослабленными требова-
ниями к заемщику ипотечного кредита...

А теперь уж точно пришло время подумать, что 
в том кризисе было финансового, что социально-
политического, а что технологического.

На рынок с подачи датчан выходит практика 
замкнутого энергообеспечения жилья и вообще 
технология «умного дома». Дания уже добилась 
такой эффективности в коммунальном хозяйстве, 
что просто не вводит в строй новые дома, если они 
не имеют полной тепловой автономии. А газопро-
воды использует не для получения газа, а для его 
«экспорта», хотя сама Дания газа не добывает. 
Соседи-скандинавы начинают копировать этот 
опыт. А что бывает со скоростью распространения 
отработанных технологий — нам наглядно пока-
зала сотовая связь, появившаяся только в начале 
1990-х. Но в какой степени мы сегодня зависим от 
стационарных телефонов?..

Заметно снижается расход горючего в новых 

марках автомобилей: за последние 10–15 лет на 
базовых моделях этот показатель упал в 3–5 раз. 
«Тесла» готовит полноценный электромобиль. 
Японцы продолжают эксперимент с водородным 
двигателем («Тойота» начала серийную продажу 
автомобиля «Mirai», что значит «Будущее») и с 
«мраморным» газом. Если получится с последним, 
то никакой потребности не будет даже в сланцевой 
нефти. Про традиционную «нетрадиционную» 
энергетику я даже не заикаюсь...

Так не произошел ли уже внутренний про-
цесс накопления качественно иных технологий, 
связанных с энергетикой, и он просто прорывается 
наружу, приземляя значение нефти, переводя ее в 
разряд обычных товаров? После появления нефти 
уголь не исчез с энергетического рынка, но кто 
следит за его ценой?.. 

Цена на нефть подрастет. Но будет ли это 
иметь такое глобальное значение, как прежде, — 
вот в чем основной вопрос.

Цены черного зо-
лота не вернутся 
к $100 за «бочку», 
как это было в се-
редине прошлого 
года и на чем пока 
рассчитан рос-
сийский бюджет-
2015, еще долго. 
Максимум, чего 
могут достигнуть 
котировки, — это 
$60. А вот упасть 
они способны до 
$25–30. Правда, 
ненадолго. Судя 
по всему, средне-
годовая цена 
будет колебаться 

в районе «полтинника», заявил в ходе 
онлайн-конференции в «МК» директор 
Фонда энергетического развития Сер-
гей Пикин.

Мировую экономику ожидает длительная 
эпоха низких цен на нефть. Еще в середине 
1970-х годов эксперты предсказывали, что 

в начале ХХI века черное золото перестанет 
играть главенствующую роль в энергетике. 
Конечно, не сразу, а постепенно. Все ставили 
на альтернативные источники — солнечную и 
ветровую энергию, гидрогенерацию и атом.

Однако мы все по-прежнему зависим от 
углеводородов. «По крайней мере, в ближай-
шие 20 лет придется уповать в основном на 
нефть и газ», — уверен Сергей Пикин. С одной 
стороны, России это на руку: бюджет нашей 
страны зависит главным образом от посту-
плений нефтедолларов. Только если, начиная 
с кризисного 2008 года, нефтяные котировки 
поступательно росли и достигли в прошлом 
году отметки в $115 за баррель, то сейчас на-
блюдается обратная тенденция. Сейчас «бочка» 
стоит менее $50.

Положение грозит оказаться еще более 
печальным. Котировки могут скатиться до $25. 

Причин несколько: стагнация темпов разви-
тия европейской и азиатской экономики и как 
следствие — превышение предложения сырья 
над спросом, а также «сланцевая революция» 
в США, которые до последнего времени счита-
лись главным нефтяным импортером.

Причем пока основной игрок — нефтяной 
картель ОПЕК, обеспечивающий около 40% 
мирового потребления, — не предпринимает 
попыток справиться с ситуацией и не сокра-
щает объемы своей добычи. Ближневосточные 
шейхи боятся, что их долю на рынке смогут 
занять США, себестоимость добычи в которых 
примерно равняется $50 за баррель. В странах 
ОПЕК себестоимость барреля оценивается в 
$10–15. Для картеля даже нынешние низкие 
цены приводят к рентабельности. А вот сдер-
жать «сланцевую» добычу в США они вполне спо-
собны. Учитывая расходы на транспортировку, 

их нефтяное производство может существенно 
пострадать.

Впрочем, падение до $25 за баррель ока-
жется непродолжительным. По словам Сергея 
Пикина, «это будет связано скорее со спекуля-
тивной игрой на сырьевых рынках, и обратный 
отскок произойдет в самые сжатые сроки. В 
первом полугодии цена нефти будет колебаться 
в районе $40–60».

Играть на повышение котировок черного 
золота страны ОПЕК не собираются. Ближне-
восточные государства — Саудовская Аравия, 
Кувейт и Катар — смогут пережить цену $40–50 
в ближайшие 3–5 лет: они накопили до $1,5 трлн 
золотовалютных резервов, которые позволят им 
сохранить стабильность экономики. Кстати, в 
2015 году Ирак пообещал увеличить свою до-
бычу до исторического максимума.

Для России это означает длительный застой 
в экономике, падение ВВП и рост инфляции. Цены 
на нефть даже в $60, по оценке Минэкономраз-
вития, означают потери российского бюджета в 
3 трлн рублей и снижение ВВП на 3%. Если цены 
дойдут до $40 либо до $20, о чем предупреждают 
те же нефтяные шейхи, то российские потери 
грозят увеличиться в 2–3 раза.

Леонид БЕРРЕС.

Дмитрий Медведев завершил серию со-
вещаний, которые он сам обозначил как 
«антикризисные». В течение нескольких 
дней министры и приглашенные экс-
перты обсудили ситуацию в соцсфере, 
промышленности и сельском хозяй-
стве, а также разработали систему мер, 
которая, по словам премьера, «поможет 
преодолеть существующие трудности». В 
конечном варианте глобальный антикри-
зисный план правительства может быть 
представлен президенту уже в эту среду. 
В общих чертах он предусматривает 
сокращение бюджетных расходов как 
минимум на 10%, выполнение ключевых 
соцобязательств и господдержку прио-
ритетных отраслей реального сектора.

В минувшие выходные в Горках говорили о 
ситуации в сельском хозяйстве, а рабочая неделя 
началась с обсуждения проблем промышленности. 
Хотя основные показатели отечественной эконо-
мики никому не внушают оптимизма, Медведев, 
как и положено главе правительства, старался 
сохранить хорошую мину при плохой игре. Кабмин, 
по его словам, по-прежнему рассчитывает не 
просто на стабильную работу промышленности и 
аграрного сектора, но и не исключает возможного 
роста. «Несмотря на плохую конъюнктуру, многие 
предприятия смогли сохранить положительную 
динамику. В этом году нужно оказать помощь тем, 
кто рассчитывает расширить выпуск продукции, 
перестроить или создать новые производства, и 
тем, кто выходит на новые сегменты рынка», — об-
рисовал планы правительства в реальном секторе 
экономики премьер.

В области сельского хозяйства главный ак-
цент, как и в предыдущие годы, будет сделан на 
«комфортных условиях кредитования». Уже сейчас 
очевидно, что производителям потребуются как 
краткосрочные займы на проведение сезонных 
полевых работ, так и дополнительные ресурсы 
на закупку кормов и переработку урожая. Из-за 
увеличения базовой ставки ЦБ до 17% банковские 
продукты с середины декабря начали дорожать, 
что больно ударит не только по самим хозяйствам, 
но и по государству, которое обязалось субсиди-
ровать фермерам часть затрат. В настоящее время 
федеральный бюджет гасит 80% ставки рефи-
нансирования ЦБ для проектов в птицеводстве и 
свиноводстве и 100% для проектов по крупному 
рогатому скоту. Минсельхоз не может повлиять на 
стоимость кредитов, но предлагает пересмотреть 
подходы к выделению госпомощи.

Сейчас сельхозпроизводители самостоятель-
но уплачивают банкам всю процентную ставку по 

кредитам, включая субсидируемую государством 
часть. А потом месяцами (а иногда и годами!) ждут 
возмещения. По новой схеме деньги, предна-
значенные для господдержки, планируется сразу 
перечислять сельхозпроизводителям. «Сделать 
это нужно быстро, чтобы обеспечить проведение 
весенних полевых работ вовремя и постарать-
ся не сорвать те инвестиционные проекты, от 
реализации которых зависит выполнение задачи 
по импортозамещению на продовольственном 
рынке», — заявил Медведев. На поддержку уже на-
чатых проектов в сельском хозяйстве потребуется 
20–25 млрд руб., на новые — еще столько же. Пока 
дефицит санкционных продуктов в основном по-
крывается за счет стран, не попавших под эмбарго. 
А надо, чтобы «в магазине покупатели выбирали 
именно наши, российские фрукты и овощи, наше 
молоко, наше мясо», — говорит Медведев.

Проблема импортозамещения актуальна 
и для отраслей промышленности. По словам 
премьера, в окончательном варианте соответ-
ствующая программа будет утверждена до конца 
первого полугодия 2015 года. «В ряде случаев нам 
предстоит найти довольно непростые, я бы сказал, 
нестандартные решения, поскольку планы должны 
учитывать все обстоятельства, включая те огра-
ничения, которые существуют извне», — сказал 
Медведев. Он напомнил, что в таких отраслях, 
как фармацевтика, машиностроение и оборон-
ка, определенные мероприятия, направленные 
на замещение импорта, уже осуществляются. 

Но, как и в сельском хозяйстве, они будут носить 
отложенный эффект. (Любопытно, что легкая про-
мышленность никогда в качестве приоритетной 
для государства не называется, хотя доля импорта 
на рынке одежды РФ составляет 85% и граждан 
не меньше наличия пармезана интересует, а что 
они, собственно, будут носить. О своем уходе из 
нашей страны уже объявили немецкий Gerry Weber, 
американский Esprit, британский River Island и 
другие масс-бренды.)

Для поддержки промпредприятий правитель-
ство в 2015 году собирается использовать новый 
для РФ механизм проектного финансирования (по 
фиксированной ставке без залога, но под госга-
рантии), средства Фонда развития промышлен-
ности, в котором планировалось аккумулировать 
30 млрд руб., и возможности государственных 
закупок. Кроме того, Медведев высказался за 
более широкое внедрение отечественных техно-
логических разработок, позволяющих наращивать 
производство и экономить ресурсы. Найти такие 
ноу-хау можно в специальных справочниках, вы-
пущенных в прошлом году. Что касается рынков 
сбыта, то, хотя у России в сложившейся ситуации 
есть ограничения по поддержке экспорта высо-
котехнологичных товаров, положение не безна-
дежно. Глава правительства попросил чиновников 
«предпринять усилия для расширения торгово-
экономического сотрудничества со странами Азии, 
Африки, Латинской Америки».

Елена ЕГОРОВА.

Россиянам при рождении автоматически 
будут присваивать страховой номер ин-
дивидуального лицевого счета (СНИЛС), 
на который заносятся все данные об 
уплаченных взносах на формирование 
будущей пенсии. Соответствующий 
законопроект разработал Минтруд. 
Ведомство таким образом планирует 
наладить взаимодействие с Пенсионным 
фондом. Однако эта инициатива потре-
бует бюджетных средств. Впрочем, игра 
стоит свеч. Дело в том, что в отличие от 
паспорта СНИЛС не подлежит измене-
нию ни при каких обстоятельствах. То 
есть государство получит возможность 
точнее следить за демографией в стране 
и тем самым более четко организовы-
вать стратегические планы на будущее.

В настоящее время СНИЛС является уни-
кальным и принадлежит только одному чело-
веку. Именно на нем фиксируются все данные 
о начисленных и уплаченных работодателем 
страховых взносов за своего сотрудника. Эта 
информация впоследствии учитывается при 
назначении или перерасчете пенсии. Чтобы 
получить СНИЛС сейчас, необходимо само-
стоятельно написать заявление; на детей же 
этот документ приобрести может родитель или 
законный представитель.

Но, как правило, россияне задумывают-
ся о получении СНИЛС, только когда начинают 
свою трудовую деятельность. При этом если 
гражданин никогда в своей жизни не рабо-
тал официально, то он может вовсе не иметь 
страхового свидетельства: получение СНИЛС 
необязательно.

Поэтому Минтруд предлагает открывать 
индивидуальный лицевой счет сразу при рож-
дении на основании информации от органов 
ЗАГС. Последние уже имеют подобный опыт: 
они передают информацию о смерти граждан 
в Пенсионный фонд России, который, в свою 
очередь, приостанавливает выплату пенсии. То 
есть для реализации идеи Минтруда достаточно 
будет дополнительно передавать также сведения 
о государственной регистрации рождения.

Конечно, для этого потребуются средства 
из бюджета, однако это будут относительно не-
большие деньги. А учитывая, что необходимость 
в создании такого механизма со временем не 

отпадет, то сделать это лучше уже сейчас. К 
тому же бюджетные средства за организаци-
онную работу придется все равно потратить, 
когда гражданин решит обзавестись СНИЛС. 
Безусловно, во время кризиса на счету каж-
дая копейка, но мы должны все время смотреть 
вдаль. И здесь наведение порядка, учета, кон-
троль за количеством рождаемости и смертности 
будет только на руку.

Можно сказать, что инициатива Минтруда 
— это своеобразная текущая перепись на-
селения. А постоянный учет количества граж-
дан в стране поможет в дальнейшем четко 
организовать стратегическое планирование 

нашей экономики. Присвоение СНИЛС при 
рождении дает возможность четче понять 
трудовые ресурсы — как они будут распре-
делены по стране, а также структуру потре-
бления. Дело в том, что новорожденные наши 
соотечественники станут в будущем не только 
работниками, но и потребителями товаров и 
услуг, произведенных в России. Наконец-то 
у нас обратили внимание на демографию, 
которую на словах все уважают, но на деле 
она довольствуется лишь ролью падчерицы 
экономической науки.

Михаил БЕЛЯЕВ, главный экономист 
Института фондового рынка и управления.
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НЕФТИ ГРОЗИТ СУДЬБА СТАЦИОНАРНОГО ТЕЛЕФОНА

$25 ЗА БАРРЕЛЬ — РЕАЛЬНОСТЬ

Новорожденным будут открывать индивидуальный лицевой счет 

МЕДВЕДЕВ РАЗОБРАЛСЯ С КРИЗИСОМ
Правительственный план уже в среду будет доложен президенту

Правда, ненадолго — цена в первом полугодии составит $40–60

...ДОРОГИЕ КРЕДИТЫ
Кроме того, в период нестабиль-
ности «все стараются иметь 
двойной запас прочности» — а 
вдруг курс будет 80 рублей за 

доллар, а не 60, а кредиты станут стоить не 
25–30%, как сейчас, а 40%? На все такие случаи, 
заверил г-н Дворкович, «правительство реаги-
рует немедленно». При этом учитывается, что 
есть товары, на которые цены не росли два-три 
года, а сейчас выросли сразу на 25–30%, — та-
кой рост вице-премьер назвал «компенсирую-
щим» (если кого-то утешит такое объяснение 
роста цен на мясо птицы). При росте более 30% 
правительство имеет право ввести регулиро-
вание цен, но «есть опасения возникновения 
дефицита», поэтому этот инструмент пока не 
задействован.

Правительство решило перекинуть сред-
ства, заложенные на новые инвестпроекты, 
на субсидирование краткосрочных кредитов 
аграриям в первую очередь, что «позволит 
более спокойно пройти посевную, поддержать 
животноводство и стабилизировать ситуацию 
в первом квартале до мая текущего года». 

«Что конкретно готово сделать правитель-
ство?» — настаивал глава Комитета по эконо-
мической политике Игорь Руденский. 

Вице-премьер в ответ начал подробно 
говорить о тех группах товаров, по которым 
правительство «специально работает»: хлеб, 
мясо, молоко. Рост цен на хлеб он объяснил 
тем, что цены на эту категорию товаров многие 
регионы сдерживали на протяжении нескольких 
лет (теперь, получается, плотину прорвало). На 
социально значимые виды хлебобулочной про-
дукции цены сдерживаются и сейчас . Но есть 
объективные факторы: экспорт зерна слишком 
привлекателен, и не только по цене, но и потому, 
что там платят сразу. Чтобы переориентировать 
производителей зерна на внутренний рынок, 
правительство решило с 1 февраля 2015 года 
повысить таможенные вывозные пошлины на 
этот вид товара. Власти надеются, что вводить 
эмбарго на экспорт хлеба не придется. Но в 
ближайшие два-три месяца рост цен и на муку, 
и на хлеб все равно продолжится...

Что касается молока и мяса — вся надежда 
на то, что субсидии на кредиты будут быстро, 
уже в начале февраля, доведены до хозяйств, и 
«какой-то период они тогда не будут испытывать 
недостаток оборотных средств и воздержатся 
от повышения цен». «Это, конечно, не ради-
кальное решение», — признал г-н Дворкович, 
но другого пока нет. 

Есть еще один «запрограммированный» 
фактор повышения цен: «налоговый маневр», 
который приведет к росту цен на бензин на 
10%, напомнил вице-премьер. И цены на элек-
троэнергию вырастут «порядка 10–12%, ниже 
не будет»...

Глава Комитета по аграрным вопросам 
Николай Панков заметил, что цены на продукты 
питания растут в основном в пользу перекуп-
щиков. Министр сельского хозяйства Николай 
Федоров продолжил эту тему: на крупы цены 
в магазинах выросли на 35%, а отпускные на 
горох, гречиху, рис — от 2 до 10% всего. Надо 
усовершенствовать закон о торговой деятель-
ности, считает министр. 

Тут вице-спикер Сергей Неверов не выдер-
жал: «Мы приехали из регионов и все это видим, 
что вы нам про цены рассказываете?» 

Г-н Дворкович опять стал говорить про 
субсидии. Со Сбербанком и Россельхозбанком 
правительство договорилось, что более 27% 
они ставку устанавливать для аграриев не будут. 
«Сейчас шум будет», — обреченно произнес 
вице-премьер, и зал угрожающе загудел. 15% 
из этих 27 будут субсидировать. «Больше мы 
сделать сейчас ничего не можем», — признал 
чиновник.

Первый замглавы Комитета по охране здо-
ровья Николай Герасименко заговорил о ценах 
на лекарство. Если по препаратам, включенным 
в перечень жизненно важных, рост небольшой, 
до 4%, то по остальным за полтора месяца — на 
17%, а ожидается еще больше. Депутат предло-
жил экономические меры по стабилизации цен: 
субсидирование товарных кредитов, отмену 
таможенных пошлин и НДС на лекарства. «Мы 
все эти три темы рассматриваем», — сообщил 
г-н Дворкович. А глава Минпромторга Денис 
Мантуров рассказал об ускорении программы 
производства субстанций для лекарств: сроки 
ее реализации передвигаются с 2016–2017 
годов на 2015 год. 

Еще один вопрос, который интересует 
многих, задал глава Комитета по транспорту Ев-
гений Москвичев: отмена электричек во многих 
регионах. Вице-премьер сказал, что до конца 
месяца в правительстве пройдет совещание 
с главами регионов, где ситуация наиболее 
критическая. «Если будет надо, договоримся об 
увеличении бюджетного финансирования», — 
сказал он. Проблема в том, что часть регионов 
не может платить за услуги железнодорожни-
ков, а часть просто не хочет. 

Дальше разговор продолжился за закры-
тыми дверями.

Марина ОЗЕРОВА. 
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Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

1 миллион участников митинга  
в Грозном насчитали власти 

Чечни. Накануне глава республики призвал 
всех, кому дорог межрелигиозный мир, при-
быть в Чечню на митинг в защиту пророка Му-
хаммеда. «Я призываю всех, кому  дороги 
мир, стабильность, согласие, духовность и 
религиозные чувства, приехать в Грозный и 
встать в ряды тех, кто даст достойный отпор 
попыткам стравить между собой религии и 
народы мира», — написал он на своей стра-
нице в Instagram. Сам митинг начался утром 
на площади Минутка. И сама площадь, и при-
легающие улицы были забиты народом пол-
ностью. В руках митингующие держали пла-
каты с изображением сердца, в котором 
арабской вязью было вписано имя пророка. 

КАДР

ПОСОБИЯ

ДЕТЯМ В ПОДМОСКОВЬЕ ДАЛИ ПРИБАВКУ

Леонид Рошаль в интервью 
«МК» назвал «огромной 
трагедией» смерть шести-
месячного мальчика из 
Гюмри, за жизнь которого 
боролись российские и 
армянские врачи. Малыш 
перенес две сложнейшие опе-
рации, однако его состояние 
почти не вызывало надежд на 
благоприятный исход. Сережа 

Аветисян умер в реанимаци-
онном отделении Ереванского 
медицинского центра «Сурб 
Аствацацин». Несколько дней 
он был подключен к аппарату 
искусственной вентиляции 
легких. Но вчера состояние 
резко ухудшилось: почечная 
и сердечно-сосудистая не-
достаточность усилились. «К 
сожалению, ребенок умер, и 

это стало огромной трагедией 
для всех нас. И армянские 
врачи, и прилетевшие в Ере-
ван российские врачи делали 
максимально возможное из 
того, что было необходимо в 
этой ситуации Мы, конечно, 
соболезнуем армянскому 
народу. Это не только их 
боль, но и наша боль тоже», — 
заявил Леонид Рошаль «МК».

ТРАГЕДИЯ

УМЕР МЛАДЕНЕЦ СЕРЕЖА, РАНЕННЫЙ СОЛДАТОМ В ГЮМРИ

ОДНОЙ СТРОКОЙ

ТИГРИЦА ПУТИНА ПОБРЕЗГОВАЛА ФОТОЛОВУШКОЙ

Российский олигарх Умар 
Джабраилов решил обра-
титься к украинским вла-
стям с тем, чтобы вывезти 
в РФ советские памятни-
ки. С этой инициативой Джа-
браилов выступил в качестве 
лидера недавно созданной 
им ассоциации развития 
бизнес-патриотизма. «Ни для 
кого не секрет, что сегод-
няшняя украинская власть 
способствует сносу памят-

ников советского периода на 
территории страны. Как го-
ворил великий русский клас-
сик: «Уважение к минувшему 
— вот черта, отличающая 
образованность от дикости». 
Не стоит забывать, что совет-
ская эпоха — это не только 
идеология, но и выдающееся 
культурное наследие, важ-
нейшие научные открытия, 
спортивные рекорды, воин-
ские достижения. Память об 

этом необходимо сохранять. 
Мы надеемся, что здравый 
смысл восторжествует над 
варварством и наше пред-
ложение получит положи-
тельный ответ», — говорится 
в заявлении ассоциации. Как 
пояснили представители 
организации «МК», соот-
ветствующее письмо будет 
направлено в администра-
цию президента Порошенко в 
ближайшие дни. 

ИНИЦИАТИВА

РОССИЯ ГОТОВА ВЫВЕЗТИ СОВЕТСКИЕ ПАМЯТНИКИ С УКРАИНЫ 

Лишь 10% россиян хранят 
сбережения в наличной 
иностранной валюте. Та-
ковы данные опроса ВЦИОМ. 
Отношение к наличной валюте 
практически не меняется уже 
шесть лет. Парадоксально, но 
даже в условиях падения курса 
россияне хранят сбережения в 
наличных рублях более охотно, 
чем в валюте: «деревянные» 
держат «под матрацем» 13% 
опрошенных. С чем связано 
такое недоверие к сбереже-
ниям в наличной инвалюте? 
Об этом «МК» спросил у 
ведущего аналитика Инсти-
тута современного развития 
Никиты МАСЛЕННИКОВА.
— У россиян произошла резкая 
смена сберегательного пове-
дения. Люди сегодня не копят, 
а тратят. Они полагают, что в 
условиях кризиса как деньги ни 
храни — все равно проиграешь 
на скачках курсов или чем-то 
еще. И стремятся как можно 
быстрее их израсходовать. 
При этом 44% респондентов 
заявляют: «Мы сберегать 
ничего не будем ни при каких 
обстоятельствах».

ОПРОС

РОССИЯНЕ НЕ ДОВЕРЯЮТ ИНОСТРАННОЙ ВАЛЮТЕ

Станислав САДАЛЬСКИЙ, актер:

«Ни о каком ПМЖ речи не идет. Лариса Удовиченко просто 
купила в Ницце квартиру. Такое поветрие сейчас — все 
покупают недвижимость за рубежом».  

В День студента, 25 января, все катки в парках Москвы для студентов будут работать 
бесплатно. Для их посещения учащимся вузов и техникумов нужно будет предоставить сту-
денческий билет. 

КАКИЕ ИЗ СПОСОБОВ ВЛОЖЕНИЯ ДЕНЕГ 
ПРЕДСТАВЛЯЮТСЯ ВАМ СЕЙЧАС 
НАИБОЛЕЕ НАДЕЖНЫМИ? 
(опрос позволял давать до трех ответов)

Покупка 
недвижимости

Вклад 
в Сбербанке

Покупка золота 
и драгоценностей

Хранение 
наличных рублей

Хранение 
наличной валюты

Вклады 
в пенсионные 
фонды

Покупка акций

Вклад 
в коммерческом 
банке

50%

По данным ВЦИОМ

18%

16%

13%

10%

5%

5%

3%

Поддерживаю41,75%
Отрицательно

Нейтрально — все 
имеют право в 
рамках закона 
выражать свою 
позицию

32,57%

25,68%

Как вы относитесь к «антика-
рикатурным» акциям в 
регионах России?

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

На целую тысячу рублей 
увеличены детские пособия 
в Подмосковье. Об этом в по-
недельник сообщила министр 
социальной защиты населения 
Московской области Ирина 
Фаевская. Для сравнения: в 
2011 году размер ежемесяч-
ного детского пособия от 0 до 
3 лет для полных семей со-

ставлял 2000 рублей, в 2012-м 
— 2120, а в 2013-м — 2141 
рубль. То есть ранее прибавки 

к детским пособиям составля-
ли всего лишь в районе сотни 
рублей в год.

Ежемесячное пособие на ребенка (руб.)
 2014 2015
для полных семей 2162 3184
для одиноких матерей 4325 5368
для детей «срочников»  2973 4003и детей алиментщиков

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Так артист и известный светский персонаж прокомментировал «МК» новость 
о том, что любимая зрителями актриса, героиня фильмов «Зимняя вишня», 
«Любить по-русски», «Место встречи изменить нельзя», «Самая обаятельная 

и привлекательная» переехала на ПМЖ во Францию. «Про то, что она купила квартиру в 
Ницце, мне рассказали ее подруги, — добавил Садальский. — Многие артисты сейчас живут за 
границей, а работать приезжают  в Россию, поэтому что ни один русский актер не может работать 
за границей». Кстати, коллеги актрисы рассказывают, что Лариса давно хотела жить за рубежом. 
Она родилась в Вене, где ее отец работал военным врачом. Несколько лет назад Удовиченко 
приобрела апартаменты в Болгарии, а теперь вот обзавелась недвижимостью в Ницце.

ЦИТАТА

Тигрица Илона, которую 
в мае прошлого года 
выпустил на волю Влади-
мир Путин, уничтожила 
фотоловушку, которая 
за ней следила. Инцидент 
произошел в Хинганском 
заповеднике, что в Амурской 
области. «Фотоловушка 
размером с небольшую 
коробку была установлена на 

дереве, — рассказал «МК» 
представитель заповедни-
ка. — Ночью она сработала, 
включилась подсветка, чтобы 
привлечь внимание зверя. 
Илона подошла, встала на 
задние лапы и сбила устрой-
ство. После чего тигрица по-
пробовала фотоловушку «на 
зуб». Вкус пластика и железа 
ей явно не понравился, так 

что устройство она не съела, 
а испортила. Мы нашли его 
утром неподалеку. Вместо 
испорченной мы поставили 
новую фотоловушку; на-
деемся, что Илона не решила 
уничтожить их все (у нас их 
4)». Вообще тигры разбор-
чивы в еде, так что никаких 
посторонних предметов не 
глотают.  

ap
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Когда евро впервые вырос до 63 рублей, я 
взял 200 евро и поспешил в надежный обмен-
ный пункт на Дорогомиловской, чтобы торже-
ственно совершить самую жирную сделку в 
истории моей долгой рублевой биографии. 

Эх, лучше бы подождал хоть сутки… Через 
пару дней за один евро можно было получить 
уже 83 рубля. Потом евро опять подешевел 
на 20 рублей, потом подорожал на 10... И я 
пошел против собственных принципов: начал 
баловаться роскошью. Когда жена попросила 
купить елку, я с легкостью отдал 3900 рублей за 
датскую голубую ель. Ведь в прошлом году она 
стоила почти 100 евро, а сейчас — дешевле 60. 
Импортозамещающие российские елки стоили 
«вообще копейки» — 600 рублей, однако так же 
они и выглядели. 

Но я все-таки немец, 99 или 55 евро за елку 
— дороговато, и я поклялся, что в следующем 
году наконец-то куплю искусственную. Дело тут 
не только в рубле. В детстве мой отец, рейн-
ландский лесник, сам продавал елки. Местные 
ели тогда стоили от 8 до 12 марок, то есть не 
больше шести евро. Инфляция — не россий-
ское национальное достояние, это глобальный, 
можно сказать, общечеловеческий недостаток. 
Один доллар в 1914 году имел такую же по-
купательную способность, как 23,3 доллара в 
2014-м. А с тех пор, как в 2002 году в Германии 
ввели наличные евро, я вовсе не единственный 
немец, которому кажется, что его деньги по-
теряли половину своей цены.

Хотя по сравнению со старомодной не-
мецкой маркой евро внешне выглядит просто 
красавцем, как содержимое кошелька он ка-
жется куда менее прочным. По крайней мере, 
для немца. Ведь кому хочется иметь «общак» с 
легкомысленными греками или итальянцами? 
Тихо завидую швейцарским соседям. Но мы, 
немцы, — ответственные европейцы, и, как те 
же голландцы, датчане или французы, терпим 
финансовые особенности южных соседей. Но, 
извините, даже это странное сочетание из песо, 
лиры и драхмы солиднее рубля.

А рубль я знаю давно. Живу с ним еще с 
1987 года — с первой стажировки в Ленинграде. 
Старомодные, мелкие, скромные купюры — 
еще скромнее, чем марки. Все-таки, извините 
еще раз, рубль у меня с самого сначала не 
вызывал большого доверия. 

С одной стороны, скромные ленинские 
дензнаки даже в 1991 году отличались довольно 
большой покупательной способностью: пара 
копеек за буханку хлеба, три с половиной рубля 
за прекрасную шахматную доску с настоящими 
деревянными фигурками или за авиабилет 
Москва–Ереван. Но, с другой стороны, тот 
рубль стоил дорого по официальному курсу 
(почти 3 дойчмарки) и вообще гордо являл-
ся самой дорогостоящей валютой в мире — 
после кувейтского динара. Однако, как и вся 
позднесоветская экономика, рубль лукавил. 
У фарцовщиков, тусовавшихся вокруг питер-
ского Гостиного двора, он продавался уже в 
1987 году за 2/3 марки, а к 1990-му опустился 
перед новым российском кумиром по имени 
«бакс» до соотношения 18 к 1. Но и за дорогой 
официальный рубль, и за дешевый подпольный 
многие товары в СССР просто не продавались: 
от настоящих джинсов до книг Булгакова или 
Трифонова.

Потом появился уже другой, капиталисти-
ческий рубль, дензнаки стали более яркими. 
Но новый русский рубль оказался еще слабее 
советского. Шоковая терапия, гиперинфляция, 
дефолт... Русские прозвали свою валюту «дере-
вянной», не уважали ее. Правда, как раз после 
унизительного дефолта 1998 года и потери 
рублем около 80% своей цены дешевый рубль 
дал отечественным производителям стартовую 
платформу для экономического чуда нулевых 
лет. Парадокс, но он оказался полезен России 
собственным крахом.

А потом рубль стал путинским. Как и вся 
страна, он вставал с колен. И если верить офи-
циальным СМИ, наносил валютам гниющего За-
пада поражение за поражением. Но те победы 
были не менее мифическими, чем доминирова-
ние богатых российских клубов в футбольной 
Лиге чемпионов. В реальности евро стоил в 
2002 году 32 рубля, до краха нью-йоркских 
банков в 2008-м поднимался до 38 рублей, а уже 
после перепрыгнул планку в 40 рублей. Где-то в 
этом районе курс надолго застрял; помню, еще 
прошлой весной евро за 48 рублей казался мне 
плохой шуткой. А теперь ходят совсем другие 
анекдоты. Рубль трясет уже так лихорадочно, 
что русская валюта возвращается к старому со-
ветскому лицемерию: на бирже сейчас доллар 
стоит иногда на 5 рублей дороже официального 
курса Центробанка, о котором трубят в СМИ, 
чтобы успокоить народ.

Но еще больше и довольно давно рубль 
путинской эры поражает меня своей многоли-
костью. Находясь вне Москвы, на так называе-
мой «периферии», я вновь и вновь удивляюсь 
детским колготкам, услугам автомоек или фир-
менным чаям в «пафосных» кофейнях, которые 
стоят в два с половиной раза дешевле, чем в 

столице. А если сравнить зарплаты в столице, 
областных центрах и селах, то вообще обна-
ружатся три разных курса рубля. Рынок труда 
в Москве полон предложениями бухгалтерам 
с окладами от 45 000 рублей; в городе Омске 
предлагают ту же работу за 17 000 рублей; а 
в сельских районах Сибири и 10 000 рублей 
считаются хорошей бухгалтерской зарплатой. 
Выходит, все разговоры патриотических эко-
номистов о том, что рубль сильно недооценен, 
весьма относительны. Чем ближе к экспорту 
нефти и газа, чем ближе к аэропортам с прямы-
ми рейсами в Европу — тем меньше и бизнес, 
и народ ценят собственную валюту.

Слава богу, официальная статистика та-
ких «нелепостей» не отражает. Но и согласно 
ей средний работник в столице и в регионах 
«энергетического кластера» получает боль-
ше 56 000 рублей (Москва) или почти 70 000 
рублей (Ямало-Ненецкий округ) в месяц. А в 
«рядовых» регионах, таких как Волгоградская 
(21 000 рублей) или Псковская области (меньше 
20 000 рублей), не говоря уже о республике 
Марий Эл (18 500 рублей), — втрое меньше. 
При том что не только путевки в Турцию, но 
и продукты, бензин, квартплата стоят часто 
так же, как в Москве или Ханты-Мансийске, 
если не больше. Десятикопеечных монеток, 
которые, как шелуха от семечек, валяются у 
касс столичных магазинов, в периферийных 
вы не увидите.

Рубль как национальная валюта, которая 
должна адекватно измерять цену товаров, услуг 
и труда в стране, с этой своей функцией не 
справляется. Рублевая Россия получается трех- 
или даже пятиэтажная. Простой народ в Пскове, 
на Средней Волге или Дальнем Востоке выжи-
вает на зарплаты в разы ниже, чем обитатели 
Газпромроснефтеситибанквордкласса.

В Библии сказано о семи сытых и семи 
худых годах, о вечной смене экономического 
процветания и падения любого народа. Но в 
новой России сытые и худые годы проходят 
одновременно! И неважно, куда катится рубль: 
пока богатство не децентрализуется, пока со-
циальный лифт будет синонимом переезда в 
Москву или Питер, Россия останется страной 
вечно развивающейся, хромой экономики, 
страной неравных стандартов.

Но, конечно, у этого положения есть свои 
преимущества: оно, например, показывает, 
сколько может стерпеть Россия. Среднеста-
тистический россиянин давно довольствуется 
теми средствами, которые останутся у москви-
чей, когда падение рубля и инфляция сожрут 
больше половины их доходов. Короче, он уже 
давно живет при том кризисе, который страш-
ной угрозой навис над «первоклассной» Росси-
ей. И, как показывает смирная повседневная 
жизнь глубинки, при этом чувствует себя отлич-
но: рождает, пашет, бухает, строится; конечно, и 
умирает — но никак не бунтует. Смешно, когда 
американские ястребы или европейские голуби 
радуются или переживают по поводу того, что 
западные санкции якобы дестабилизируют 
Россию. Наоборот, эти недружественные ме-
роприятия только сплачивают народ вокруг 
политического руководства. Скорее уж ла-
тентные путинофобы столицы из-за санкций 
изменят свой life style, перекопают английский 
газон своих дачных участков в картофельные 
грядки — и это отвлечет их от всяких шествий 
врагов народа.

Конечно, людям в глубинке, когда их ре-
альная покупательная способность снижается 
с 400 до 200 у.е., приходится туго — там от-
нюдь не те запасы жира. Но разве работяги 
под Псковом или в Марий Эл поднимут из-за 
этого бунт? Ничего, русский мужик перетерпел 
все, выдержал даже, когда получал зарплату по 
бартеру гробами. Кризис в России — понятие 
очень относительное.

Рубль, как и Россия, еще поживет, не со-
мневайтесь. Хоть при 90, хоть при 190 рублях за 
доллар. А когда цены на нефть опять вырастут 
(ведь они когда-нибудь вырастут?), худые годы 
снова сменятся жирными, и рубль как символ 
непобедимой российской экономики возьмет 
очередной триумфальный реванш у североат-
лантических неудачников — например, доллар 
больно упадет до 49 рублей. Ведь триумфаль-
ные реванши тоже бывают относительными.

Недавно, при очередном скачке вражеских 
валют, я впервые попал в кризисную (или анти-
кризисную) очередь у обменного пункта. Мужик 
передо мной, в куртке с солидным меховым 
воротником, расстроился, когда услышал, что 
евро закончились. А я как раз принес менять 
свои триста...

Он на меня смотрел, медлил, сомневался, 
а потом предложил: «Давайте поменяем между 
собой». Я согласился, мы вышли на улицу, ин-
теллигентно договорились на середину между 
курсом продажи и покупки в обменнике и по-
меняли всю сумму. «Вот, — подвел итог мой 
партнер по сделке, — помните? Как в Советском 
Союзе!» «Да, — многозначительно сказал я, — 
вектор развития у вас действительно направлен 
не в будущее».

СЕМЬ ЖИРНЫХ И СЕМЬ ХУДЫХ ЛЕТ РУБЛЯ
Большая часть России давно живет при том кризисе,  

которого сейчас боятся в Москве

СЕГО ДНЯ
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В столице Урала началось расследова-
ние уголовного дела по факту нападения 
на бригаду «скорой помощи». Медиков 
избила компания молодых людей после 
того, как врачи отказались «вернуть к 
жизни» их друга, повесившегося за два 
часа до инцидента. 
Утром 17 января в Екатеринбурге бригаду 
«скорой помощи» вызвали в жилой дом в 
микрорайоне Вторчермет («Вторчик»), который 
в городе славится суровыми нравами. Вызов 
поступил по факту суицида молодого мужчины. 
Через 14 минут после тревожного сигнала реа-
нимационная бригада в составе трех человек — 
врача-реаниматолога Виктора Наливайко и двух 
фельдшеров (мужчины и женщины) — прибыла 
по указанному адресу.

Как сообщил врач Виктор Наливайко порталу 
e1.ru, медики поднялись на пятый этаж дома, в 
котором произошла трагедия. В это время на лест-
ничной площадке находилось несколько молодых 
людей. Дверь в квартиру была открыта. Внутри 
также были люди, окружавшие труп молодого 
человека. 

«Как нам пояснили родственники, парень, 
перед тем как полезть в петлю, в ванной по теле-
фону очень долго кричал и ругался с какой-то 
дамой. А потом затих. Через полтора-два часа 
родственников это насторожило, и они начали 
стучать ему, чтобы выходил. Но он не откликнулся. 
Тогда они выломали дверь, но он уже был мертв», 
— отмечает Виктор Наливайко. 

Осмотрев тело, реаниматолог пришел к выво-
ду, что смерть наступила 1,5–2 часа назад. Врачи 
объяснили родственникам, что молодого человека 
уже не спасти, посоветовали вызвать полицию и 

пошли на выход. Их пытались остановить. Один из 
друзей погибшего заявил, что повешенного еще 
можно спасти, ссылаясь на свои медицинские 
познания. К нему присоединились товарищи, ко-
торые также стали требовать немедленной «реа-
билитации» покойника. Медики еще раз пояснили, 
что реабилитация повешенного невозможна уже 
через две минуты суицида, проследовали в лифт 
и спустились вниз. 

«Когда спустились, толпа уже прибежала вниз. 
Нам, наверное, стоило остаться в лифте, попытать-
ся уехать на верхние этажи, вызвать подмогу. Но 
мы решили выходить. Я попер вперед. Меня тут 
же сбили с ног. Следом улетел помощник Ваня. 
Пинали в лицо, по телу. Мы прикрылись сумками 
с оборудованием и руками… Они кричали: «Вы 
попали на Вторчермет!» и «Мочи докторов!» — 
вспоминает Виктор Наливайко. 

Первой до машины «скорой помощи» удалось 
добежать девушке-медику. В это время разъярен-
ные граждане уже громили автомобиль, били стек-
ла, наносили удары водителю. Девушка забралась 
в автомобиль, и вдвоем с водителем они уехали 
с места происшествия, отправившись на поиски 
полиции. Вскоре они вернулись уже с правоохрани-
телями. При виде полицейских злоумышленники, 
избивающие врачей, убежали. Четверых постра-
давших — трех врачей и водителя — доставили в 
одну из городских больниц. У Виктора Наливайко 
диагностированы ссадины на лице, повреждена 
рука, сотрясение мозга. У фельдшера Ивана сло-
ман зуб и сотрясение мозга. Женщина-фельдшер 
и водитель серьезных травм не получили. 

Тем же вечером нападавших задержали. Вра-
чи опознали своих обидчиков, однако только один 
из них признал свою вину. В числе задержанных 
— два друга погибшего и родной брат. Все ранее 
не судимые, неработающие. 

Сознался в избиении врачей только один из 
подозреваемых — уроженец Узбекистана, который 
заявил, что был разозлен «бездеятельностью» ме-
диков по спасению умершего. Этот гражданин до 
сих пор уверен, что друга можно было спасти.

 Денис ЕВСТАФЬЕВ,  
«МК-Урал» (Екатеринбург).

В воскресенье в Киеве проходил траур-
ный митинг «Я Волноваха». Пока пре-
зидент Порошенко, буквально накануне 
отдавший приказ о наступлении на 
Донецк, с траурным лицом, подозритель-
но пошатываясь, рассуждал об «атаке 
террористов» и неминуемой «перемоге», 
в Донбассе лилась кровь. А утром в по-
недельник Киев вдруг снова вспомнил о 
минских договоренностях и заговорил 
о перемирии. Так что же произошло в 
крещенскую ночь, что заставило руко-
водство Украины перейти от грозной 
риторики к мирным призывам?

А все просто. Очередной украинский «блиц-
криг» на юго-востоке захлебнулся. Массированные 
атаки ВСУ на донецкий аэропорт вылились в мас-
совые потери. «В течение двух суток на аэропорт 
было сделано более 6 атак пехоты и бронетехники. 
Все они потерпели поражение. Также потерпел 
поражение прорыв украинских военнослужащих 
в Донецк. К сожалению, был взорван Путиловский 
мост. Но вся колонна, которая шла на прорыв, была 
уничтожена. В плен взято три танкиста», — заявил 
19 января глава ДНР Александр Захарченко. По 
его словам, Киев использовал перемирие, чтобы 
увеличить боеспособность своей армии, а за-
тем уничтожить народные республики. Именно 
поэтому все начало января украинские власти 
старательно «не слышали» призывов вернуться 
к мирным переговорам. 

Ответом на военную агрессию Киева в по-
недельник стала контратака на Пески и Авдеевку. 
Именно из этих населенных пунктов ведется еже-
дневный артобстрел Донецка. Но поскольку по 
минским соглашениям Пески и Авдеевка долж-
ны были оставаться под контролем украинской 
армии, все последние месяцы ополчение их не 
трогало. Что дало возможность Киеву превратить 
эти пункты в настоящие «укрепрайоны». Одна-
ко теперь, после вероломной атаки на Донецк, 
ополченцы останавливаться не намерены. Вы-
бить киевских военных оттуда — первоочеред-
ная задача ополчения. Весь вчерашний день из 
района боев поступали противоречивые данные. 
Ополченцы сообщали о том, что они уже вошли 
в Пески и находятся на подступах к Авдеевке. 
Штаб АТО взятие «укрепрайонов» отрицал, хотя 
и передавал панические сообщения, предупре-
ждая волонтеров, чтобы они не приближались к 
Пескам: сильно стреляют. Атака ополчения вышла 
кровопролитной. «За двое суток у нас 37 единиц 
различной техники и около 700 человек раненых и 
убитых живой силы противника, из них 200 убиты 
вчера. Потери среди ополчения: 8 человек убито, 
37 ранено», — заявил заместитель командующего 
штабом ДНР Эдуард Басурин. Однако Киев от-
рицает провал своей наступательной операции: 
«Это не соответствует действительности. Они 
выдают желаемое за действительное: это их по-
тери составили более 200 человек убитыми... Мы 
потеряли троих украинских военных, 66 получили 
ранения», — считает официальный представитель 
СНБО Андрей Лысенко. 

Не менее горячие деньки выдались для зло-
получного Дебальцево, где заваривается новый 
украинский котел. По данным местной милиции, 
в понедельник в центр города упало около 15–20 
снарядов, которыми были убиты три человека, 
включая мальчика 2003 года рождения, еще 12 
были ранены. Напомним, что в этом районе сло-
жился так называемый полукотел украинских 

войск, и теперь, когда перемирие нарушено, 
ополченцы пытаются полностью окружить про-
тивника. Сообщается, что они взяли под контроль 
населенный пункт Редкодуб и теперь ведут бои 
за поселки Миус и Чернухино, расположенные в 
10–15 км от Дебальцево.

Неожиданный удар был нанесен 18 января 
по Горловке, когда бомбардировщики сбросили 
на нее 500-килограммовые авиабомбы, причем, 
как рассказал Захарченко, «били не прицельно, 
из-за облаков, просто по городу». Всего за это 
время в Донецке и его пригороде были ранены 44 
и убиты 9 мирных жителей, в том числе 4-летняя 
девочка. Под артобстрел попали и представители 
Совместного центра по контролю за режимом 
прекращения огня. Как сказано в их докладе, по 
ним вели огонь из артиллерии крупного калибра 
и РСЗО «Ураган» украинских войск, из чего был 
сделан вывод о «беспрецедентности масштаба и 
интенсивности обстрелов Донецка и пригородов 
с момента начала работы комиссии».

Но, видимо, за два дня украинские военные 
исчерпали свои силы, поскольку в понедельник 
вдруг из их уст опять зазвучали слова о мире. 

Почему Порошенко поменял 
риторику? 
Еще в воскресенье Порошенко с присущим 

ему пафосом заявил: «Мы не отдадим ни кусочка 
украинской земли, возродим на Донбасcе украин-
ство. Сейчас Украина едина как никогда. Победа 
будет за нами». А в понедельник украинский МИД 
сообщил буквально следующее: «Мы готовы ра-
ботать с Россией для обеспечения прекращения 
огня и полной имплементации пунктов минских 
договоренностей». При этом в ведомстве под-
черкнули, что речь идет о том графике, который 
был утвержден 13 ноября. В соответствии с ним 
за 2 дня нужно прекратить огонь, за 5 дней отве-
сти тяжелую технику и за 21 день развести силы 
по линии разграничения. Киев надеется, что со-
блюдение графика позволит в ближайшее время 
провести встречу минской группы. Однако там 
по-прежнему не видят в ДНР и ЛНР полноценных 

участников переговоров и обращаются к России, 
но Москва не раз напоминала, что не является 
стороной внутриукраинского конфликта.

Также во внешнеполитическом ведомстве 
заявляют, что Украина в полной мере выполняет 
требования минских договоренностей. Видимо, 
в качестве одного из ярких примеров подтверж-
дения «благих» намерений официального Киева 
можно привести масштабное наступление укра-
инской армии. 

Напомним, 15 января Владимир Путин напра-
вил Порошенко план отвода тяжелой артиллерии 
на Донбассе. «Предлагаю, чтобы обе стороны 
— как украинские силовые структуры, так и опол-
ченцы Донбасса (ДНР и ЛНР) — приняли неотлож-
ные меры к прекращению взаимных обстрелов, а 
также немедленному отводу сторонами конфликта 
средств поражения…» — сказано в послании Пре-
зидента России. Но как сообщил пресс-секретарь 
Путина Дмитрий Песков, украинские военные 
ответили отказом. 

Несовпадение слов и действий официального 
Киева налицо. ДНР и ЛНР свои намерения, в от-
личие от официального Киева, подтверждают не 
только словами, но и подкрепляют документально. 
19 января в МИД России заявили, что ополченцами 
подписан график отвода тяжелой техники.

«Если Киев действительно искренне готов к 
взаимному с ополченцами отводу тяжелых воору-
жений, то необходимо немедленно приступить к 
практическим действиям на месте, тем более что 
руководители ЛНР и ДНР уже поставили свои под-
писи под согласованным графиком», — сказано в 
сообщении МИДа. Глава ЛНР Игорь Плотницкий 
заявил, что два пункта документа были подписаны. 
«Первый и второй нас устраивали, по третьему — у 
нас еще были отдельные договоренности. В любом 
случае мы всегда поддерживали отвод тяжелых 
вооружений от линии огня…» Однако вполне воз-
можно, что теперь «линию разграничения» придет-
ся проводить по новой. Вряд ли власти Новороссии 
согласятся вернуть под контроль украинских сил 
те населенные пункты, откуда так удобно наносить 
удары по Донецку и Луганску. 

Артур  АВАКОВ,  
Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

НЕ СПАС ТРУП? 
ГОТОВЬСЯ  
К СМЕРТИ
Медиков в Екатеринбурге 
избили за отказ 
«реанимировать» покойника

Менее чем за сутки глава Украины перешел  
от призывов к войне до предложения мира

Кто, как и в какой мере будет управлять 
наукой и хозяйственной деятельностью 
в научных организациях, ранее при-
надлежавших Российской академии 
наук, наконец-то решили руководители 
Федерального агентства научных орга-
низаций (ФАНО) и Российской академии 
наук. В конце прошлой недели руководи-
тель ФАНО Михаил Котюков и президент 
РАН Владимир Фортов подписали шесть 
регламентов по ключевым направлени-
ям взаимодействия. Таким образом, с 
ранее подписанным их стало семь. 

Так о чем договорились две «головы» рос-
сийской науки? Как создавать или ликвидировать 
институты, оценивать их эффективность, форми-
ровать госзадания, осуществлять международное 
сотрудничество, совершенствовать инфраструк-
туру, готовить отчеты о научно-исследовательских 
работах (НИРах) и выбирать директоров.

Порядок взаимодействия, в общем-то, 
устраивает обе стороны. Почти в каждом из 
пунктов четко расписаны функции ФАНО и РАН. 
Так, инициатором создания нового института или 
ликвидации действующего могут стать в равной 
степени как ФАНО, так и РАН. Обе стороны при 
этом ставят друг друга в известность, обсуждают 
проблему и в конечном итоге выносят ее на суд 
правительства. 

Следует отметить, что еще до этого регла-
мента председатель попечительского совета 
Российского научного фонда Андрей Фурсенко 
поторопился предложить несколько пилотных 
программ по объединению ряда институтов в 
федеральные исследовательские центры по 
направлениям: «Информатика и программное 

обеспечение вычислительных комплексов и 
систем» — на базе Института проблем инфор-
матики РАН; «Промышленные биотехнологии, 
безопасность и качество продуктов питания» — 
на базе Института биохимии им. А.Н.Баха РАН; 
«Растениеводство и генетические растительные 
ресурсы» — на базе ВНИИ растениеводства им. 
Н.И.Вавилова РАСХН; «Молекулярная генетика 
и клеточная биология» — на базе Института ци-
тологии и генетики СО РАН. То есть, по сути, ряд 
институтов при этом перестанут существовать 
как юрлица, а значит, будут ликвидированы. С 
академиками эти проекты предварительно никто 
не обсуждал и оценку результативности инсти-
тутов по новым правилам не проводил.

Кстати, что касается последнего пункта, ее 
(оценку) впредь будет проводить ФАНО, учиты-
вая хозяйственную деятельность, количество 
грантов, патентов, числящихся за институтом, 
и научные публикации. В качестве экспертов 
будут привлекаться представители РАН. А вот в 
деле формирования госзаданий для институтов 
первую скрипку станет играть академия. От нее 
будут поступать все предложения, ФАНО оста-
нется только их утвердить.

В деле международного сотрудничества 
агентство и РАН будут абсолютно равны: к кому 
бы ни поступил запрос на этот счет, две ор-
ганизации, согласно регламенту, обязаны по-
ставить друг друга в известность и «запросить 
позицию».

Один из регламентов, который, как и вышеу-
казанные, вступает в силу с 1 января, определяет 
порядок согласования и утверждения кандидатур 
на должность директора института. «МК» уже со-
общал, что кандидатуры могут предложить как 
научные коллективы институтов, так и члены РАН, 
ФАНО или президиума Совета по науке при Пре-
зиденте РФ. Главным критерием помимо таланта 
руководителя должен стать возраст претендента 
на пост главы научной организации. Он не должен 
превышать 65 лет. Кстати, нескольким десяткам 
институтов, которые провели выборы в минув-
шем году, удалось проскочить это ограничение: 
нескольким новоиспеченным директорам на тот 
момент уже исполнилось 65. Согласно новому 
закону, у них, как и у более молодых коллег, на 
руководство институтом есть только три года. 
Впрочем, есть в законе и лазейка. В случае, если 
к тому времени возраст директора достигнет от-
метки 67 лет, и ученый совет сочтет, что институт 
еще нуждается в нем, то его могут оставить в 
директорском кресле до 70 лет.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

И ради этой «благой цели» 
президент Украины готов по-
ложить столько народу, сколь-
ко понадобится.

Единственное, что может заставить 
лидера киевского режима по-серьезному 
договориться с повстанцами о некоем ком-
промиссе, это полное отсутствие иных аль-
тернатив. А сейчас подобные «иные альтерна-
тивы» есть — и выглядят они, с точки зрения 
Порошенко, очень даже многообещающе.

Народные республики в Донбассе не 
могут выжить, если от них отвернется Мо-
сква. Это аксиома, которая не требует до-
казательств. По мнению наших «партнеров» 
в Киеве и западных столицах, с каждым 
днем у Москвы появляется все большее 
количество резонов если не отвернуться, 
то еще больше отстраниться от повстанцев 
из Донбасса. 

Каковы бы ни были причины нынешних 
российских экономических трудностей, они 
серьезно ограничивают для Москвы свободу 
внешнеполитического маневра. Появляется 
устойчивое психологическое ощущение: 
Донбасс — это капкан, из которого нам надо 
во что бы то ни стало выбраться. 

Конечно, Украина находится в еще более 
страшной ловушке. У Порошенко с экономи-
кой вообще швах. Но современное украин-
ское государство вполне уместно сравнить 
с человеком в измененном состоянии со-
знания, которому уже все нипочем. Ему уже 
нечего терять. И он уже настолько привык к 
боли, что воспринимает ее как должное.

Я не думаю, что у лидера Украины есть 
какой-то секретный, хорошо продуманный 
«план Порошенко». Согласно моим подо-
зрениям, у него наличествуют лишь общее 
понимание своей конечной цели и привычка 
постоянно маневрировать ради достижения 
этой цели. Порошенко хочет утомить и ис-
тощить Москву и повстанцев Донбасса.

Лидер Украины понимает свою слабость 
и поэтому старается наносить асимметрич-
ные удары. Он стремительно бьет по тому 
месту противника, которое является наи-
более слабым в данный момент, а потом 
часто отскакивает и готовится делать вид, 
что ничего не было. 

Разберем, например, нынешнюю си-
туацию с новой вспышкой боевых действий 
на Донбассе. Порошенко может искать вы-
полнения чисто военных тактических задач, 
чтобы не терять возможности держать по-
встанцев за горло. Но одновременно По-
рошенко может пытаться заставить Россию 
«показать свою руку» и тем самым навлечь на 
нее новую порцию западных санкций.

Здесь имеет место логика, которая не 
очень отличается от логики наперсточни-
ка: то, что мы делаем, — это не война и, 
следовательно, не нарушение Минских со-
глашений. Но если в ответ на наши действия 
нас «порадуют» тем же самым и в двойном 
размере, это уже будет нарушение Минских 
соглашений и повод для Запада вновь «на-
казать» Россию. 

Какая из этих двух задач является 
сейчас для Петра Порошенко основной? 
Полагаю, что с этим он определится в за-
висимости от развития ситуации. Но меня 
больше волнует иной вопрос: когда со своим 
курсом по отношению к Донбассу опреде-
лится Москва? 

У меня ощущение, что мы вновь начи-
наем приближаться к некоему рубежному 
моменту. Но даже если ощущение непра-
вильно, нынешнее положение дел нетерпимо 
и не может продолжаться вечно. Порошенко, 
похоже, уже все для себя решил. Путину пора 
делать то же самое. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ВОЙНА ПО 
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РОССИЙСКАЯ НАУКА 
СТАЛА ДВУГЛАВОЙ
РАН и ФАНО поделили сферы 
влияния

В понедельник открылись первые два 
магазина,  которые будут торговать 
исключительно крымскими товарами. 
Оба они находятся в Химках. Пре-
зентовать открытие проекта, который 
грозится вылиться в весьма масштаб-
ный — всего в Московской области 
планируют открыть 200 таких «под-
ворий», — приехали подмосковный 
губернатор Андрей Воробьев и глава 
Крыма Сергей Аксенов. В ассорти-
мент магазинов войдут овощи, фрук-
ты, колбасные и мясные деликатесы, 
черноморская рыба, различные сорта 
чая, кондитерские изделия. Из Крыма 
также будет поставляться экологи-
чески чистая косметика, посуда и 
сувениры.

Но самая крымская «фишка» — черномор-
ские бычки  и барабулька, которая прославила 
полуостров. А еще – рыбка хамса, которая 
считается местным  фастфудом.

Разумеется, есть и вина — сортов 30. 
Но они пока стоят в качестве образца: нет 
лицензии. 

При каждом «подворье» откроются кафе, 
где будет  проводится дегустация крымских 
блюд, и даже детские площадки.

Открытие высокие гости отметили тут 
же, в буфете, чашкой травяного сбора. «В 
Химках очень инициативное руководство, 
— заметил губернатор, — поэтому проект 
и начался тут, в этом городе». А Сергей Ак-
сенов сказал, что сотрудничество Крыма и 
области не ограничится только торговлей, но 
и выйдет в сферу производства. Правда, пока 
это требует «ручного управления». Таким об-
разом, Подмосковье стало первым регионом, 
поддержавшим жителей Крыма не словом, а 
делом и рублем.

Отдел Подмосковья.

ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
БАРАБУЛЬКИ В ХИМКАХ

ДОНБАССКИЙ БЛИЦКРИГ: 
ЧТО ЭТО БЫЛО

На «Марше мира» 
Порошенко 
пообещал 

«возродить 
в Донбассе 

украинство».

Задержанные «герои».
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москвичей регуляр-
но добираются на ра-
боту на обществен-
ном транспорте.

Согласно мас-
штабному исследова-

нию Superjob, жители столицы тратят каждый 
день на дорогу в среднем два часа. В провинции 
же большинство горожан используют для пере-
движения личные автомобили и добираются до 
места службы и обратно за 50–80 минут. Опро-
сив 18 000 респондентов, аналитики выяснили, 
сколько хотели бы тратить на маршрут «дом 
— работа» экономически активные жители 23 
российских городов. Оказалось, что идеальное 
время — 10–20 минут. Москвичи и петербуржцы 
не столь требовательны: они были бы рады 

добираться за 20–25 минут. Самые придир-
чивые — жители Тольятти. Для них идеальная 
продолжительность поездки на работу — 10–15 
минут. На деле же на общественном транспорте 
меньше чем за 30 минут добираются до работы 
только 4% респондентов. На авто за это время 
удается доехать в офисы и на предприятия 8% 
опрошенных. Как рассказала «МК» генераль-
ный директор рекрутингового портала На-
талия ГОДЖАЕВА, время на дорогу от дома 
до офиса определяет отношение горожан ко 
многим вакансиям. «Высокооплачиваемые про-
фессионалы, топ-менеджеры скорее задума-
ются об аренде жилья ближе к месту работы. 
Рядовые же специалисты отдают предпочтение 
работе рядом с домом или в удобной транс-
портной доступности».

В Подмосковье откроют  
200 необычных павильонов  
для поддержки Крыма

63%
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Х о р о ш а я 
физическая 
п о д г о т о в к а 
солдата яв-
ляется одной 
из важней-
ших состав-
ляющих бое-
г о т о в н о с т и 
Российских 
вооруженных 
сил. О том, 
н а с к о л ь к о 
п о д г о т о в -
ленными для 
службы в 

армии приходят в военкомат при-
зывники, какие новые нормативы 
и военно-прикладные виды спорта 
появились в Российских вооружен-
ных силах, а также о многом другом 
в интервью «МК» рассказал началь-
ник Управления физической под-
готовки Вооруженных сил Россий-
ской Федерации полковник Олег 
БОЦМАН.

— Олег Станиславович, по вашей 
оценке, насколько физически подго-
товленными сейчас приходят в армию 
молодые ребята? Есть ли какие-нибудь 
обязательные требования по физпод-
готовке, которые на начальном этапе 
службы должны выполнять новобран-
цы? Каким конкретным элементам фи-
зического развития вы сегодня посо-
ветуете будущим призывникам уделить 
внимание при их подготовке к службе 
в армии?

— Мы ежегодно проводим анализ уров-
ня физической подготовленности нового 
пополнения, который показывает, что только 
половина призванных на военную службу 
граждан способны сразу и без предвари-
тельной подготовки сдать установленные 
нормативы на положительную оценку.

Для новобранцев, так же, как и для всех 
военнослужащих, установлены требования 
к физической подготовленности, которые 
считаются выполненными, если военнос-
лужащий набрал сумму баллов, соответ-
ствующую оценке «удовлетворительно», 
при условии выполнения минимального 
порогового уровня в каждом упражнении.

Основной проблемой как раньше, так 
и на сегодняшний день является низкий 
уровень развития выносливости, которая, 
бесспорно, является основой для подго-
товки к службе в армии. Поэтому, отвечая 
на вторую часть вопроса, я хотел бы посо-
ветовать юношам обратить внимание на 
циклические виды спорта (бег, плавание, 
лыжные гонки и тому подобное), также будут 
очень полезны занятия различными много-
борьями и единоборствами.

В нашей стране был принят Всероссий-
ский физкультурно-спортивный комплекс 
«Готов к труду и обороне» (ГТО). Хочу отме-
тить, что мы приняли самое активное участие 
в его разработке, и поэтому,нормативная 
часть комплекса для юношей призывного 
возраста практически соответствует тре-
бованиям к уровню физической подготов-
ленности, как вы выразились, новобранцев. 
Я убежден, что занятия и соревнования 
по упражнениям комплекса ГТО позволят 
существенно поднять уровень физической 
подготовленности призывников.

Мы активно участвуем в организации 
спортивных мероприятий с гражданами 
допризывного и призывного возрастов. 
Так, только в 2013–2014 годах были орга-
низованы и проведены более 20 крупных 
соревнований с участием молодежи допри-
зывного и призывного возрастов по борьбе 
и армейскому рукопашному бою.

— Что включает в себя понятие «фи-
зическая подготовка» военнослужащего 
по призыву, какова ее интенсивность?

— Прежде всего физическая подго-
товка — это процесс, направленный на раз-
витие физических качеств и способностей 
военнослужащих, она является основным 
элементом боевой готовности военнос-
лужащих к выполнению учебно-боевых 

задач. Для военнослужащих по призыву 
ее интенсивность составляет не менее 
5 часов учебных занятий в неделю плюс 
утренняя физическая зарядка (ежедневно), 
спортивно-массовая работа (три раза в не-
делю) и попутная физическая тренировка. 
Также для этой категории военнослужащих 
есть определенные особенности организа-
ции физподготовки. Например, физподго-
товка планируется и проводится по этапам. 
Первый этап — это декабрь, январь для ре-
бят, призвавшихся осенью, или июнь, июль 
для тех, кто попал в весенний призыв. Он 
носит адаптационный характер. На втором 
— соответственно февраль, август — дают-
ся умеренные нагрузки. Третий этап (март, 
апрель, сентябрь, октябрь) — интенсивные 
нагрузки. Также в зависимости от уровня 
физической подготовленности и состояния 
здоровья военнослужащие для занятий 
физподготовкой могут делиться на груп-
пы. Подчеркну, что все военнослужащие за 
время службы должны освоить физические 
упражнения программы обучения.

— Армия всегда была кузницей 
олимпийских чемпионов. Имеет ли 
развитие сложившаяся традиция? Как 
сегодня формируются спортроты и чем 
они занимаются?

— Подготовка спортсмена мирового 
уровня, способного достойно представлять 
страну на Олимпийских играх и чемпиона-
тах мира, требует не только колоссальных 
усилий тренеров, но и немалых финансовых 
ресурсов. Для каждого перспективного 
спортсмена составляется персональный 
график тренировок, включающий полный 
цикл учебно-тренировочных сборов, со-
ревнований и т.д., чтобы к ответственным 
соревнованиям он подходил на самом пике 
своих физических и психологических сил.

Однако каждый российский гражда-
нин, в том числе спортсмен, в соответствии 
с законом обязан выполнить свой граждан-
ский долг — отслужить в армии.

Ранее в такой ситуации молодого 

человека ставили перед выбором — идти 
в армию и на этом отбросить свою спор-
тивную карьеру или искать способы укло-
нения от выполнения долга. Вот почему 
Верховным главнокомандующим Воору-
женными силами было принято решение 
о создании спортивных рот. В 2013 году в 
Вооруженных силах были созданы четы-
ре спортивные роты численностью по 100 
военнослужащих.

Роты дислоцируются в городах Санкт-
Петербурге, Балашихе (Московская обл.), 
Ростове-на-Дону и Самаре, они сформи-
рованы на базе ЦСКА. Возможность про-
хождения военной службы по призыву в 
спортивных ротах предоставлена только для 
членов либо кандидатов в сборные команды 
России по олимпийским видам спорта.

В настоящее время в спортивных 
ротах проходят службу 355 человек. Во-
еннослужащие спортрот ведут активную 
спортивную подготовку и участвуют в со-
ревнованиях различного уровня, в том 
числе международных соревнованиях 
среди военнослужащих, что позволяет не 
терять уровень спортивной подготовки и 
способствует дальнейшему росту их спор-
тивных результатов. Набор спортсменов в 
спортроты осуществляется по обращению 
Минспорта России.

— Какие новые военно-прикладные 
виды спорта появились сегодня в 
войсках?

— Сначала хочу пояснить, что военно-
прикладные виды спорта — это такие виды 
спорта, основой которых являются специ-
альные действия (в том числе приемы), свя-
занные с выполнением военнослужащими 
своих служебных обязанностей. Поэтому в 
целях повышения уровня физической под-
готовленности военнослужащих мы по-
стоянно проводим работу по разработке и 
апробированию новых военно-прикладных 
видов спорта (спортивных дисциплин).

Кроме того, разработан проект 
норм, требований и условий выполнения 
спортивных разрядов для «Армейского 
биатлона».

Сейчас продолжается разработка и 
апробация «Зимнего (горного) многоборья», 
«Военного ориентирования» и «Специаль-
ной скоростной стрельбы».

— Как сказались возросшие тре-
бования к мобильности соединений и 
воинских частей на совершенствова-
нии физической подготовки отдельного 
солдата? Что нового введено в практику 
занятий?

— Мы не можем забывать о необхо-
димости дифференцированного подхода 
к подготовке военнослужащих различных 
воинских специальностей.

Так, например, для военнослужащих 
мотострелковых подразделений специ-
альными задачами физической подготовки 

являются преимущественное развитие об-
щей выносливости и быстроты в действиях, 
способности к совершению длительных 
маршей на лыжах и марш-бросков по пере-
сеченной местности, тогда как для воен-
нослужащего Военно-воздушных сил на 
первый план выходит совершенствование 
устойчивости к перегрузкам, укачиванию, 
кислородному голоданию.

Постоянно ведется работа по совер-
шенствованию содержания физической 
подготовки, так, в прошлом году введены 
в действие новые упражнения, такие, как: 
жим штанги лежа, плавание на 50 м, на 300 
м, на 500 м, передвижение по узкой опоре, 
специальные упражнения на полосах пре-
пятствий для военнослужащих-женщин и 
другие, что позволило расширить специфи-
ку индивидуальной физической подготов-
ки военнослужащих. В настоящее время 
идет разработка специальных комплексных 
упражнений для военнослужащих различ-
ных воинских специальностей.

Также мы рассматриваем спортивно-
массовую работу как эффективное средство 
подготовки военнослужащих к интенсивной 
боевой учебе и военно-профессиональной 
деятельности. Для этого мы стали больше 
проводить соревнований и спартакиад по 
военно-прикладным видам спорта (в том 
числе с привлечением до 100% личного 
состава), в процессе которых у военнос-
лужащих формируются важные военно-
прикладные двигательные навыки, кроме 
того, развиваются навыки коллективных 
и командных действий, и все это на фоне 
значительных физических и эмоциональных 
нагрузок. В 2014 году мы провели спарта-
киаду Вооруженных сил, спартакиаду среди 
вузов и среди суворовских военных училищ 
и кадетских корпусов Минобороны России, 
157 отдельных чемпионатов и первенств 
Вооруженных сил, в которых приняло уча-
стие более 200 тыс. военнослужащих, а 
57 человек выполнили норматив мастера 
спорта. 

Хотелось бы отметить, что в целях 
стимулирования военнослужащих к вы-
соким достижениям в спорте в этом году 
было введено в действие Положение о на-
граждении военнослужащих нагрудным 
знаком «Воин-спортсмен» и учреждена 
медаль Минобороны России «За отличие 
в соревнованиях». 

— Изменились ли требования к 
подготовке элитных (горных) подраз-
делений, и, в связи с этим, что нового 
появилось в их оснащении для выпол-
нения поставленных задач?

— Надо отметить, что требования к 
подготовке военнослужащих этих подраз-
делений сегодня возросли. Разработана и 
утверждена четырехуровневая программа 
подготовки военнослужащих по предмету 
«Горная подготовка», разработаны квалифи-
кационные требования к военнослужащим и 
ряд новых руководящих документов. Конеч-
ной целью обучения является выполнение 
перевальных походов в горной местности 
и совершение восхождений подразделе-
ний на вершины различной сложности (от 
1 А до 4 Б).

Сейчас в соответствии с мировыми 
стандартами изменены технические усло-
вия к альпинистскому имуществу и сна-
ряжению. Изменились они и к имуществу 
и снаряжению, которое используется во-
еннослужащими в зимних условиях, — это 
зимняя форма одежды и обувь, горнолыж-
ный инвентарь, а также средства спасения 
пострадавших. Начиная с 2013 года ведется 
плановое обеспечение горных частей со-
временным альпинистским имуществом 
и снаряжением, в один комплект которого 
входит 68 наименований.

Александр СТЕПАНОВ.
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До 80-х годов прошлого века РЭБ исполь-
зовалась лишь как поддержка ударных сил: 
воздействовала помехами на связь, вводила 
противника в заблуждение, создавая ложную 
обстановку на поле боя. Но уже к середине 
90-х развитие РЭБ шагнуло далеко вперед. 
Появились интегрированные комплексы связи, 
разведки, управления, образцы нелетального 
электромагнитного оружия. Начала склады-
ваться, в первую очередь на Западе, теория 
«информационной войны», где РЭБ отводилась 
уже не вспомогательная, а роль самостоятель-
ной компоненты — важнейшей составляющей 
военного потенциала государства.

У нас мощный импульс развития РЭБ по-
лучила совсем недавно, после пятидневной 
грузинской войны, когда стало очевидным, 
что завоевание превосходства в воздухе — 
это во многом вопрос РЭБ. В то время из-за 
реформ, проводимых прежним руководством 
Минобороны, силы РЭБ ВВС были переданы в 
подчинение ГРУ Генштаба, которое на момент 
начала боевых действий находилось в стадии 
переформирования и переезда.

Неразбериха, отсутствие четкого руко-
водства привели к тому, что в боевой операции 
авиация осталась без поддержки сил и средств 
РЭБ, что сразу же повлекло ее большие потери 
от зенитного огня противника. 

В авральном порядке Генштабом были при-
няты экстренные меры, запрещающие участие 
в боевых действиях самолетов без обеспечения 
и прикрытия их средствами РЭБ, после чего 
потери авиации прекратились.

С приходом нового военного руководства 
во главе с Сергеем Шойгу вопрос развития РЭБ 

сразу был выдвинут на передний план, что аб-
солютно справедливо, так как сегодня эффект 
от РЭБ сопоставим с применением новейшего 
высокоточного оружия, а по некоторым пока-
зателям его даже превосходит.

Яркий тому пример — операция НАТО в 
Ираке «Буря в пустыне», начавшаяся 17 января 
1991 года, где РЭБ сыграла ключевую роль. 

Еще до начала воздушного нападения силы 
НАТО в районе конфликта сосредоточили 60 на-
земных станций и 37 вертолетов РЭБ, способ-
ных проводить разведку и радиоэлектронное 
подавление на дальности до 150 км. За сутки 
до начала операции наземные системы РЭБ 
начали мощно давить помехами иракские ка-
налы связи. Сама операция началась с атаки 

вертолетами РЭБ двух иракских станций ПВО 
раннего предупреждения. Они сумели пробить 
в иракской ПВО небольшую брешь, в которую 
сразу же ринулись самолеты НАТО.

ПВО Ирака стала их первой целью. Уже 
через 10 суток 80% всех РЛС было выведено 
из строя, и ПВО Ирака перестала представ-
лять угрозу.

В Ираке США впервые провели экспери-
мент по подавлению информационного по-
тенциала противника: теле- и радиостанций, 
ретрансляторов, редакций электронных и печат-
ных СМИ, используемых для освещения войны. 
Информационно-пропагандистская машина 
Ирака была подавлена с помощью радиоэлек-
тронных средств борьбы США.

Печальный пример 
Югославии
Прообразом войн шестого поколения стали 

действия НАТО весной–летом 1999 года в Югос-
лавии. Эта бесконтактная война длилась всего 
80 суток, за которые на территорию Югосла-
вии не ступила нога ни одного американского 
пехотинца. Исход войны решила воздушно-
космическая операция и информационное 
противоборство.

Более 1,5 тысячи высокоточных крылатых 
ракет в первые же дни бомбардировок уни-
чтожили свыше 900 объектов государственной и 
военной инфраструктуры Югославии. Их должна 
была защитить ПВО, но США ее уничтожили 
первой с помощью «космоса».

Над театром военных действий постоянно 
висело 8–12 космических аппаратов. На орбиту 
их доставили еще до начала операции, где они 
постоянно фиксировали каждое включение 
локаторов югославской ПВО. А затем, когда 
это потребовалось, в обнаруженную спутником 
точку США начали посылать управляемые раке-
ты. Стартовали они с воздушного или морского 
носителя, недосягаемого для противника, часто 
за 800 км. И в первые же сутки операции 75% 
югославских средств ПВО было уничтожено.

Одновременно США вели РЭБ — помехо-
вое, заградительное и прицельное подавление 
радиоэлектронных средств государственного 

и военного назначения Югославии. Для этого 
использовались самолеты РЭБ ЕС-130Н и ЕА-6В 
и тактические истребители, которые до рубежей 
пуска доставляли ракеты, самонаводящиеся на 
источник излучения.

Показательно, что сухопутные войска 
Югославии в той войне почти не пострада-
ли. Из строя было выведено менее 1% танков, 
орудий, БТР. Потери живой силы составили 
524 человека.

«Москва-1», «Гималаи»  
и «Президент-С»
Долгое время считалось, что наша армия 

серьезно отстает в развитии РЭБ от США и 
Европы. Но в последние годы ситуация корен-
ным образом изменилась. Сегодня в тематике 
РЭБ Россия занимает лидирующие позиции в 
мире, что вынуждены теперь признать и за-
падные эксперты. Российские же с гордостью 
констатируют: по технике РЭБ, что ставится на 
самолеты, мы с США идем ноздря в ноздрю, а 
что касается наземных станций РЭБ, то они у 
нас сегодня лучшие в мире. 

Взять, например, новый комплекс РЭБ «Кра-
суха-2». Он способен полностью лишить боевых 

возможностей AWACS — самолет с си-
стемами дальнего радиолокационного 
обнаружения и управления боем. Поэто-

му создатели «Красухи-2» в шутку назы-
вают комплекс шапкой-

невидимкой: она 
«накрывает» все 
системы локации 

противника, и те перестают видеть 
цели уже за 250 км.

Но и это не предел. В ближайшее время на 
вооружение поступает станция РЭБ «Москва-1». 
Она является пассивной, то есть вообще ничего 
не излучает, а работает исключительно на при-
ем. Ее в принципе невозможно обнаружить. 
Зато сама она легко «видит» противника и дает 
команды средствам поражения, которые его 
уничтожают. 

Ни один современный образец вооружения 
уже не принимается в войска без аппаратуры 
РЭБ, которая увеличивает живучесть техники 
в 30–35 раз. Так, для самолета 5-го поколе-
ния Т-50 создан инновационный комплекс РЭБ 
«Гималаи» — система активных и пассивных 
радиолокационных и оптиколокационных стан-
ций, интегрированная в корпус самолета и вы-
полняющая функцию «умной обшивки». 

Аналогичные системы создаются в России 
и для гражданской авиации. К примеру, уже 
есть образец комплекса «Президент-С». Он 
самостоятельно обнаруживает ракету, опреде-
ляет степень угрозы, активирует пассивные 
и активные электронные помехи, после чего 
ракета «видит» только ложные цели и промахи-
вается. Если бы «Президентом-С» был оснащен 
«Боинг-777», сбитый над Донбассом, трагедии 
можно было бы избежать. 

И все же главным заказчиком средств РЭБ у 
нас в стране пока являются военные. Некоторые 
образцы своих новинок они уже успели проде-
монстрировать потенциальному противнику. 

Россия удивляет
В марте этого года после крымских событий 

в США разразился скандал. Американские СМИ 
недоумевали: как Кремль одурачил не только 
аналитиков разведки США, но и военные спут-
ники, следившие за Крымом? Почему спецслуж-
бы прозевали появление «вежливых людей» на 
полуострове? Пентагон был вынужден признать: 
Россия существенно продвинулась в технологиях 
РЭБ, потому ее военные сумели «спрятаться» от 
американских систем слежения. 

Только страсти по этому поводу улеглись — 
новый скандал. 10 апреля в Черное море вошел 
американский эсминец «Дональд Кук»: 130 тонн 
дорогущего кевлара, броня из высокопрочных 
сплавов, поглотители радиолокационного из-
лучения… Плюс четыре антенны суперрадаров, 
до сотни «Томагавков», ракет ПВО и новейшая 
боевая информационно-управляющая система 
«Иджис».

На третий день пребывания к эсминцу под-
летел российский фронтовой бомбардировщик 
Су-24 и совершил его облет (событие, в общем-то, 
рядовое — самолеты и корабли вероятных про-
тивников частенько сближаются в нейтральных 
водах).

По данным самих американских военных, 
Су-24 не представлял опасности, так как не был 
вооружен. На его брюхе висел лишь контейнер с 
комплексом РЭБ «Хибины». Летчик включил его и 
сымитировал ракетную атаку на корабль.

О том, как это выглядело, в соцсетях позже 
написал один из моряков: «…Мы вели русско-
го локатором до его подхода к зоне поражения, 
чтобы затем «накрыть». Но, когда он вошел в эту 
чертову зону, началась мистика. Первыми погасли 
наши локаторы, потом выключилось целеуказание 
«Фаланксов», и весь «Иджис» вышел из строя. Наш 
великолепный «Дональд Кук» качался на волнах, 
как дохлая черепаха. Оказывается, этот прокля-
тый русский металлолом включил аппаратуру 
электронного подавления, и гордость нашего 
флота превратилась в наш позор! А русский стал 
откровенно глумиться над нами. Он провел на 
нас 12 учебных атак, ездил по нашим локаторам 
брюхом, глушил нас ревом двигателя и вообще 
показывал нам всем, что на таком дерьмовом 
корыте может служить только самая дерьмовая 
команда…»

Представитель Пентагона полковник Стивен 
Уорен назвал маневры самолета «недопустимы-
ми», так как это «деморализует личный состав 
корабля и негативно влияет на общий психологи-
ческий климат военнослужащих». Более того, он 
признал, что 27 членов экипажа подали рапорт об 
отставке, так как не хотят подвергать свои жизни 
опасности.

…США, похоже, еще не раз предстоит уди-
виться возможностям российской системы РЭБ, 
которая делает уверенные шаги по пути освоения 
перспективных технологий. Совсем недавно в 
России был запущен проект по разработке обо-
рудования нового поколения на основе радио-
фотоники. Такие же исследования стартовали и в 
Штатах. Из чего можно сделать вывод: началось 
глобальное противостояние России и США за 
обладание технологиями будущего.

Олег БОЖОВ.

Пожалуй, самый 
загадочный персо-
наж на просторах 
российского Интер-
нета — таинствен-
ный спецназовец, 
который называет 
себя Хардингуш. 
Он описывает свои 
будни в дневнике, 
выкладывает фото-
графии со спецо-
пераций и учений, 
рассказывает об 
особенностях ра-
боты и буднях со-
трудников спецпо-
дразделений. «МК» 
расспросил его 
о том, как сейчас 

проводятся контртеррористические операции 
на Северном Кавказе.

— Чем занимается ваше подразделение? Зани-
маетесь ли вы разведывательно-поисковой деятель-
ностью, «ходите» ли по лесам?

— Наше подразделение антитеррористической на-
правленности: освобождение заложников, ликвидация 
террористов. Мы не заточены под работу в горно-лесистой 
местности, поэтому очевидно, что там работать нам тя-
желее. По той же причине, по которой лор-врачу легче 
работать с заболеваниями носоглотки, чем лечить гастрит. 
Он в принципе может и то, и другое, но у каждого своя 
специализация.

— Когда вы узнаете о том, что предстоит спецопе-
рация? Кто ее планирует?

— Планирует КТО оперативный штаб. Мы получаем 
задачу уже непосредственно перед ее выполнением. При-
чин, по которым режим контртеррористической опера-
ции вводится в то или иное время, много: все зависит от 
конкретной ситуации. Но по закону правовой режим КТО 
начинает действовать с момента его объявления. То есть 
задача оперативного штаба — уведомить население о том, 
что на определенной территории начинается ограничение 
прав граждан.

— Ну а сам момент, в который все начинается? Из-
вестен ли алгоритм действий заранее или действуете 
по ситуации?

— Для начала — обязательно наличие переговорщика. 
Если преступник блокирован и еще не начал оказывать 
сопротивления, мы обязаны предложить ему сдаться. Но 
когда он начал оказывать сопротивление, то мы начинаем 
действовать. Алгоритм действий разрабатывается под 
конкретную обстановку. Но иногда приходится работать 
с колес.

— Каким оружием вы пользуетесь во время 
спецоперации?

— Основное оружие — автомат Калашникова. Лично 
у меня есть пистолет Макарова. Я его не сдаю, потому что 
он удобнее для скрытого ношения. А так, всем уже давно 
выдали пистолет Ярыгина, он по тактико-техническим 
характеристикам превосходит ПМ. Оружие используется 
под конкретную ситуацию, про него и амуницию вообще 
длинную статью можно написать. Но, например, у щитовика, 
который принимает участие в спецоперации, амуниция 
отличается от моей только наличием щита.

— Однажды довелось видеть, как во время спец-
операции в Дагестане спецназовцы после окончания 
мероприятий загоняли внутрь такое шарообразное 
устройство, куда была вмонтирована видеокамера, и 
на мониторе видели все, что происходит в доме, — раз-
рушения, тела погибших террористов... Используете 
ли вы такие в Ингушетии?

— У нас такого устройства нет. Но есть другие, которые 
используются на чердаках, в подвалах и в любых ситуациях, 
когда попытка сунуть свою любопытную голову куда не 
следует может закончиться не позитивно...

— Что предусмотрено на случай нештатной 

ситуации? Например, однажды в Дагестане при штур-
ме дома, где засели боевики, один из них каким-то 
образом выбрался из здания и открыл огонь по спец-
назовцам. Офицер погиб, еще несколько получили 
серьезные ранения...

— Деблокирование дома вряд ли возможно, этот мо-
мент предусматривается всегда. Но про тот случай знаю. 
И знаю, почему это произошло. Там преступник выбежал 
фактически в лобовую атаку, чего никто не ожидал, а по-
том оказался на пересечении линии огня двух групп, и ни 
одна из них не открыла огонь, чтобы не попасть в своих. 
Всякое бывает. Террорист может умереть от рикошета, а 
может вести бой контуженный, без руки и с пулей в голове. 
Адреналин.

— Происходит ли после спецоперации «разбор 
полетов»? Ищут ли виновных в случае нештатной 
ситуации?

— Обязательно. Стандартных ситуаций не бывает.
— Поскольку вы во время спецопераций дей-

ствуете, используя оружие, то, наверное, рукопашный 
бой — лишняя опция? Физическая сила не нужна, ну, 
пожалуй, если ты не щитовик?

— Рукопашный бой нужен только при задержаниях. В 
бою — не нужен как комплекс, но он дает навыки реакции, 
что само по себе ценно в подготовке. 

— Периодически на кадрах оперативной съемки 
можно видеть пулевые отверстия в голове у неко-
торых террористов. Очень похоже на контрольные 
выстрелы...

— Что значит у некоторых? У всех. Потому что это меры 
безопасности. Нужно сделать так, чтобы преступник точно 
не смог привести в действие, возможно, имеющееся у него 
самодельное взрывное устройство...

— Все, что умеют наши спецназовцы, — это, так 
сказать, «отечественные наработки», опыт, нарабо-
танный собственным путем?

- Да. Обмен опытом с иностранными коллегами много 
не даст. Разные условия, разные законы, разная тактика, 
которая диктуется опять же разными условиями. Кое-что 
перенимать можно, но в принципе на уровне спецназа в 
обмене опытом с иностранными подразделениями толку 
немного. Впрочем, все равно периодически некоторые 
коллеги ездят на такие мероприятия.

Василий ПЯТКИН.

Возможности РЭБ 
полностью меняют 
расклад сил на поле боя

ВОИНА ШЕСТОГО 
ПОКОЛЕНИЯ Российский аналог  

AWACS — А-50 — самолет 
дальнего радиолокационного 

обнаружения и управления.

В современном 
мире акценты в 
п р о т и в о с т о я н и и 
стран все больше 
смещаются в сферу 
высоких информа-
ционных техноло-
гий. Это относится 
и к вооруженной 
борьбе, одним из 
ключевых момен-
тов которой стала 
радиоэлектронная 
борьба (РЭБ).
Возможности РЭБ 
полностью меня-
ют расклад сил на 
поле боя: даже ког-
да одна из сторон 
имеет подавляю-
щее превосходство 
в высокоточном 
оружии, она не мо-
жет победить, если 
ее структуры управ-
ления подавляются 
средствами РЭБ. 
В результате самое 
современное ору-
жие превращается 
в бесполезную гру-
ду металлолома.

БЕЗ ЛИРИКИ
Что нового ждет 
военнослужащих  
в плане физической 
подготовки

Минимальный пороговый уровень в трех 
упражнениях (спортивная форма одежды)
 для оценки «удовлетворительно»
Подтягивание на перекладине 4 раза
Бег на 100 м 15,4 с.
Бег на 1 км 4 мин. 24 с.

«ФИЗИКА»

ЕСЛИ ТЕРРОРИСТ  
НЕ СДАЕТСЯ —  
ЕГО УНИЧТОЖАЮТ
Спецназовец рассказывает  
о работе на Северном Кавказе

Кадры, снятые спецназовцем  
во время операций.

«Дональд Кук».

Олег Боцман.

Хардингуш.
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— Планируются ли какие-либо 
новшества в работе с бездо-
мными животными в Москве?
— Безусловно. К примеру, на 

многих промышленных объектах, складах и 
автостоянках столицы обитают целые стаи 
бродячих собак. Разбираться с каждой из них по 
отдельности городским властям очень непро-
сто, и в качестве одного из выходов из данной 
ситуации мы видим передачу контроля за бро-
дяжками владельцам объектов, на территории 
которых они обитают. Он может заключаться 
в том числе в стерилизации и отслеживании 
состояния животных. И самим владельцам объ-
ектов это может быть выгодно: те же самые 
бродячие собаки вполне могут стать сторожами 
их собственности.

— Не будут ли владельцы территорий, где 
обитают бродячие собаки, злоупотреблять 
своими полномочиями? К примеру, массово 
усыплять животных.

— Этот вопрос я также намерена поднять 
вместе с коллегами: дело в том, что сегодня 
по закону основанием для усыпления бездо-
мных животных может быть их агрессивность. 
И люди часто жалуются на то, что ловцы бродя-
жек усыпляют чуть ли не всех подряд. Причина 
этого — пробел в законодательстве: к примеру, 
критическое состояние здоровья также является 
основанием для эвтаназии, с помощью которой 
прекращаются мучения животного. Но там есть 
четкие правила и критерии, чего в принципе нет 
у агрессивности. Сами подумайте — животное 
выкинули на улицу, можно сказать, предали, и 
конечно, вряд ли оно будет ласковым и друже-
любным. Но это же не основание для того, чтобы 
его убивать!  

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА:
Светлана САФОНОВА, заместитель ди-

ректора Международного фонда помощи 
животным: «Безусловно, введение обязатель-
ных паспортов для домашних животных — шаг 
очень правильный и необходимый. Правда, эта 
процедура должна быть неразрывно связана 
с чипированием, чтобы найденное животное 
можно было опознать. И важно, каким будет 
следующий шаг после идентификации: к при-
меру, в европейских странах — в том числе в 
Германии — хозяин найденного животного в 
любом случае понесет административную от-
ветственность, независимо от того, как питомец 
оказался на улице — вследствие халатности или 
злого умысла. Брать ли на вооружение такой 
опыт или пойти каким-то другим путем, придется 
решать нашим властям. Что касается запрета на 
эвтаназию из-за агрессии — это очень верный 
шаг, поскольку ловцы бездомных животных очень 
часто используют эту законодательную лазейку 
для беспричинного убийства собак и кошек. 
Подобные жалобы к нам поступают очень часто. 
Относительно же того, чтобы за бездомными 
животными следили те, на чьей территории они 
проживают — думаю, тут городским властям 
сильно облегчить себе жизнь вряд ли получится. 
Есть масса мест — будь то дворы, скверы или 
парки, — где бродяжки живут, и которые при-
надлежат именно городу. И работать с такими 
кошками и собаками в любом случае придется 
местным властям».

Алексей СТЕЙНЕРТ.

Гайдаровский форум всегда был смо-
тром экономических идей. Но далеко не 
всегда побед. С внедрением его идей 
часто возникали политически непрео-
долимые проблемы, хотя представите-
ли финансово-экономического блока 
правительства не только регулярно уча-
ствуют в форуме, но и воспитаны той са-
мой экономической школой, трибуной 
которой форум и является. Форум-2015 
по понятным причинам был алармист-
ским — кризис заставил. Но кризис не 
смог заставить ни экспертов, ни, что го-
раздо хуже, представителей правитель-
ства согласовать единую платформу по 
выходу из него.

Экономисты, шаг вперед!
Между экономической теорией и экономи-

ческой политикой всегда и в любой стране есть 
зазор. Политики решают более широкий спектр 
задач и в большей мере по сравнению с чистыми 
экономистами зависят от интересов различных 
групп граждан, своих избирателей.

В России этот зазор аномально велик. И со-
всем не потому, что у граждан есть повышенные 
возможности влиять на политиков, этого-то как 
раз нет. Зато есть другое: теория рассматривает 
рыночную экономику и методы ее регулирования, 
российская же экономика, что бы ни говорили 
на форумах и в правительстве, в значительной 
мере нерыночная. Ее лицо и ядро составляют 
крупнейшие госкомпании, которые мало того 
что тяготеют, и небезуспешно, к монопольному 
положению, но и создавались для того, чтобы 
обслуживать интересы государства, а это зна-
чит действуют, не всегда руководствуясь только 
рыночной логикой. Эту специфику российской 
экономики не всегда в полной мере учитывают 
эксперты, а она развивается и усиливается. Не 
только потому, что так удобнее властям и самим 
госкомпаниям, но и потому, что кризис объективно 
требует большей активности от государства, хотя, 
с другой стороны, он же призывает к тому, чтобы 
политики потеснились, предоставив больший 
простор для принятия решений экономистам.

Готовы ли к этому сами экономисты, в первую 
очередь те, что представлены в правительстве?

Форум такой готовности не продемонстри-
ровал. Его участники были вполне едины в том, что 
ждет российскую экономику в самое ближайшее 
время, чего никак не скажешь о выборе путей 
выхода из уже начавшегося кризиса.

Положение, в котором оказалась российская 
экономика, четко охарактеризовал премьер Дми-
трий Медведев. «Фактически наша страна сегодня 
находится в точке пересечения нескольких кризи-
сов… Одной из составляющих являются послед-
ствия мирового кризиса 2008 года. Во-вторых, 
это внешнее политическое и экономическое 

воздействие, направленное непосредственно на 
нашу страну. В предыдущие годы мы жили и раз-
вивались при высоких ценах на энергию и сырье. 
Наши компании и банки имели свободный доступ 
к длинным и относительно дешевым деньгам на 
зарубежных рынках. Теперь условия кардинально 
изменились» — вот его оценка.

Но столь же четкой антикризисной програм-
мы у премьера нет. Есть традиционная установка 
на то, что «старая энергосырьевая модель ис-
черпана. Это понимают все. Она не может дать ни 
устойчивого роста, ни стимулов для инвестиций в 
реальное производство». Округлая формулировка 
о том, что фундамент, на котором можно форми-
ровать условия для стабильного, здорового роста 
экономики, — это сбалансированная бюджетная 
политика, которая позволит решать две ключе-
вые задачи: реализовывать разные социальные 
программы, поддерживать национальную эконо-
мику, — тоже на программу никак не тянет хотя 
бы потому, что совершенно очевидно, что бюд-
жетные расходы придется сокращать, а премьер 
не назвал принцип, по которому правительство 
намерено секвестр осуществить.

Единство и борьба совсем 
не противоположностей
Вообще с ответом на не литературный, а 

остро насущный вопрос «что делать?» на форуме 
было туго, хотя, строго говоря, именно этого отве-
та от него и ждали. Не дождались. Зато дождались 
выхода на свет противоречий в подходах к тому, 
какой должна быть антикризисная политика, от 
выступивших на форуме министров-экономистов. 
Отмечу лишь две линии таких противоречий.

Первая — традиционная, так сказать, роле-
вая. Это противоречие между Минэкономразви-
тия и Минфином. Минфин — хранитель бюджета, 
Минэкономразвития — лоббист интересов эко-
номики. Интересы, мягко говоря, не совпадают. 
Министр «отсутствующего» экономического раз-
вития, как он сам грустно пошутил на прошлогод-
нем форуме, Алексей Улюкаев очень осторожно 
предложил пойти на фискальные послабления, на 
сохранение расходов, прежде всего инвестици-
онных, для поддержки экономики при сохранении 
жесткой кредитно-денежной политики.

«Может быть ситуация, когда фискальная и 
монетарная политика жесткая, когда фискальная 
и монетарная политика мягкая, а есть ситуа-
ция, когда одна из них жесткая, а другая мягкая. 
Можно подумать о том, чтобы эти политики были 
асимметричны», — начал Улюкаев. И аккуратно 
продолжил: «Можно представить себе ситуацию, 
когда фискальная политика смягчается, то есть 
тот уровень расходных обязательств, который 
зафиксирован, исполняется государством, может 
быть, с какими-то корректировками, при этом 
монетарная политика может быть достаточно 

жесткая. Почему я думаю о таком варианте... 
потому что социальные и оборонные обязатель-
ства гораздо сложнее сохранить, монетарная 
жесткость отсекает неэффективные проекты». 
И пришел к выводу: «Поэтому я бы предложил 
подумать об осуществлении такой асимметричной 
политики — достаточно жесткой монетарной и при 
этом умеренно мягкой фискальной».

Но на Антона Силуанова вкрадчивость 
Улюкаева не произвела никакого впечатления. 
Министр финансов уверен в том, что Россия не 
может позволить себе смягчение фискальной 
политики. Что она может и должна сделать, это 
как раз сократить бюджетные расходы. «Не может 
государство тратить денег столько, сколько было 
при росте экономики, при цене нефти 100 долла-
ров. Надо эти траты корректировать, — сказал 
Силуанов на Гайдаровском форуме. — Иначе мы 
придем к инфляционной спирали: будем занимать 
у ЦБ, что приведет к ускорению инфляции». После 
чего министр финансов решительно поддержал 
борющийся с инфляцией ЦБ: «Безусловно, сейчас 
нужно говорить о том, чтобы как можно быстрее 
решить вопрос с инфляцией. И после этого будет 
снижение ставок, возобновится кредитование, и 
за счет этого мы сможем найти инвестиционный 
ресурс, который сможет пойти на поддержку 
экономики».

Другими словами, министр финансов — кто 
бы сомневался — остался «господином Нет»: 
жесткая денежная политика — конечно, но это 
к ЦБ, фискальные же послабления невозможны, 
расходы будут сокращаться. Но так как социаль-
ные и военные расходы в силу разных причин 
признаются важнейшими, сокращение в пер-
вую очередь как раз и коснется тех расходов, 
которые вполне могли бы оказаться полезными 
для экономики. Именно на это обратил внима-
ние, выступая на форуме, глава РЖД Владимир 
Якунин. «Я слышу слова, которые произносит 
министр финансов, который говорит, что только 
один инструмент известен — сокращение го-
сударственных расходов. Он не говорит, какие 
расходы нужно сокращать, но точно за счет сокра-
щения зарплат бюджетников и административных 
расходов аппарата каких-то больших денег не 
найдешь», — прокомментировал он выступление 
Антона Силуанова. «Поэтому если опять воз-
никнет идея сокращения расходов именно на 
развитие, именно на модернизацию, именно на 
инновации, то я думаю, что мы будем свидетелями 
еще большего усугубления экономической и по-
литической ситуации в стране», — предупредил 
Владимир Якунин.

Отмеченное противоречие, главными сторо-
нами которого являются Минфин и Минэконом-
развития, однако, не чисто межведомственное. 
В правительстве не случайно так легко говорят 
об «успешном» прохождении кризиса 2009 года, 
«забывая» о том, что российский ВВП тогда рухнул 
на 7,8%. Бюджет действительно прошел его до-
статочно легко благодаря нефтяным заначкам, 
были проиндексированы пенсии и сохранены 
социальные расходы. Однако больше «путать» 
бюджет с экономикой не получится. В кризис, 
начинающийся в 2015 году, бюджет рискует по-
страдать больше экономики — об этом «поза-
ботятся» нефтяные цены при уже в значительной 
мере потраченных резервах.

Те же и Акакий Акакиевич
Но все равно гораздо интереснее вторая 

линия противоречий. На этот раз между Алек-
сеем Улюкаевым и Алексеем Кудриным. Кудрин 
по традиции был модератором форума. Свою 
позицию он выразил в предшествующих форуму 
публикациях в ряде СМИ.

Напомним, по Кудрину, дилемма, перед кото-
рой стоит сегодня Россия, это или изоляционизм, 
открывающий прямую дорогу к «развитию» по се-
верокорейскому образцу, или выход из изоляции 
путем активных действий, нацеленных на снятие 
санкций, причем Кудрин подчеркивает, что, так как 
Крым останется российским, полностью санкции 
с России сняты не будут. Но приоритет — борьба 
за их ослабление.

Улюкаев же на форуме утверждал иное. 
«Наверное, нам нет необходимости в своих 
действиях в области экономической полити-
ки акцентироваться на тех факторах, которые 
находятся вне нашей юрисдикции, вне нашей 

сферы действия», — казалось бы, совершенно 
бесспорное заявление. И вот его продолжение: 
«Наша политика, наши меры должны быть не 
эластичными относительно внешних факторов, 
а больше ориентироваться на те глубинные про-
блемы — структурные, институциональные, ци-
клические, — с которыми мы сталкиваемся не 
только сейчас, но и прежде».

Не придерешься: давайте каждый добивать-
ся максимального результата на своем участке. 
Замечательно. Но ведь не получается! И не по-
лучится. И дело не только в недостатке рвения или 
квалификации. Сколько правительство улучшает 
инвестиционный климат? Десятилетия. Результа-
ты, конечно, есть, но прорывов нет. Почему?

Классика: к пуговицам претензий нет, но 
костюм сидит безобразно. Можно и дальше все 
так же «улучшать» инвестиционный климат, делая 
вид, что это можно сделать без того, чтобы крепко 
дать по нечистым рукам правоохранителей, чтобы 
суд занялся своим делом, а не соревновался в 
послушании иным властям.

Можно сидеть в своем кабинете и делать вид, 
что это правительства не касается, а можно искать 
и обязательно находить возможности повлиять 
на это, как минимум в полный голос говорить об 
этом. Как это сделал на форуме Герман Греф, 
который заявил: «Нужен радикальный поворот в 
экономической политике, радикальный поворот, 
который приводит к сдвигу парадигмы, который 
ломает сложившийся стереотип и резко воз-
рождает доверие бизнеса к власти. Без такого 
доверия нам дальше проводить любую политику 
будет невозможно».

Греф этим не ограничился: «С каких ин-
ститутов начинать — это, конечно, судебная, 
правоохранительная реформа. Пока не будет 
снижено давление на бизнес, повышена прозрач-
ность прав собственности и прозрачность работы 
всей правоохранительной системы, говорить 
об улучшении инвестиционного климата будет 
невозможно».

Кудрин же в одном из своих интервью оце-
нивает то, почему наши судебные реформы не 
дают искомого результата: «Каждые три-четыре 
года принималась госпрограмма. Кое-что, кста-
ти, введено было. Всякого рода коллегии судей, 
повышение финансовой независимости судов. 
Но оказалось, что все упирается в негласное 
административное подчинение. И подбор кадров 
туда идет с условием, что суды будут вполне 
управляемыми. Чтобы пресечь эту практику, 
недостаточно только финансовых вложений, 
законодательных изменений или изменения 
структуры назначения. Для этого нужна полити-
ческая воля — если прокуратура будет следить 
за такими случаями, а не содействовать власти в 
поддержании статус-кво». Но самое главное дру-
гое: «Если власть чувствует себя монополистом, 
ей политически не угрожает смена в ближайшие 
годы, то и суды подчиняются, потому что там 
тоже люди, они не хотят лишиться работы». Все 
упирается в политику, в демократическую смену 
власти, в организацию выборов. Если вернуться 
к министрам-экономистам, то от них требуется 
не только профессиональная, но и политическая 
позиция.

В политику, конечно, упирается и борьба 
за снижение давления санкций. Можно отойти 
в сторону: политика, да еще внешняя, — это не 
к экономистам. Можно «отвечать» за экономи-
ческое развитие и быть «неэластичным» к той 
внешней среде, в которой оказалась экономика. 
Не обращать внимания на то, что экономическое 
развитие в условиях санкций, ставящих барьер, по 
крайней мере временной, перед технологическим 
прогрессом и повышением конкурентоспособ-
ности производства, очевидно неэффективно. 
Руководствоваться тем, что санкции — преро-
гатива президента и МИДа.

Дело, однако, в том, что если причины санк-
ций политические, то последствия прежде всего 
экономические. Политики их недооценили и могут 
продолжать недооценивать, экономисты обязаны 
вмешиваться, а не отсиживаться, проверяя, есть 
ли подушечка на служебном кресле. Министр — 
уже политик, он не Акакий Акакиевич, его дело 
важнее чиновничьей шинели.

Иначе пора браться за идеи чучхе. Впрочем, 
вряд ли кто-то из нас собирается оказаться на 
месте Северной Кореи.

Николай ВАРДУЛЬ.
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Угги в последнее время стали очень по-
пулярны, особенно у представительниц 
прекрасного пола. Такие сапожки сто-
ят относительно недорого, но при этом 
очень удобные и ноские. 
Сейчас в магазинах обуви можно по-
добрать угги на любой вкус и достаток. 
При этом некоторые продавцы смело 
предлагают некачественную обувь, вы-
давая ее за более дорогой оригинал. С 
наступлением снежной и морозной зимы 
корреспондент «МК» выяснил, насколько 
долговечны недорогие угги? Так ли они 
безопасны для ног? И на что обратить 
внимание при покупке «австралийских 
валенок»? 

Толщина подошвы  
не влияет на прочность

В магазине мы купили две пары китайских 
уггов торговых марок T.Taccardi и C-Trade. И те 
и другие — самый бюджетный вариант. Первые 
— бежевого цвета, стоят 1200 рублей, вторые — 
фиолетовые, 790 рублей. 

Оба образца мы сдали на исследование в 
лабораторию легкой промышленности «Ростест-
Москва». Первое, на что специалисты проверили 
нашу обувь, — это прочность. Забегая вперед, за-
мечу, что более дорогие угги (бежевые) испытания 
на прочность крепления подошвы прошли, а вот 
те, что подешевле (фиолетовые), — нет.

— У бежевых уггов толщина подошвы 10 мил-
лиметров. Поэтому норма прочности составляет 
не менее 53 ньютонов на 1 см. По результатам 
испытаний эти угги оказались даже прочнее. Их 
показатель составил 96–97 ньютонов на 1 см, — 
пояснила начальник лаборатории Ирина Ногина.

А вот более дешевый вариант с треском про-
валился — и в будущем, соответственно, с таким 
же треском порвется. По словам специалиста, у 
фиолетовых ширина подошвы оказалась 11 мм. 
Это, конечно, с одной стороны, может, и хорошо 
— должно быть теплее ногам в мороз. Но с дру-
гой, это никак не повлияло на прочность самой 
подошвы.

Поскольку данные показатели большинству 
населения мало о чем говорят, то поясним, как 
они высчитываются. Процесс проверки на проч-
ность обуви, скажем честно, довольно сложный. 
Точнее сказать, сложны сами подсчеты и вычис-
ления показателей. «Мучают» обувку с помощью 
специальной машины. Аппарат имеет два захвата 
— один захватывает подошву со стороны пятки, 
другой — саму ткань обуви, и они тянут ботинок 
в разные стороны при определенной скорости, 
пока подошва не оторвется. 

В целом же, по мнению Ирины Ногиной, у 
бежевых уггов, прошедших испытание прочно-
сти, подошва более эластичная и шершавая. У 
фиолетовых же — жесткая, как сухарь, и при этом 
еще очень скользкая. «Подошва ребристая, но до-
вольно отшлифованная. Поэтому зимой на улицу в 
таких уггах я бы выйти не рискнула», — признается 
Ирина Юрьевна.

Теперь поговорим об окраске ткани наших 
уггов. Насколько они красятся, специалисты про-
веряли в процессе трения их о ткань. В первом 
случае брали сухую белую хлопчатобумажную 
ткань и под давлением около 1 кг несколько минут 
терли их друг о друга. Во втором случае тряпку 
намочили в дистиллированной воде и таким же 
образом терли ее о ткань обуви. 

В результате оба образца приятно удивили. 
Бежевая модель прошла испытания на «отлично», 

НАШИ УГГИ НЕ ДЛЯ ВЬЮГИ
Корреспондент «МК» узнал,

 как выбрать обувь в морозную зиму

МЫСОК
(должен быть 

немного 
наклонен вниз)

ПЯТКА
(не должна 
изгибаться)

ПОДОШВА 
(должна 

быть гибкой 
и толстой)

ВЕРХ
(должен 

быть 
просторным)

ШВЫ
(нитки 

не должны 
торчать)

фиолетовая — на «четверку». 
Еще один момент, на которой в лаборатории 

обратили особое внимание, — это маркировка 
товара. Вот тут нас разочаровали дорогие угги. По 
словам Ирины Ногиной, информация на коробке 
недостоверна. 

— На этикетке указано, что это дутые сапоги-
валенки, хотя на самом деле ничего общего угги 
ни с «дутышами», ни уж тем более с валенками не 
имеют, — говорит специалист «Ростест-Москва». 
— Дутые сапоги делаются из полимерного ма-
териала, а не из текстиля, валенки вообще из 
нетканого материала валяют. 

Материал состава на коробке — микрофибра 
— также вызвал у специалистов вопросы. «Что за 
микрофибра? Какая? Колготки, например, тоже 
из микрофибры делаются», — вопрос остался 
открытым. 

А вот на упаковке дешевой модели уггов все 
написали верно — полусапоги женские, материал 
верха — текстиль, материал подкладки — искус-
ственный мех, материал подошвы — ЭВА. 

Искусственный мех  
из натуральной шерсти?
Конечно, при выборе уггов, как и любой другой 

обуви, в первую очередь приходится ориентиро-
ваться на цену. Чем они дороже, тем, в принципе, 
лучше у них качество. 

В нашем случае по такой демократичной цене 
мы купили полностью искусственную обувь: ма-
териал — 100%-ная синтетика как верха, так и 
подкладки. В более дорогих вариантах можно 
найти и натуральную шерсть, и натуральную кожу 
или замшу.

Вместе с тем, по словам Ногиной, в настоящее 
время обувь с натуральным мехом и кожей можно 
легко заменить и на ту, что с искусственным ме-
хом, но сделанным из натуральной шерсти. Как 
так, спросите вы? Оказывается, многие марки 
уже давно изготавливают такую обувь — берут 
овечью шерсть и из нее делают мех. Получается 
очень тепло и при этом не так дорого. 

Итак, если вы решили выбрать угги, кото-
рые бы оптимально соотносились и по цене, и 
по качеству, то советуем обратить внимание на 
несколько моментов:

— Посмотрите, как выполнена подошва. Слег-
ка помните модель в руках: подошва должна быть 
гибкой и толстой (примерно 10–12 миллиметров). 
Как правило, у суррогатных уггов толщина под-
метки достигает лишь 8–9 миллиметров и намного 
жестче, согнуть ее трудно. Кроме того, подошва 
должна быть рельефная.

— Обратите внимание на швы. Если на вну-
тренней поверхности или по периметру подошвы 
торчат нитки или видны следы клея, угги лучше не 
брать. Пятка не должна изгибаться, а носок должен 
быть немного наклонен вниз.

— Хорошо осмотрите верх уггов, он должен 
быть просторным, чтобы в него можно было за-
править штаны. Ну, и понятно, что обувь не должна 
пахнуть никакими красителями, иначе в ее качестве 
опять же стоит усомниться.

Согласно протоколам, испытания не прошли 
обе пары уггов. Однако если сравнить их друг с 
другом, то победу в этом «состязании» одержали, 
конечно, бежевые сапоги. Они более прочные, а 
значит, более качественные.

Наталья БАЖЕНОВА.

  Бежевые  Фиолетовые
  угги   угги
Прочность  +   –
Окраска   +   +
Упаковка   –   + 

АНТИКРИЗИСНОГО ПЛАНА 
У ПРАВИТЕЛЬСТВА НЕТ
Когда разделение труда бывает неэффективным?

НА ЧТО ОБРАТИТЬ ВНИМАНИЕ

КОШЕЛЕК

УСЫ, ЛАПЫ, ХВОСТ — БОЛЬШЕ НЕ ДОКУМЕНТЫ

Алексей Улюкаев и Антон Силуанов до сих пор не могут согласовать 
антикризисный план правительства. Глава Минэкономразвития выступает за 
сохранение инвестиционных расходов бюджета, а его коллега из Минфина 
готов резать по живому.

Об этом заявил вчера глава го-
родского Департамента здраво-
охранения Алексей Хрипун. По 
его словам, «будет сложновато, 

но, в принципе, эту задачу можно будет ре-
шить за такое время». Речь идет о том, чтобы 
перевести поликлиники из дежурного режима 
работы в выходные в обычный штатный. То есть 
чтобы на приеме сидел не только терапевт, 
который принимает в основном по неотложным 
показаниям, но и врачи-специалисты. При этом 
сегодня в столице работает 86 поликлинических 
объединений, которые включают в себя 400 
амбулаторий. Как отметил Алексей Хрипун, 
департамент уже перестраивает работу, де-
лая «субботу и воскресенье более доступными 
как для взрослых, так и детей». По его словам, 
планируется увеличить «выход врачей и медсе-
стер» по выходным. Ко всему прочему чиновник 
добавил, что изучается возможность открытия 
приема даже по воскресеньям: «Нужно найти 
правильную грань между тем, что требуется, и 
тем, что возможно».

Конечно, для пациентов такое решение 
властей станет большим благом. А вот гото-
вы ли врачи к такому повороту событий? По 
крайней мере, как заявили опрошенные нами 
медики из городских амбулаторий, их лечеб-
ным учреждениям не привыкать обслуживать 
население в выходные, а врачи будут только 
рады появившейся возможности дополни-
тельно заработать.

— Мы, конечно, только «за» эту идею, ко-
торая обсуждается уже давно — ведь многие 
наши пациенты в будни работают и не имеют 
никакой возможности попасть к врачу. В итоге 
часто болезни люди переносят на ногах, а 
тревожным симптомам не уделяют должного 
внимания, — говорит заведующий невроло-
гическим отделением ГБУЗ «Городская по-
ликлиника №166 Департамента здравоохра-
нения города Москвы» Рафиз Шихкеримов. 
— Кстати, уже многие клиники, включая сеть 
поликлиник Управления делами президента, 
давно перешли в режим работы без выходных. 
И успешно работают — и платно, и бесплатно. 

Что касается городских поликлиник, то они 
тоже работают по субботам и даже по вос-
кресеньям, в общем, никогда не остаются без 
врача. Но главным образом в эти дни людей 
принимает дежурный терапевт, к специалистам 
можно попасть только в будни. И в основном 
в выходные врачи обслуживают какие-то экс-
тренные случаи. Если мы перейдем на работу 
в выходные дни в штатном режиме, гораздо 
больше людей смогут попадать к докторам. 
Да и сами врачи готовы работать в выходные 
за дополнительные деньги. 

— Мы и так уже очень давно, наверное, 
лет тридцать, работаем без выходных — с 
разрешения главного врача, — рассказала 
«МК» участковый терапевт ГБУЗ «Городская 
поликлиника №69 Департамента здравоохра-
нения города Москвы» Валентина Забелина. 
— И это правильно: ведь «рабочие» люди в 
выходные дни очень часто не могут попасть к 
врачу. По воскресеньям у нас дежурит тера-
певт, а каждую субботу принимают и дежурные 
специалисты.

Впрочем, некоторые эксперты полагают, 
что с переводом поликлиник в такой режим 
работы связаны и определенные проблемы. 

— Разумеется, это очень важно — предо-
ставить людям возможность попасть к врачу 
на прием в свободное от собственной работы 
время. Однако, думаю, вряд ли стоит выводить 
на работу в выходные дни всех специалистов по-
головно, — отмечает старший научный сотруд-
ник ГНИИЦ профилактической медицины Галина 
Холмогорова. — По-хорошему для начала нужно 
провести пилотный проект, выявить, в каких 
врачах действительно есть реальная потреб-
ность в выходные дни; изучить поток пациентов 
выходного дня — с какими жалобами они будут 
чаще всего обращаться, к каким специалистам; 
проанализировать обращаемость в «скорую» в 
рядовые, а не «пьяные» выходные. Есть и эко-
номическая составляющая: ведь по Трудовому 
кодексу за работу в выходные и праздничные 
дни необходимо дополнительно серьезно до-
плачивать. Возьмет ли такие обязательства на 
себя бюджет, или это оставят на усмотрение 
главных врачей? Возможно, придется серьез-
но менять график выхода врачей, многие из 
которых совмещают работу в государственном 
учреждении с работой в коммерческих центрах. 
В общем, это очень сложная работа, и она долж-
на быть хорошо продумана. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

МЕДИЦИНА НАЧИНАЕТСЯ В СУББОТУ
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Заседание по заявлению тольяттинца Дми-
трия Третьякова в Арбитражном суде Самарской 
области прошло без особой шумихи: не было ни 
десятков телекамер, ни толп сочувствующих у 
входа в здание. А ведь если бы знали наши мужи-
ки, сколь важный вопрос решался за закрытыми 
дверями, наверняка пришли бы поддержать истца. 
Выразить, так сказать, общественное мнение. 

— Вопрос, который мы с вами рассматри-
ваем, непростой... — обратился было Третьяков 
к судье. 

Мы бы даже добавили: деликатный. Ведь 
требовал Дмитрий Николаевич легализовать в 
России проституцию. 

У Третьякова было много аргументов в пользу 
выхода этой специфической сферы обслужи-
вания «из тени»: и то, что «налоги от этого рода 
деятельности существенно пополнят бюджет». 
И то, что «она была официально разрешена в 
России в период с 1843 по 1917 год». И, наконец, 
тот неоспоримый факт, что «интимные услуги не-
обходимы для инвалидов и замкнутой категории 
мужчин, которые не способны расположить к 
себе женщину...»

Но Арбитражный суд — инстанция, к лирике 
несклонная. Заявителя судья прервал на полусло-
ве. «Дополнения, ходатайства будут?»

— Да, прошу отложить судебное заседа-
ние. В связи с тем, что не явилось большинство 
ответчиков. 

Меж тем в списке ответчиков значились ор-
ганизации серьезные: Совет Федерации, Гос-
дума, Министерство юстиции, Министерство 
экономического развития, МВД, Федеральная 
налоговая служба, Министерство труда и соци-
альной защиты. Все они, по мнению Третьякова, 
за проституток в ответе. 

Но отсутствие большинства ответчиков (на 
заседание пришел лишь представитель прави-
тельства Самарской области) суд не смутило. 
Судьба платной любви в России была решена за 
десять минут. 

Нужно ли говорить, что не совсем так, как 
хотел гражданин Третьяков?

«Почему секс за деньги — это аморально, а 
бесплатно — нет?» — возмущался потом Дмитрий 

в коридорах суда.
По образованию Третьяков юрист. 

Но журналисты прознали, что когда-то 
он работал охранником. Этот штрих в 
его биографии окончательно превратил 
историю в фельетон. «Охранник через 
суд требует легализовать платную лю-
бовь» — запестрел броскими заголовка-
ми Интернет. Меж тем наш герой уверяет: 
смешного в этой истории мало. 

Дмитрию 33 года. Мужчина, что на-
зывается, в самом расцвете сил. Можно 
подумать, что старался он из личных ин-
тересов. Но нет, как убеждает Дмитрий, 
услугами жриц любви он не пользовался ни 
разу. Защищать же их интересы в суде решил 
из природного чувства справедливости. 

— Проституция была, есть и будет! И от-
того что какой-нибудь сытый, холеный пиджак 
против, эта сфера деятельности не перестанет 
существовать. Противники легализации про-
ституции не поборники морали, а пособники 
сексуального рабства и криминала! — каждый 
ответ Дмитрия будто лозунг — прямо про-
сится на транспарант. — Я хочу вывести 
этот бизнес из тени, хочу, чтобы у этих 
женщин появились те же права, что и у 
других работников. Чтобы они имели пен-
сии, больничные, оплаченные отпуска, ну и 
защиту от произвола сутенеров и неадек-
ватных клиентов.

Впрочем, есть у него и более весомые с 
точки зрения российского законодательства 
аргументы. 

— Статьи Уголовного кодекса и Кодекса об 
административных правонарушениях, связанные 
с наказанием за занятие проституцией, противо-
речат 37-й статье Конституции РФ. Она гласит, что 
каждый имеет право свободно распоряжаться 
своими способностями к труду, выбирать род 
деятельности и профессию. Ведь, например, 
те же артисты балета тоже зарабатывают с по-
мощью своего тела. И это разрешено законом. 
А проституция — нет. Если закон противоречит 
Конституции, он неконституционен.

Дмитрий говорит: чтобы устранить это проти-
воречие, он обращался в органы законодательной 
и исполнительной власти. Но отовсюду ему при-
слали отписки. Тогда он решил действовать через 
служителей Фемиды. Сперва подал заявление в 
мировой суд Тольятти, затем — в арбитражный. Но 
легализовать проституцию не пожелали нигде. 

— Дмитрий, а вы узнавали мнение самих 
жриц любви по этому поводу? 

— Конечно, они за. Сперва я даже искал де-
вушек, которые могли бы со мной вместе пойти в 
суд. Но никто из них светиться не захотел. 

Со дня на день Дмитрий готовится подать 
иск в Конституционный суд — на эту инстанцию 
он возлагает особые надежды. 

Если и Конституционный суд ему откажет, 
Дмитрий не сойдет с тропы войны. Он планирует 
дойти до Страсбурга. 

 
«Сперва 

вернем СССР...»
Но есть у Дмитрия Третьякова и куда более 

возвышенные планы. Он хочет вернуть СССР. Иск 
о признании «роспуска СССР неконституцион-
ным» уже лежит в Европейском суде по правам 
человека. 

Коротко смысл жалобы вот в чем: по совет-
скому законодательству выход республик из со-
става СССР возможен только после проведения 
референдума в каждой из них. В большинстве же 
республик, утверждает Третьяков, волеизъявления 
народа не спрашивали вовсе, а в Украинской ССР 
референдум проводился c нарушениями. 

А значит, юридически Союз жив. 
— 26 декабря 1991 года палата Совета Респу-

блик Верховного Совета СССР под председатель-
ством казахского писателя и народного депутата 
Алимжанова от имени всего советского прави-
тельства приняла декларацию о создании СНГ и 
ликвидации СССР. Эта палата создана временным 
законом в переходный период, она отсутствует 
в Конституции СССР, она незаконна. А значит, 

вне закона 
и сам роспуск СССР, 

— приводит еще один аргумент 
Дмитрий. 

Сперва он хотел было разо-
браться с родной историей в соб-
ственной, хоть и возникшей не по 
закону стране. Но в рассмотре-
нии иска ему последовательно 
отказали в Конституционном и 
Верховном суде. Объяснили: 
мол, оспариваемые акты не 
затрагивают права и свобо-

ды заявителя. 
А почему не затрагивают? Дмитрий, 

например, хотел бы жить в СССР. Теперь он ждет, 
что скажут в Страсбурге. С помощью Европейского 
суда по правам человека он планирует добиться 
проведения референдума. 

— И вы что, серьезно думаете, что если 
вдруг признают вашу правоту, большинство 
жителей нашей страны выскажется за воз-
вращение к Стране Советов?

— Не тешу себя иллюзиями — тот Союз мы 
уже не вернем. Но можем создать что-то новое. 
Если мы хотим строить демократическое госу-
дарство, нужно дать возможность высказаться 
всем гражданам. 

За Аляску ответят
Не менее амбициозны и геополитические 

планы Межрегионального общественного движе-
ния «Пчелки». Суть их иска к правительству США 
можно описать словами группы «Любэ»: «Отдавай 
нам землицу Алясочку...»

Через Арбитражный суд Москвы обществен-
ники потребовали пересмотреть соглашение о 
передаче США Аляски. 

«Пчелки» изучили договор, подписанный 
в 1867 году, в котором черным по белому напи-
сано: компенсация в сумме 7 миллионов 200 тысяч 
долларов золотою монетой. А в итоге казначейство 

США передало представителю российского госу-
даря чек на эту сумму. Непорядок ведь!

— Чек этот не был обналичен. Но суть не 
в этом. Если в документе написано «золотыми 
монетами», значит, отдавать нужно именно зо-
лотом, — объясняет председатель организации 
Николай Бондаренко. — С юридической точки 
зрения чек — это нарушение. США во всем уповают 
на закон, а сами нарушили положение договора, 
который подписали. Кстати, в конституции Штатов 
есть положение о том, что государство берет на 
себя обязательства по всем заключенным ранее 
договорам.

«Пчелки» долго гадали, какую компенсацию 
потребовать с Америки за более чем полутораве-
ковое уклонение от выплаты. Они даже выясни-
ли, сколько весил доллар чеканки до 1867 года, 
умножили это число на количество просроченных 
дней. Получились тысячи тонн золота. Но даже 
они, по мнению «Пчелок», не совместимы с ценой 
Аляски. 

— Тогда нам в голову пришла другая идея: 
затребовать у США 7 млн 200 тысяч долларов 
золотыми долларами чеканки до 1867 года. А что 
в этом такого? Не заплатили тогда — пусть платят 
сейчас. Для нас это даже лучше, ведь каждый 
старинный доллар имеет еще и нумизматическую 
ценность. 

Но и этого ратующей за историческую спра-
ведливость организации показалось мало. За 
каждый просроченный день — а с того момента, 
напомним, прошло почти полтора века — они 
потребовали по миллиону долларов в качестве 
«процентов по кредиту». Уже современных. 

И на этом погорели. 
Московский арбитражный суд, куда был по-

дан иск, потребовал с организации заплатить 
госпошлину с требуемой суммы, которая рас-
считывается в процентах от «цены» иска. А это 
миллионы долларов. 

— В итоге в рассмотрении иска нам было 
отказано по причине того, что на счетах нашей 
организации не оказалось требуемой суммы для 
уплаты госпошлины. Хотя по закону обществен-
ные организации освобождаются от оплаты, если 

найдут основания. Но наши доводы не учли.
Заявители признаются: сначала подача дан-

ного иска была провокацией. 
— У нас вызвал некую оторопь тот факт, что 

американские хасиды подали иск о том, что би-
блиотека Шнеерсона принадлежит им. И суд под-
твердил, что это их собственность. Мы подумали: 
как бы так ответить им, симметрично. Возникла 
идея проработать ситуацию с Аляской. 

— Николай, а может, если бы ваш иск был 
более реалистичным, например, в один дол-
лар, к нему бы отнеслись более серьезно?

— Подождите, я русский человек, России что-
то недоплатили. Почему я должен это прощать? 
Зачем мне символический один доллар? 

Когда в рассмотрении «Пчелкам» было отка-
зано, все предполагали: пожужжат и успокоятся. 
Но они сдаваться не намерены и планируют подать 
иск повторно. Только вот ждут более подходящей 
конъюнктуры. 

— Наше движение имеет право обратиться в 
суд по этому поводу только два раза. Одна попытка 
у нас еще осталась, но не хотелось бы сработать 
вхолостую. Поэтому пока мы ждем поддержки от 
какой-нибудь из парламентских партий или непо-
средственно от президента. Ведь тех же амери-
канских хасидов поддерживал госдеп США. А нас 
Администрация Президента не поддержала, хотя 
мы на это рассчитывали. 

— Николай, а как бы дальше развивались 
события, если бы вашу правоту признали? 
Есть ли у нашего государства механизмы 
давления на США? 

— Есть, конечно. Мы можем требовать аре-
ста их имущества на территории России. Затем 
можно было бы его продать и таким образом по-
гасить долг. 

В суд на Наполеона  
и в защиту Деда Мороза 
Житель Кимр Николай Москалев тоже уверя-

ет: судиться с французским правительством он 

решил не из корыстных побуждений, а из чувства 
исторической справедливости. 

Его прабабушку, как и многих ее современ-
ников, обобрали бегущие из сожженной Москвы 
войска Наполеона. 

— Забрали из имения весь скот и чугунок с 
золотыми и серебряными монетами. Небольшой — 
в три обхвата, — иронизирует Москалев. — Об этом 
мне рассказывала бабушка, а ей — прабабушка. 
Теперь пришло время поквитаться с долгами. 

За понесенные тогда его родственниками 
убытки мужчина требует теперь через Страсбург-
ский суд с французского правительства 80 мил-
лионов. Сумму исторической задолженности, 
уверяет, подсчитал с учетом инфляции. 

—  Н е  м н о г о  л и ,  Н и к о л а й 
Александрович? 

— Нет, они же исковеркали всю мою жизнь. 
Может, если бы не тот инцидент, я бы сейчас бо-
гачом был. 

Правда, с того момента, как он отправил свое 
заявление в суд Страсбурга, подвижек в его деле 
не было. 

— Прислали отписку, что иск принят. И вот 
уже 6 лет рассматривают. Надо адвоката хоро-
шего. Я бы ему и процент с суммы иска отстегнул. 
Кстати, из тех 80 млн я себе даже на шнурки не 
возьму — все отдам на нужды города Кимры и 
его жителей.

Не смущает известного в Кимрах антиквара 
даже нигилизм многочисленных коллег и исто-
риков: те уверяют, что войска Наполеона в этих 
краях никогда не бывали.

— Что за бред? Наполеоновская армия была 
огромной, в поисках провианта они, голодные, ухо-
дили на 300 километров. А усадьба моей бабушки 
была всего в 120 километрах от Москвы.

Не менее амбициозными были планы еще 
нескольких жителей России: они через суд пы-
тались отстоять свое право на Кремль. Валерий 
Кубарев, например, утверждал, что он потомок 
Рюриковичей, а потому просил через Арбитражный 
суд столицы предоставить ему сердце России в 
бессрочное пользование. Впрочем, он лишь хотел 
ухаживать за памятником архитектуры. В отличие 
от Татьяны Барышевой, которая утверждала, что 
Кремль — собственность всех живущих в России 
людей, а потому нужно в срочном порядке раз-
дать «каждой сестре по серьге». То есть просто 
разделить кремлевские территории между всеми 
жителями нашей страны. 

Но есть иски и более реалистичные, хотя речь 
в них и идет о сказочных персонажах. Например, 
в 2013 году житель Красноярска Сергей Медведев 
через суд решил защитить честь и достоинство 
Деда Мороза. Мужчине не понравилось, что одна 
из московских фирм имя сказочного персонажа 
зарегистрировала в качестве товарного знака. 

«Я считаю, что образ Деда Мороза связан 
не только с новогодними праздниками, но и с 
конкретными историческими и религиозными 
персонажами. Дед Мороз — Санта-Клаус — Ни-
колай Чудотворец — Николай-угодник — являет-
ся одним из значимых символов христианской 
веры. Подобные спекуляции с именем святого 
Николая являются незаконными и унижающими 
мое человеческое достоинство». Этот факт, по 
мнению Медведева, позволяет ему требовать с 
руководства компании 10 миллионов рублей в 
качестве моральной компенсации за оскорбление 
чувств верующих. 

Правда, разбирательства по этому делу 
так и не произошло — заявление, как пояснили 
«МК» в Советском райсуде Красноярска, мужчине 
вернули. 

Да и вообще ни одна из нестандартных тяжб 
у нас в стране пока успехом не увенчалась. Мо-
жет, это и к лучшему — нельзя превращать суд в 
фарс. Хотя нет, на днях отбывающий 25-летнее 
заключение в тагильской ИК-5 лидер преступной 
группировки Равиль Хакимов отсудил свое право 
не просыпаться каждый день под звуки гимна 
России. По мнению криминального авторитета, 
обстановка в камере не соответствует торже-
ственной песне, да и слушать гимн полуголым 
как-то неправильно. Отныне в колонии гимн будут 
включать на час позже, когда зэки уже одеты и 
готовы к восприятию патриотических нот. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

«ИНТИМНЫЕ УСЛУГИ НЕОБХОДИМЫ ДЛЯ ИНВАЛИДОВ  
И ЗАМКНУТОЙ КАТЕГОРИИ МУЖЧИН, КОТОРЫЕ  
НЕ СПОСОБНЫ РАСПОЛОЖИТЬ К СЕБЕ ЖЕНЩИНУ...»
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ТРЕТИЙ РИМ
Где они жили? На углу Сретенского бульвара и 

Большой Лубянки ничем не выделяется трехэтаж-
ное строение XIX века. Это типичный «дом с лавка-
ми». Внизу торговали в лавках, на верхних этажах 
жили. С тех пор подобное разделение функций 
сохранилось с той разницей, что государствен-
ные магазины времен СССР сменили частные. А 
жильцы, как до октября 1917 года, снова обитают в 
квартирах, одни на правах собственников, другие 
на правах арендаторов.   

На месте этого дома в XVIII веке барской 
усадьбой владели Апраксины. Они считались не 
самыми знатными, поскольку вели свой род не от 
призванного на Русь варяга Рюрика, основателя 
княжеской, ставшей царской, династии. По фа-
мильному преданию, знатный татарин Салхомир 
приехал из Золотой Орды и стал служить князю 
Олегу Рязанскому. За него князь выдал свою се-
стру и пожаловал вотчину. Правнук Салхомира, 
по прозвищу Опракса (так называется река в Ни-
жегородской области. — «МК») положил начало 
династии Апраксиных. 

У ворот Белого города в конце Большой 
Лубянки владел усадьбой граф Петр Матвеевич 
Апраксин. Он был родным братом царицы Марфы, 
жены царя Федора Алексеевича, ставшей вдовой 
в год замужества. «Советская историческая энци-
клопедия» утверждает, что родство с Романовыми 
«сыграло решающую роль в карьере А.», то есть 
Петра Апраксина. Но это явное предубеждение, 
выражаемое историками в СССР всегда, когда 
давалась оценка выдающимся деятелям Рос-
сии, бывшим в родстве или в фаворе у царей и 
императоров. 

(По этой причине принижалась историческая 
роль князя Григория Потемкина, возлюбленного 
Екатерины II. Об эскадренном миноносце «По-
темкин», «Князь Потемкин-Таврический», где 
произошло восстание матросов в дни революции 
1905 года, очерк энциклопедии в два с лишним 
раза большем, чем очерк «Потемкин, Григорий 
Александрович, рус. гос. и воен.», деятель, ген.-
фельдмаршал, фаворит Екатерины II». 

Акцент делается не на заслугах: присоеди-
нении Крыма и Новой России, основании Черно-
морского военного и торгового флота, городов и 
портов на Черном море, выигранных сражениях, а 
на том, что «не обладая крупным стратегическим 
дарованием, действовал нерешительно и во мно-
гом мешал А.В.Суворову, сковывая наступатель-
ные операции русских войск», командуя русской 
армией. Как мог Потемкин при таких недостатках 
побеждать на суше и на море, вести успешные 
переговоры с Турцией, стать «незаменимым по-
мощником Екатерины II». У Суворова осталось 
другое мнение о своем начальнике: «Великий 
человек и человек великий: велик умом, велик и 
ростом». А в стихотворении написал:

Одной рукой он в шахматы играет,
Другой рукой он народы покоряет.
Одной рукой разит он друга и врага,
Другою топчет он вселены берега.  
Фаворитом Потемкин пребывал несколько 

лет, а успешно служил России десятки лет до и 
после охлаждения влюбленности императрицы. Та 
же энциклопедия признает, что именно Потемкин 
«реализовал свой проект присоединения Крыма к 
России, получив за это титул «светлейшего князя 
Таврического». И добавляет, что «по инициативе 
П. была ликвидирована (без единого выстрела. 
— Авт.) Сечь Запорожская и ее войско», точно 
названная Екатериной II «политическим урод-
ством», напоминающим мне злополучный Майдан. 

Давно-давно пора генерал-фельдмаршалу князю 
Потемкину-Таврическому, родившемуся в Москве, 
установить памятник в столице России, так многим 
ему обязанной.) 

Родство с царицей Марфой имело особое 
значение, когда Петра Апраксина пожаловали 
в стольники к царю Федору Алексеевичу, чтобы 
прислуживать ему за столом при пирах, сопро-
вождать в дороге. А после кончины государя он 
перешел стольником к девятилетнему царевичу 
Петру и стал комнатным, ближним стольником, 
обслуживал его, когда он ел один, играл роль 
особы, приближенной к государю. 

Для такой придворной роли требовался и ум, 
и такт. Далеко не все родственники царя и царицы 
жаловались стольниками. А за пределами Кремля 
возвыситься, стать окольничим, иметь право воз-
главлять приказы и полки, стать боярином и зани-
мать высшие должности в государстве возможно 
было только за успешные дела. Петр Апраксин в 
Северной войне громил шведов. Служил воеводой 
в Новгороде, астраханским, казанским губер-
натором. Проявил себя дипломатом, заключил 
договор с калмыками, и они мирно вошли в со-
став России. Помнят историки Петра Апраксина 
не за родство с царями, а за победы на Балтике 
и в Крыму, исполнение сложных и неожиданных 
приказов Петра: то срочно прислать в новую сто-
лицу лес для строящихся кораблей, то доставить 
лошадей для регулярной армии, формируемой 
вместо стрелецкого войска. 

Первая половина жизни Петра Апраксина 
прошла в Москве, позднее он редко мог появиться 
в своей усадьбе у стен Белого города, потому что 
его жизнь протекала в походах, боях и морских 
сражениях. 

Победами на море прославился родной брат 
Петра — Федор Апраксин, генерал-адмирал, 

командовавший Балтийским флотом. Его корпус 
весной прошел из Кронштадта по льду Финского 
залива и овладел крепостью Выборгом. За это 
удостоился ордена Андрея Первозванного и золо-
той шпаги с алмазами. В память о его победах на 
монетном дворе отчеканили медаль с профилем 
адмирала на лицевой стороне и строем линейных 
кораблей перед сражением на тыльной сторо-
не. Братьев Апраксиных Петр возвел в графское 
достоинство. 

Пережил генерал-адмирал незаслуженную 
опалу. Его заподозрили в государственной измене, 
пособничестве царевичу Алексею в бегстве из 
России в Европу. Арестованного и униженного до-
ставили в Москву и лишили имения. Следственная 
комиссия полностью его оправдала. Ему вернули 
все утраченное, назначили членом Верховного 
суда, расплетавшего нити заговора Алексея про-
тив отца. Подпись Петра и Федора Апраксиных 
стоит под смертным приговором, вынесенным 
сыну царя. 

С тех пор москвич Петр Апраксин больше не 
воевал, не управлял губерниями, а переехал в роли 
министра-президента Юстиц-коллегии в Санкт-
Петербург, где пережил Петра на три года.  

В московском доме графа Петра Апракси-
на родились две дочери, Елена и Екатерина, и 
два сына. Александр по примеру родственника 
служил на флоте капитан-лейтенантом. Алексей 
на гражданской службе карьеры, как отец, не 
сделал, чина выше камер-юнкера не заслужил. 
Вместе с детьми Петра Матвеевича рос в его 
доме после смерти отца дальний родственник 
Степан Апраксин, получивший, как пишет его био-
граф, «хорошее воспитание». Очевидно, это ему 
помогло в жизни. Начал служить рядовым в Пре-
ображенском полку. Стал офицером и генералом. 
Отличился при взятии Очакова и Хотина. Служил 

послом в Персии, вице-президентом Военной 
коллегии. Заслужил орден Андрея Первозванного. 
В этом ему помогли, как могло показаться, не вы-
сокопоставленные родственники, к тому времени 
давно умершие. Во главе действующей армии 
генерал-фельдмаршал Апраксин нанес пораже-
ние войскам Фридриха II под Гросс-Егерсдорфом, 
за что получил в свой герб «две пушки, накрест 
положенные». Но продовольствия и фуража обес-
силенная армия не дождалась и по его приказу 
фельдмаршала, одобренному всеми генералами, 
спешно отступила на зимние квартиры в Россию. 
За «бесславную ретираду Степана Апраксина 
заподозрили в государственной измене, подкупе 
Фридрихом II. Подозрения во время затянувше-
гося следствия не подтверждались, но полного 
оправдания генерал-фельдмаршал не дождал-
ся: во время допроса он упал и скоропостижно 
скончался. Дочь генерал-фельдмаршала Елена 
Апраксина вышла замуж за князя Якова Голицына, 
капитан-лейтенанта. От нее московская усадьба 
перешла к мужу и таким образом стала принадле-
жать князьям Голицыным, одной из самых славных 
фамилий Российской империи. Родоначальни-
ком ее считают сына литовского князя Гедимина. 
У его праправнука Ивана, по прозвищу Булгак, 
наделенного им за живость и непоседливость, 
сын Михаил получил прозвище Голица. Так на-
зывалась кожаная рукавица без подкладки. Это 
слово стало корнем фамилии княжеского рода. В 
русском государстве стольники Голицыны имели 
особую привилегию, возводились в бояре, минуя 
чин окольничего. 

В истории Московии, как называлось русское 
государство до начала XVIII века, князья Голицыны 
оставили неизгладимый след: служили воеводами, 
министрами, губернаторами, послами, возглав-
ляли армию и правительство, выступали против 

самодержавия. Назову только трех из многих из-
вестных. О них всех рассказать — одной книги 
мало. В «Московской энциклопедии» Голицыным 
посвящено 20 статей. 

Основанную в 1802 году в Москве бесплатную 
«больницу для бедных» называли до 1917 года Го-
лицынской. (Ныне это Голицынский корпус Первой 
городской клинической больницы, ее москвичи 
называют Первой градской.) Великолепную ле-
чебницу построили по замечательному проекту 
Матвея Казакова в образе усадебного дворца 
на средства Дмитрия Михайловича Голицына. 
Тридцать лет служил чрезвычайным послом в 
Вене князь и завещал средства «на устройство 
в столичном городе Москве учреждения Богу 
угодного и людям полезного». Он же подарил 
больнице собрание картин эпохи Возрождения, 
ставшее первым музеем в Москве.  

Без малого четверть века с 1820 года без-
упречно управлял Москвой военный генерал-
губернатор Дмитрий Владимирович Голицын, сын 
Натальи Петровны Чернышевой, послужившей 
Пушкину прообразом «старой графини» из «Пи-
ковой дамы». Этот генерал-губернатор запре-
тил в центре Москвы строить дома в дереве. При 
нем восстановлен сгоревший в пожар 1812 года 
Большой театр; построены Малый театр и Манеж; 
потекла в подземном русле Неглинка, и появилась 
улица ее имени, а также Софийка, Театральный 
проезд и Манежная площадь; возведены Три-
умфальные ворота; после Тверского бульвара — 
разбиты все другие бульвары и Александровский 
сад. На месте Земляного вала проложили улицы 
Садового кольца. Заложен храм Христа Спасителя; 
сооружено множество особняков в стиле ампир. 
Москва вернула прежнее великолепие, утраченное 
после нашествия Наполеона.  

Последним председателем Совета министров 
России являлся до Февральской революции 1917 
года бывший губернатор Архангельска, Калуги, 
Твери, Николай Голицын, расстрелянный больше-
виками по вымышленному делу в 1925 году. 

Как установил главный библиограф библио-
теки Московского университета, знаток Москвы 
автор книги «Белый город» Виктор Сорокин, вла-
дение 2 на Сретенском бульваре принадлежало 
Голицыным в 1820–1830 годы. Позднее оно сда-
валось различным торговым людям. В XIX веке 
принадлежало купцам Колобашкиным и Никифору 
Акиянову. В этом доме уроженец Балкан учитель 
Антоний Осипович Корси содержал школу для глу-
хонемых мальчиков и девочек, из них многие были 
детьми военных. Это несчастье выпало на долю 
трех детей генерал-майора Святогора-Штепина, 
сына московского коменданта генерал-лейтенанта 
Карла фон Сталь. 

До революции 1917 года владение графов 
Апраксиных и князей Голицыных находилось в 
руках купца Николая Ивановича Дедова. Его по-
томкам оно принадлежало сорок лет. Они заказали 
в 1894 году архитектору Леониду Херсонскому 
надстроить главный дом усадьбы третьим этажом 
и прежний ампирный фасад заменить модной 
эклектикой. Это архитектор — автор проектов 
доходных домов и особняков, построенных в на-
чале XX века до мировой войны. Они сохранились 
в Сытинском переулке, 4, на Большой Молчановке, 
13, и, как другие его здания, признаны ценными 
градостроительными объектами, памятниками 
архитектуры. Они защищены законом от сноса. 
Судьба самого архитектора после революции 
неизвестна, как сотен других зодчих, я не преуве-
личиваю, работавших в городе в начале XX века. 

Им не досталось заказов у победившей власти. В 
справочнике «Зодчие Москвы (1830–1917 годы) во-
просительный знак после даты рождения архитек-
торов, неизвестно когда и где умерших, значится 
почти на каждой из трехсот страниц книги. 

Как установил Виктор Сорокин, в доме 2 по 
Сретенскому бульвару до 1917 года помещались 
популярная «Лубянская аптека» и «Российский 
зубоврачебный союз». В это объединение входили 
известные стоматологи. Одному из них, Павлу 
Дауге, члену партии с 1903 года доверял свои 
зубы «председатель Совета народных комиссаров 
товарищ Ленин», когда советское правительство 
из Петрограда переехало в Москву. Вождь под-
писал старому товарищу по партии, члену коллегии 
Наркомата здравоохранения РСФСР, ведавшему 
стоматологией, «охранную грамоту», позволившую 
жить в отдельной квартире, не подлежащей под-
селению пролетариев. 

Эту справку из книги «Ленин в Москве и Под-
московье» неожиданно подтвердил, когда от-
крылись ворота ГУЛАГа, посетитель «Московской 
правды» на Чистопрудном бульваре. В редак-
цию вошел с печатью тюрьмы на лице пожилой 
мужчина, с нескрываемым любопытством раз-
глядывавший молодых репортеров. На мой во-
прос: «Вы кто?» — ответил: «Я эсер, бывший член 
партии социалистов-революционеров». У меня 
от любопытства и страха перехватило дыхание. 
Такого ответа я не ожидал, хорошо зная по уро-
кам в школе и на лекциях в университете, что это 
партия — контрреволюционная, ее члены «враги 
народа» после мятежа эсеров летом 1918 года 
расстреляны. 

Оказалось, не все расстреляны. Наш гость 
получил свое, отсидел в лагерях десятки лет. Еще 
более неожиданным был его ответ на вопрос, чем 
занимался до ареста: «Я служил в ВЧК, охранял 
Ленина, пока наша партия состояла в правитель-
стве. Ленин приезжал в машине на ваш бульвар. 
Он выходил из автомобиля и один шел в Архан-
гельский переулок к доктору Дауге. В квартире 
у него был зубной кабинет. Я шагал в отдалении 
за ним так, чтобы он меня не слышал за спиной, 
потому что не любил, когда за ним ходят по пятам. 
Это ему напоминало слежку агентов охранного 
отделения…»

Доктор Дауге известен не только тем, что был 
личным стоматологом Ленина. Он, как считают 
историки медицины, в 1920-е «сформулировал 
взгляд на зубоврачевание как медицинскую науку». 
Благодаря его настояниям все зубные врачи в 
СССР обязаны были получить высшее образова-
ние в медицинских институтах. Дауге придавал 
особое значение профилактике народа. Все дети 
в СССР до войны в обязательном порядке регу-
лярно осматривались и лечились дантистами, 
прикрепленными к школам. Это я могу подтвердить 
на собственном опыте: в первом классе все по 
очереди вставали во время урока с парты и шли 
в зубной кабинет. 

В «Российском зубоврачебном союзе» за-
седал Илья Коварский, основатель и директор 
Первой московской зубоврачебной школы». После 
1917 года эту частную школу, как все подобные, 
закрыли. На ее основе родственник директора, 
и столь же уважаемый специалист, Михаил Ко-
варский, организовал первую государственную 
Московскую зуботехническую школу. Ну, а что 
сегодня находится в доме на Страстном бульваре, 
2, каждый может, придя к нему, увидеть сам. 

Лев КОЛОДНЫЙ.

КОВАРНЫЕ 
НАВЕТЫ

Считается, что самые абсурдные 
судебные процессы проходят 
в США. Там люди судятся с 
Богом, пытаются взыскать 
компенсацию с ресторанов 
за испорченную фигуру или с 
кинокомпаний — за моральные 
страдания, причиненные 
неудачным фильмом. В Штатах 
даже существует премия 
за самое нелепое судебное 
решение. Что-то вроде Шнобеля, 
но в юриспруденции. Названа 
она в честь Стеллы Либек, 
пенсионерки, засудившей 
«Макдоналдс» за пролитый на 
себя горячий кофе. 
Но, как выяснилось, и в России 
чудаков-сутяжников хватает. 
Судятся они с размахом: 
одни пытаются легализовать 
проституцию, другие — поделить 
Кремль. АБСУРД

Как выглядела Москва в XVIII веке, известно по старинным 
гравюрам и картинам живших тогда художников. В их поле 
зрения Страстной бульвар, которого еще не существовало, 
не попал, как и строения, теснившиеся у стен Белого 
города, уступившего место кольцу бульваров. Ни одного 
дома, пережившего пожар 1812 года, на нем нет. Между 
гостиницами у ворот Белого города, сооруженными по 
повелению Павла I, среди владений дворян и мелких 
купцов выделялась усадьба, которой владели известные 

в России фамилии — Апраксины и Голицыны. Вблизи от усадьбы в 
палатах Новгородского подворья жил архиепископ Феофан Прокопович, 
сподвижник Петра I, поэт, публицист и философ. 
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на фельдмаршала и 
адмирала Апраксиных

Россияне требуют  
от Фемиды вернуть 
Аляску и легализовать 
проституцию  

ПОШЕЛ  
ПОД СУД

В том, что за 
Аляску США 
заплатили 
не наличными,  
а чеком, «Пчелки» 
увидели повод 
для судебной 
тяжбы. 

Дмитрий 
Третьяков через 
суд требует 
легализовать 
проституцию. 
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КРОССВОРД

ПОСТСКРИПТУМ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Предприятие, где делают 
конфетки и шоколадки. 4. «Мини-альбомчик» с 
пометками журналиста. 10. Сила, мешающая 
быстро тормозить. 11. Цирковой артист, «мани-
пулирующий» кеглями. 13. «Преследовательни-
ца» человека в солнечный день. 14.Погонная 
мера длины. 15. Соперник в бизнесе. 16. Бордо-
вая «шубка» новогодней селедки. 18. «Религия», 
которая основана на вере, что Всевышнего не 
существует. 20. Атмосфера на вечеринке, где 
все гости радуются и смеются. 22. Библейское 
правило: «Не сотвори себе кумира». 23. Злая 
язвительность в голосе завистливой коллеги. 
24. Люди одной национальности, живущие на 
чужбине. 27. Бесплатный сыр в мышеловке. 
30. Одна из профессий партнерши фигуриста 
в «Ледниковом периоде». 32. Улика против Дез-
демоны. 34. Вежливое обращение к испанцу. 
35. Эхо далекого выстрела. 36. Булыжник, при-
давивший капусту в бочке. 38. Служитель боже-
ства в древних религиях. 39. Итака, где правил 
Одиссей. 40. Персонал, «опекающий» клиентов. 
41. «Шифровка» для вычисления площади круга. 
42. Актер, лишенный «права голоса».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Писатель, повествующий 
о событиях третьего тысячелетия. 2. Время 
подъема доярки и пастуха. 3. Одежда, кото-
рую продал папа Карло ради того, чтобы ку-
пить сыну азбуку. 5. Налоговая «поблажка». 6. 
Омолаживающее «зелье» в баночке дамы. 7. 
«Подзащитная» ученика на уроке геометрии. 
8. Качество волос, которые на ощупь как лен. 
9. Монисто, украшающее шею цыганки. 10. 
Королева стола на День благодарения. 12. 
Уголовный «дубль». 17. Мясо — для Тузика, 
мороженое — для малыша-сладкоежки. 19. 
Жажда известности, которая мучает высоко-
мерного приятеля. 20. Командир полка на Руси. 
21. Оценка нулевых знаний. 25. Певец Энрике 
Иглесиас по национальности. 26. Ученый, из-
меряющий расстояние в парсеках. 27. Посад 
на современный лад. 28. Путь к вершинам про-
фессии. 29. Афоризм в начале романа. 31. 
Единица начисления «дивидендов» по депозиту. 
33. Дипломат, защищающий земляков на чуж-
бине. 34. «Манекен» в кабинете анатомии. 37. 
Половина футбольного матча. 38. Резиновый 
«зажим» в аптечке.
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«ЛЮБИМЫЕ МУЛЬТФИЛЬМЫ»

Не были на Гавайях? 
Не беда! На этих замечательных островах живет 
озорная девочка Лило, которая однажды завела себе 
удивительного друга. Его зовут Стич, и Лило считает, 
что это собака. Только какая-то уж очень странная: по-
хожая на медвежонка с ушами летучей мыши и жутко 
каверзная. Лило и не подозревает, что Стич на самом 
деле — существо с другой планеты, созданное сумас-
шедшим ученым и случайно попавшее на Землю...
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В: «Винни и его друзья»............................28.01.15

«Вольт» ............................................................04.02.15
«Мулан»...........................................................11.02.15
«Бемби» ...........................................................18.02.15
«Спящая красавица» .............................25.02.15

всего за 99 руб.

Завтра в продаже 5-й том коллекции 

Каждую среду 
новый том

«Лило 
и Стич»

Поздравляю 

свою маму, 
Ольгу 

Борисовну 

Громову,

с Днем 
Рождения!

Желаю крепкого 
здоровья

и творческих успехов!
Любящий сын Виталий

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495) 735-40-20

❑ купирование запоев.
(495) 995-22-50

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы,  К52, СП, 
реле, ПП3.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатные консультации. 
Круглосуточно 
т. 8(495)407-05-28

❑ адвокаты.
Бесплатные консультации. 
Любая юридическая 
помощь. Документы, 
представительство. 
Скидки 
т. 8-968-449-42-48

❑ сваха!
Недорого 
т. 8-495-772-19-81

предлагаю
❑ ремонт холодильников 

т. 8-495-510-76-81

предлагаю

сдаю
❑ квартиры

на сутки 
т. 8-929-533-34-17

сниму
❑ русская семья

снимет квартиру. 
т. 8-915-635-73-00

ищу
❑ домработница. 

т. 8-968-895-60-15
приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-985-142-81-42

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

предлагаю
❑ автовыкуп 

т. 8(495)211-01-55

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ 

т. 8-495-723-19-05
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ магнитофоны:
Награ, МЭз-28, 
радиолампы 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ сваха 

т. 8-985-460-26-06

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз.
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно.
(495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
(495) 225-24-92

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ издание книг,
альбомов
от 1 экземпляра. 
т. 8-929-992-70-91

❑ печать книг,
фотокниг,
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8-495-961-38-69

предлагаю

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых! Любой район  

т. 8-968-850-83-30
❑ АНТИСТРЕСС,

все районы 
т. 8-963-645-65-79

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ все виды релаксации 
по Москве 
т. 8(495)648-83-02

❑ отдых 
м. "Сходненская", 
м. "Щукинская"   
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
м. "Щелковская", 
м. "Первомайская" 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых 
м. "БЕГОВАЯ", 
м. "Сокол". 
т. 8-925-039-82-11

❑ отдых 
м. "ДМИТРОВСКАЯ", 
м. "Первомайская".  
т. 8-916-299-45-42

 отдых!  
т. 8-903-150-46-00

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

❑ отдых! Юго-Запад! 
т. 8-985-204-77-03

 расслабление!!! 
т. 8-915-200-48-12

❑ релакс 
м. "Аэропорт" 
т. 8(495)518-55-95

❑ отдых 
м. "Беговая", 
м. "Динамо"  
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых  м. "ВДНХ" 
т. 8-903-743-13-45, 
м. "Белорусская" 
т. 8-903-554-55-87

❑ отдых  м. "Выхино", 
м. "Кузьминки"  
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых 
м. "Дмитровская", 
м. "Савеловская" 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых  м. "Жулебино",  
Люберцы 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых 
м. "Кантемировская",  
м. "Тушинская"  
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых 
м. "Коньково",  
м. "Ясенево" 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
м. "Новогиреево", 
м.  "Волжская" 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых  м. "Сокол" 
т. 8(495)642-52-31

❑ отдых  м. "Сокол",  
м. "Аэропорт" 
т. 8-906-740-97-06

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Немецкий режиссер Петер Штайн поставил 
в Москве русскую драму «Борис Годунов». 
Давно театр «Et Cetera» не видел на премье-
ре такого презентабельного сбора: оценить 
российскую действительность сочинения 
Александра Пушкина аж 1825 года пришли не 
только эксперты от театра, но и от политики, 
не считая крупных чиновников. О плюсах и 
минусах зарубежной трактовки русской клас-
сики — обозреватель «МК».

По круговым лестницам нарядного театра 
Александра Калягина поднимаются доктор Лео 
Бокерия с супругой, Михаил Швыдкой, полито-
лог Максим Шевченко, Сергей Степашин, глава 
Императорского православного палестинского 
общества, чиновники из Администрации Прези-
дента — многих волнует «Борис Годунов» в свете 
последних событий в стране: может, Пушкин знает, 
что будет с Родиной и с нами? А драма Пушкина — 
она как число пи, применимое к оценке российской 
действительности в любые времена. Разница, как 
говорится, в деталях и в нюансах. Вот и Петер 
Штайн испытал на прочность постоянство кон-
станты. Хотя, как известно, изначально художник 
предлагал руководству театра Достоевского, но 
позже его заменили на Пушкина. Не исключаю, 
что такая рокировка повлияла на художественный 
результат.

Надо признать, что пушкинская драма имеет 
одну особенность: ее сценическая версия редко 
удается отечественным режиссерам — очевидно, 
в силу положения изнутри. Большой удачей до сих 
пор считается «Борис» в постановке англичанина 
Деклана Доннеллана с Евгением Мироновым в 
роли самозванца — блистательная роль в бли-
стательном спектакле. Имя Штайна тоже если не 
гарантирует, то обещает интересное прочтение. 
Тем более что мастер (а он действительно большой 
мастер) заявил, что следует строго за автором, 
за его стихом, и никаких переоценок классики. В 
чем и убедила самая первая сцена, разыгранная 
на маленькой, примыкающей справа к большой, 
— действительно, никакой пошлой актуальности, 
формальных изысков. 

Пушкин — гений. Первый монолог Бориса в 
царских палатах мог бы стать заменой любой речи 
Владимира Путина, сочиненной каким-нибудь 
спичрайтером. 

Живая власть для черни ненавистна, 
Они любить умеют только мертвых. 
Безумны мы, когда народный плеск 
Иль ярый вопль тревожит сердце наше! 
Бог насылал на землю нашу глад, 
Народ завыл, в мученьях погибая; 

Я отворил им житницы, я злато 
Рассыпал им, я им сыскал работы —
Они ж меня, беснуясь, проклинали! 
Вопросы есть? Вопросов нет. И ответов нет 

— что делать и кто виноват, — если с пушкинских 
времен, точнее, написания драмы, по сути мало что 
изменилось. И народ всегда готов к смуте, но без-
молвствует. Всегда найдется самозванец — теперь 
если не из монастыря, как Гришенька Отрепьев, то 
от какой-нибудь партии. Вот не знаю, как насчет 
кровавых мальчиков в глазах? Мерещатся ли они 
тем, кто определял или определяет судьбу людей 
на разных уровнях власти?..

Но Штайн действительно идет за текстом 
Пушкина, купюры по тексту незначительные, и 
на сцене все такое как будто историчное, но ощу-
щение — странное. И природа этой странности в 

том, что, с одной стороны, передо мной музей, 
причем не главный, что на Красной площади, а 
провинциальный. С другой же — оперный театр, 
где почему-то не поют, а говорят. Где условность 
не поддержана великой музыкой, оркестром, вы-
дающимися или не выдающимися солистами и 
хором. Без этого не читается сценографический 
прием: у художника Фердинанда Вегербауэра 
время года, например зима, или место действия, 
например Москва, изображены художником на 
небольших картинах, которые выставляют по за-
дникам трех сцен (большой и двух боковых). Значит, 
зритель должен поверить: зима, крестьянин не 
торжествует, а воюет, ну и т.д.

Вообще зрительный ряд явно путает карти-
ну своей псевдоисторичностью. Кафтаны бояр 
сами по себе даже стильные, но больше похожи 
на одежду татарской знати (костюмы Анны-Марии 
Ханрайх). Мундир Отрепьева кажется на размер 
больше — но это вопрос к исполнителям. Главное, 
что их новизна делает их похожими на музейные 
экспонаты — были за стеклом, попали на сцену… 
Но в конце концов не в костюмах дело, мешаю-
щих глазу, но и герои… Отрепьев, про которого в 
царской грамоте говорится, что у него одна рука 
короче другой, энергично размахивает двумя ко-
нечностями одинаковой длины. И даже с музыкой 
произошла накладка: вальс, который танцует Ма-
рина Мнишек с самозванцем в польском дворце, 
как танец тоже был сочинен лет на 150 позже.

Условности следуют одна за другой, зато не 
условен кровавый мальчик, который натурально 
является царю Борису: по заднику несколько раз, 
как лунатик во сне, проходит мальчик лет семи. 
Белокожий, с тоненькими ручками и ножками и 
подтеками крови от тоненькой шейки до щиколо-
ток. Он же, прикрепленный к лонжам, взлетает под 
колосники в овальной раме, подсвеченной лампоч-
ками, — вот и китчевая иконка святого мученика. 
И, наконец, массовка в четырех сценах, с которой 
явно режиссер недоработал: метания оборванных 
персонажей по сцене уж очень фальшивы. Могу 
себе представить внутренние монологи артистов 
в этот момент. Историческая претензия затмевает 
даже актерские работы — например, Владимира 
Симонова в роли Бориса, Владимира Скворцова 
в роли Шуйского и Сергея Давыдова (Отрепьев). 
Единственная сцена, которая эмоционально трога-
ет и заставляет на время забыть оперно-музейное 
произведение, — это передача власти сыну Бориса 
— Федору. Последний, неуклюже сидя на троне 
(царь-отец валяется поодаль), кричит от понимания 
того ужаса, который принесет ему власть.

Марина РАЙКИНА.

3 марта актрисе Римме Марковой исполни-
лось бы 90 лет. Она ушла из жизни в четверг, 
15 января, около шести часов утра, а информа-
ция об этом появилась только на следующий 
день к вечеру. В субботу актрису похоронили 
— без пафоса и шумихи. Так она завещала. 
Дочь Татьяна сделала все, чтобы выполнить 
волю матери.

Римма Маркова была самобытным человеком. 
Кому-то казалась грубоватой и резкой. Но тот, кто 
хорошо ее знал, любил как мать родную. Маркову в 
кинематографической среде называли Римвасиль-
на и Родина-мать — как на знаменитом плакате. 
Сама она часто говорила, что Нонна Мордюкова, 
любимая ее подруга, увела у нее все роли. Их часто 
приглашали на одни и те же пробы, а утверждали 
Мордюкову. Но Маркова не обижалась, соглаша-
лась с тем, что это правильный выбор. 

Римма Маркова многим помогала. Актеру 
Юрию Богатыреву выбила квартиру в приличном 
месте, не дала выехать из общежития на выселки. 
Привела его в горисполком и громогласно по-
требовала доложить начальству: «Два народных 
артиста пришли!» И добилась ордера на квартиру. 
А за себя иной раз постоять не могла.

Всю жизнь она снималась в ролях второго пла-
на, а то и в эпизодах — ярких, но все же эпизодах. У 
нее завидная фильмография: «Окраина», «Крылья», 
«Покровские ворота», «Родня»… И, пожалуй, только 
две крупные роли: в «Бабьем царстве» Алексея 
Салтыкова и спустя годы — в картине «Вероника 
не придет» молодого режиссера Элины Суни. Ее 
Вероника Павловна — когда-то журналист и глав-
ный редактор столичной газеты — на старости лет 
оказывается в доме престарелых. Все хорошее 
осталось позади, а теперь она — инвалид без 
ноги (ногу ей ампутировали) — никому не нужна. 
В дом престарелых она приходит со словами: «Ну, 
гномы! Хлопнем за встречу?!» 

Мы вспоминаем замечательную актрису с 
режиссером Элиной Суни. 

— Мы были в Астрахани, где и произошла 
ваша первая и необычная встреча с Риммой 
Марковой…

— Тогда, в 2005 году, в аэропорту, после 
окончания кинофестиваля «Улыбнись, Россия!» 
в Астрахани, я впервые увидела Римму Марко-
ву живьем, не на экране. Было пять часов утра. 
Мы возвращались в Москву. На фестивале я ее 
почему-то не встречала. Она сидела одна на улице 
и курила. Мне показалось, что это человек-гора. 
И я почувствовала ее бешеную энергетику. Она 
курила, а казалось, что работает доменная печь. 
Я почему-то решила, что мне нужна именно такая 
героиня — такая величественная старуха. Хотя 
старухой я никогда бы Маркову не назвала. Говорят, 
что умная женщина не стареет, а меняется. Мне 
кажется, что когда я ее увидела в пять утра на фоне 
пустой взлетной полосы, она заполняла собой все 
пространство. Самолеты казались маленькими по 
сравнению с ней. Она напоминала спящий вулкан. 
Я знала, что у нее не было главных ролей. Только в 
«Бабьем царстве». Мне захотелось с ней работать, 

общаться, но тогда я к ней не подошла, ничего не 
сказала, не села с ней курить. Только издалека 
смотрела — и чувствовала, что это какая-то про-
падающая на глазах героиня, которая непременно 
должна попасть на большой экран. Именно главная 
героиня. Через год я ей отправила сценарий… 

— Римма Маркова иногда бывала резка. 
А тут вы, молодой режиссер, обратились к 
ней. Как она вас приняла?

— То, что я рассказала о нашем знакомстве, 
потом имело развитие, но в обратную сторону. Тот 
масштаб, который меня впечатлил, никуда не ис-
чез. Я понимала, с кем нахожусь рядом, но проис-
ходили изменения в моем отношении к ней. Я про 
нее знала, как и все: она — боец, что называется, 
гром-баба, достаточно жесткий человек. Когда 
я стала делиться с коллегами тем, что написала 
сценарий в расчете на Маркову и хочу ее снимать, 
мне говорили: «Ты с ума сошла! Она тебя сожрет 
на площадке и пошлет куда подальше. Да ты ее и 
финансово не потянешь». Но я-то писала для нее и 
запомнила те полчаса до самолета навсегда. Таких 
людей я больше не встречала, разве что в детстве 
видела величественных старух. Я ей отправила 
сценарий через ассистентку. Маркова в тот день 
вернулась домой поздно, но где-то в половине 
первого ночи позвонила. По-моему, она даже не 
поздоровалась. И дрожащим голосом, который 
я сразу узнала, сказала: «Это Маркова. Скажите, 
Элина Сергеевна, вы кого-нибудь еще пробуете 
на роль?..» Я, потеряв рассудок от неожиданности, 

наверное, таким же нелепым голосом ответила, 
что писала это для нее. И она тут же сказала, что 
согласна. Я пыталась объяснить, что у меня нет 
ни бюджета, ни господдержки, что делаю фильм 
на копейки от продажи своей первой картины. 
Предложила Марковой обсудить гонорар. Но она 
ответила: «Про гонорар потом. Я согласна. Давайте 
встречаться». На следующий день я поехала к ней 
домой. Мы долго разговаривали. Я думала: если 
она откажется, то мне крышка. Я больше никому 
этот сценарий предлагать не буду. 

— Что вы пытались найти в этой мощной 
актрисе — что-то скрытое?

— Мне был нужен трепет в героине, диапазон 
от бойца, капитана пиратского корабля, гром-
бабы до нежной и ранимой души, практически 
ребенка, до детскости. В ней все это было. Пока 
мы готовились, я видела, как этот ребенок у меня 
на глазах появлялся. Ее все знали резкой, жесткой, 
а я получала от нее крупицы того, чего она не всем 
давала. Потому что она никогда не играла ничего 
подобного в кино. Любовь не играла, беспомощ-
ность. Использовали-то в основном ее фактуру. 
И по мере того, как мы готовились, знакомились 
с партнерами, говорили о роли, я поняла, что ей 
хочется быть слабой и трепетной. И в ней это было. 
Но в жизни она не могла быть такой. Она работала 
ювелирно, хотя все было непросто. Я ей говорила, 
где перебор, что иногда достаточно дыхания в 
кадре. Она все поправки делала моментально. А 
меня называла исключительно Элиной Сергеев-
ной. Никакого панибратства не позволяла. Ни разу 
мы с ней не выпили вина, только после съемок. Все 
по делу, по роли. При этом она плакала, какие-то 
истории из жизни рассказывала. Человеческое 
общение было насыщенным. Конечно, я понимала, 
кто она и кто я. Но когда мы начинали говорить о 
сути, то были абсолютно равными партнерами. 
И это ее заслуга, потому что она была человеком 
высочайшей профессиональной культуры, кото-
рая сейчас практически отсутствует в актерах. 
«Звезду» она не включала. Спала у меня в машине, 
потому что бюджет был такой мизерный, что мы не 
могли обеспечить ей условия, полагающиеся звез-
де и человеку в возрасте. Римма Васильевна ела и 
пила из пластиковой посуды. У нее промокали ноги, 
и мы сушили их феном, а потом опять приходилось 
надевать мокрые ботинки. Хоть бы слово сказала! 
Только лишь звучала команда «Приготовились к 
съемке!», Маркова тут как тут. Такой самоотвер-
женности я среди актеров не встречала. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

РИММУ МАРКОВУ 
НАЗЫВАЛИ РОДИНА-МАТЬ
Режиссер Элина СУНИ: «Самолеты казались маленькими 
по сравнению с ней»

В театре «Et Cetera» — 
премьера «Бориса Годунова»

ПОХОЖДЕНИЯ 
КРОВАВОГО 
МАЛЬЧИКА

Союз журналистов Москвы выражает благо-
дарность всем, кто прислал поздравитель-
ные телеграммы и адреса, а также принял 
участие в торжественном приеме в честь 
Дня российской печати, прошедшем 16 
января.

В разговоре с «МК» первый секретарь Со-
юза Людмила Щербина попросила от имени 
Президиума СЖМ поблагодарить правительство 
Москвы, которое много лет отмечает наградами 
лучших корреспондентов столицы (в этом году 
лауреатами стали 15 журналистов). Впервые 
вручены награды «За парламентскую журнали-
стику», которые СЖМ учредил с Государствен-
ной думой и Советом Федерации РФ. Особую 
благодарность СЖМ высказал журналистам, 
работающим в зоне боевых действий: в прошлом 
году в «горячей точке», которой сейчас является 
юго-восток Украины, погибло несколько россий-
ских журналистов. В память об этом учреждена 
премия имени фотокора Андрея Стенина.

Большую помощь в подготовке и проведе-
нии приема оказали руководители правитель-
ства Москвы — Сергей Семенович Собянин, 

Александр Горбенко, Владимир Черников, Юлия 
Казакова; руководители департаментов эконо-
мической политики и развития, градострои-
тельной политики, топливно-энергетического 
хозяйства, социальной защиты населения го-
рода Москвы.

СЖМ благодарит за поддержку предсе-
дателя Комитета Госдумы по информполитике 
Леонида Левина, зампредседателя Комитета 
Совета Федерации Людмилу Бокову, статс-
секретаря, замминистра обороны РФ Нико-
лая Панкова, статс-секретаря, замминистра 
МЧС Владимира Артамонова, председателя 
Исполкома — Исполнительного секретаря СНГ 
Сергея Лебедева, замминистра связи и мас-
совых коммуникаций России Алексея Воли-
на, руководителя Федерального агентства по 
печати и массовым коммуникациям Михаила 
Сеславинского и председателя Мосгордумы 
Алексея Шапошникова.

СПАСИБО!

Страсти вокруг фильма «Левиафан» Ан-
дрея Звягинцева продолжают кипеть. Пока 
теперь уже лондонские критики называ-
ют картину лучшей, наши сограждане не 
дремлют. 
Группа литераторов, священнослужителей, 
деятелей искусства, депутатов написала 
открытое письмо в самарское областное 
министерство культуры с требованием не 
платить зарплату и не выделять деньги на 
постановки главному режиссеру Самарско-
го театра драмы Валерию Гришко, который 
сыграл роль архиерея в фильме Андрея 
Звягинцева «Левиафан».

Генеральный директор самарского театра 
Вячеслав Гвоздков еще в четверг на прошлой 
неделе, получив запрос из минкульта о зарплате 
Валерия Гришко за год, почувствовал неладное. 
Так оно и случилось.

Мы позвонили в театр и поговорили с Вале-
рием Гришко — учеником Георгия Товстоногова, 
когда-то режиссером Ленинградского театра 
им. В.Комиссаржевской, а ныне главным ре-
жиссером Самарской драмы. 

— Вначале было пасквильное послание 
господина Сивиркина, в котором он дошел до 
прямых оскорблений в мой адрес. Когда мне 
говорят, что я не люблю свою Родину, то оскор-
бляют не только меня, но и моих родителей. 
Отец в 18 лет ушел на фронт, вернулся изранен-
ным, произвел меня на свет и в 46 лет умер на 
моих руках с осколками в спине. Я уже старше 
моего отца почти на 20 лет. Мать была угнана в 
Германию, где всю войну работала. Наверное, 
я подам в суд, потому что отец там, на небесах, 
не простит, если я этого не сделаю.

Я перед Новым годом был в Донецке и 
Луганске, где мы представляли российские 
фильмы. Я представлял «Белого тигра», где 
сыграл маршала Жукова. Сам я родился в Яси-
новатой под Донецком. Мы ездили туда за свои 
деньги — и целую машину гуманитарной по-
мощи покупали за свои деньги. Меня никто не 
может упрекнуть в том, что я что-то присваиваю 
и беру чужое. 

— А что за запрос поступил из ми-
нистерства культуры о размере вашей 
зарплаты?

— В письме Сивиркина говорилось о том, 
как это бюджетник-артист смеет сниматься в 
таком фильме. Меня он назвал «быдлятиной» 
— и матом бы, наверное, покрыл, если бы это 
не запрещалось. Театр готовит отчет о том, 
какую зарплату я получаю, сколько спектаклей 
поставил и какую они принесли прибыль. Меня 
задело только личное оскорбление и глупость 
людей, которые кидаются все охаивать. Я по-
лучаю приличную зарплату, но не из бюджета — 
бюджетная зарплата грошовая, — а из доходов 
театра. На бюджетную зарплату не проживешь. 
А то, что театр работает на полную мощность, — 
к этому я как режиссер тоже приложил руку.

— Как Андрей Звягинцев пригласил 
вас на роль?

— Первое знакомство произошло по Скай-
пу. Потом меня вызвали на пробы. Это было 12 
апреля, я тогда снимался в картине Юрия Кары 
«Генеральный конструктор», где сыграл Сергея 
Королева. На пробах у Андрея Звягинцева про-
читал финальный монолог, и это произвело на 
него впечатление. Меня утвердили на роль. 

— А что так возбудило людей? Сам факт 
участия в фильме или конкретно та роль, 
что вы сыграли?

— Думаю, что роль, потому как меня об-
виняют в том, что я оболгал православие, дис-
кредитировал священнослужителей и Русскую 
православную церковь. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

АРХИЕРЕЙ ИЗ 
«ЛЕВИАФАНА»: 
«ПОДАМ В СУД 
ЗА ОТЦА»
Режиссер и актер Валерий 
Гришко прокомментировал 
требование «группы 
литераторов» не платить 
ему зарплату
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В свое время Валерий Гришко 
сыграл маршала Жукова. Та роль 
не вызвала ни у кого претензий.
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На первом году нашего брака жена как-то 
обмолвилась:
— Но ведь ты глава семьи, ты и решай.
— Почему я глава? — возразил я. — Мы ведь с 
тобой всегда все вместе решаем.
— Все равно, ты — глава.
— Почему я?
— Не спорь со мной! — сказала жена, и с тех самых 
пор я — глава нашей семьи.

Блондинка входит в самолет, занимает место у 
окна. К ней подходит мужчина и говорит:
— Девушка, пройдите на свое место.
Блондинка отвечает:
— Мне и тут хорошо.
Мужчина:
— Ну, тогда бери штурвал и взлетай.

— Любимая, давай займемся ceкcом!
— Я очень устала, голова болит, месячные вот-вот 
начнутся...
— Спи-спи, я по телефону разговариваю...

Жена что-то бубнит, глядя в телевизор, затем го-
ворит мужу:
— Представь, я, кажется, начала разговаривать 
с телевизором!
Муж — компьютеру:
— Представь, она разговаривает с телевизором!

— А меня из дома выгнали. 
— За что? 
— За плохую посещаемость.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 20.01.2015):
1 USD — 64,9732; 1 EURO — 75,1740.
По курсу ММВБ (на 19.01.2015):
1 USD: спрос — 63,7951;
предложение — 65,2383.
1 EURO: спрос — 73,8247;
предложение — 75,8261.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Агальцов Филипп (1900–1980), воена-
чальник, маршал авиации, Герой Совет-
ского Союза
Адамсон Джой (1910–1980), эко-активис-
тка, писательница («Рожденная свобод-
ной», «Пятнистый сфинкс», «Моя беспо-
койная жизнь»), жертва убийства
Ампер Андре (1775–1836), физик, ма-
тематик, естествоиспытатель, один из 
основоположников электродинамики
Го р п и ш и н  В я ч е с л а в  (19 7 0), 
гандболист
Готовцев Владимир (1885–1976), актер 
(«Хлеб», «Кутузов», «На дне»)
Грег К. (Грег Крисел) (1965), рок-музы-
кант, один из основателей Offspring
Кулик Геннадий (1935), экс-вице-пре-
мьер РФ, депутат Госдумы
П а в л е н ко А л е кс а н д р (19 8 5), 
футболист
Феллини Федерико (1920–1993), зна-
менитый кинорежиссер («8½», «Сладкая 
жизнь», «Репетиция оркестра»)

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 

сегодня в Москве и Подмосковье облачно 
с прояснениями, местами слабый снег, на 
дорогах местами гололедица. Темпера-
тура ночью и днем в Москве -5...-7°, по 
области -5...-10°. Ветер северный, ночью 
2–5 м/с, днем 3–8 м/с. 
Восход Солнца — 8.44, заход Солнца — 
16.38, долгота дня — 7.54.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, геомагнитная обста-
новка будет меняться от спокойной до 
слабовозмущенной.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День всенародной скорби в 

Азербайджане.
1815 г. — на публичном экзамене в 
Царскосельском лицее Александр Пуш-
кин прочел «Воспоминания в Царском 
Селе», вызвавшие одобрение Гаврилы 
Державина.
1990 г. — ночью в Баку введены советские 
войска. В уличных столкновениях погибли 
170 (или 177) человек, 400 ранено.
1995 г. — сингапурская порномодель 
Анабель Чонг установила мировой ре-
корд — за одни сутки она совершила 251 
совокупление с 80 мужчинами.
2000 г. — скончалась певица Изабелла 
Юрьева.
2014 г. — российские цирковые артисты 
Валерий Сычев и Мальвина Абакарова 
впервые в истории стали обладателями 
«Золотого клоуна» — циркового «Оска-
ра» — на Международном фестивале в 
Монте-Карло.

США завершили испытания  
сетевой авиабомбы

Космический зонд приблизился  
к Плутону спустя 9 долгих лет

В черной дыре Млечного Пути красиво 
взорвался астероид

И снова — русская пятерка
В конце минувшей недели главные в рос-

сийском клубном спорте события свершались 
на территории нашего северного соседа — во 
всяком случае, те из них, что касаются спорта 
армейского.

23:7 — с таким счетом победили в заключи-
тельной четверти матча регулярного чемпионата 
Единой лиги баскетболистов ЦСКА хозяева порази-
тельно уютной арены «Энергия» в финском Вантаа 
из клуба «Бизоны». Просто-таки «Супербизоны» 
какие-то из одноименной песни группы Александра 
Чернецкого «Разные люди»!

Впрочем, если принять в расчет, что после 
трех четвертей игры армейцы громили «Бизонов» 
с разницей в… 31 очко (71:40), то все решительно 
становится на свои места: один из аутсайдеров 
без вопросов уступил дома явному лидеру «регу-
лярки», да что там — без вопросов европейскому 
гранду.

За эти первые 30 игровых минут пришедшие 
на матч жители Вантаа (и, конечно, солидней-
шая армия красно-синих фанатов, добравшаяся 
кто автобусом, а кто самолетом до Финляндии) 
стали свидетелями много чего. И резкого стар-
тового рывка ЦСКА, и чудесных «слепых» пасов 
в исполнении не только Милоша Теодосича, но и 
Виталия Фридзона, и мегаданков от других гостей 
страны Суоми — от Павла Коробкова да Алексея 
Зозулина.

И даже выхода на паркет «Энергии» армей-
ской пятерки, целиком составленной из русских 
баскетболистов: помимо Зозулина, Коробкова и 
Фридзона там оказались Иван Стребков и Андрей 
Воронцевич, который нынешний сезон, кажется, 
проводит с особым вдохновением…

В общем, нетрудно посчитать, что в итоге 
преимущество ЦСКА выразилось в 15 очков от-
рыва — 78:63. И многие фанаты красно-синих 
поспешили покинуть трибуны еще до окончания 
четвертой четверти: из Вантаа, города, известного 
не только аэропортом, но и четвертым (!) местом 
по количеству жителей в самой «Финке», им нужно 
было перебраться уже на окраину финской столи-
цы — Хельсинки.

А там, в красавице «Хартвалл-Арене», час-
тично вырубленной в скале (вах!), играли в хок-
кей: опять-таки ЦСКА приехал в гости к финскому 
«Йокериту».

Александра Радулова, царя и бога в нынеш-
нем составе, выставить армейцам не удалось. И 
это, как ни странно, болельщиков армейцев лишь 
вдохновляло: с «суперменом» в составе красно-
синие потерпели в чемпионате все 7 имевшихся 
на момент начала той встречи поражений, а без 
него, напротив, 7 матчей из 7 выиграли.

Но на сей раз случилось первая осечка хоккей-
ного ЦСКА в «безрадуловском» варианте: 1:2 — и 
финский «Йокерит» вслед за армейцами не только 
московскими, но и питерскими в дебютный год в 
КХЛ обеспечивает себе место в плей-офф…
Баскетбол. Единая лига ВТБ.

Положение команд: ЦСКА — 15–1, «Химки» 
— 13–1, «Нижний Новгород» — 13–2, «Локомотив-
Кубань» — 10–5, УНИКС — 9–5, «Зенит» — 8–5, 
«Автодор» — 8–8, «Астана» (Казахстан) — 6–8, 
ВЭФ (Латвия) — 6–9, «Красные Крылья» — 5–8, 
«Красный Октябрь» — 5–9, «Калев» (Эстония) — 
5–10, «Енисей» — 4–11, «Нимбурк» (Чехия) — 4–11, 
«Байзонс» (Финляндия) — 4–12, «Цмоки-Минск» 
(Беларусь) — 2–12.

22 января, четверг

О ЧЕМ ГОВОРЯТ ЗВЕЗДЫ?
С 15.00 до 16.00 пройдет онлайн-конфе-

ренция астролога Анны ВАКУЛЕВСКОЙ.
Астролог — человек, занимающийся аст-

рологией. Астрология — система символов, ос-
нованная на представлении об особом влиянии 
планет и созвездий на жизнь людей и природные 
процессы.

Чем порадует нас год Синей Деревянной 

Козы? Как поймать удачу в этом году? Будет ли 
брак, заключенный в 2015 году, крепким? Можно 
ли, зная свой гороскоп, изменить будущее? Как 
самому научиться составлять астрологический 
гороскоп?

Анна поделится советами, как укрепить 
здоровье, добиться счастья в личной жизни и 
успеха в карьере, а также расскажет, как знак 
Зодиака влияет на нашу жизнь.

Дорогие читатели! Свои вопросы вы 
можете задать на сайте www.mk.ru в разделе 
«Гости МК» в комментариях к анонсу.

В 17.00 состоится 
онлайн-конференция 
директора Института 
экономики РАН, докто-
ра экономических наук 
Руслана Семеновича 
Гринберга. 

Насколько ухудши-
лась экономическая си-
туация в стране с начала 
года? Когда наступит пик 
инфляции? Сократятся ли зарплаты россиянам? 
Будут ли индексироваться пенсии, зарплаты у гос-
служащих и силовиков? Как сохранить последние 

сбережения? Как спасти российскую экономику 
от кредитного голода, вызванного повышением 
ключевой ставки? Что сулит российской экономи-
ке назначение 21 января на пост первого зампреда 
Центробанка Дмитрия Тулина?

 И еще: Руслан Гринберг и его заместитель 
Александр Рубинштейн получили Высшую премию 
МГУ им М.В.Ломоносова за цикл работ по эко-
номической социодинамике. Руслан Семенович 
расскажет об альтернативной модели экономи-
ческой политики в России. 

Эти и другие вопросы вы сможете задать 
уже сейчас на сайте www.mk.ru в разделе 
«Пресс-центр» в комментариях к анонсу.

21 января, среда

СЕРГЕЙ ПЕНКИН В «МК»
С 15.00 до 16.00 пройдет онлайн-кон-

ференция популярнейшего певца Сергея 
ПЕНКИНА.

Сергей Пенкин, обладатель уникального по 
своему диапазону голоса, ответит на вопросы о 
том, как обрести счастье на сцене и не потерять 
его? Как завоевать любовь поклонниц? Какое бу-
дущее ждет российскую эстраду? «Мистер Экс-
травагантность» поделится своими творческими 
планами, а также расскажет, как и где собирается 
праздновать свой день рождения.

Дорогие читатели! Свои вопросы Вы мо-
жете задать на сайте www.mk.ru в разделе 
«Гости МК» в комментариях к анонсу.

После ледяного купания 
Газманов бегает босиком по 
снегу, а Вовк пьет травяной чай
В этом году первой из звезд окунулась Анита 

Цой.
— Жду этот день целый год. Полное душевное 

облегчение, гармония и одухотворенность. Обиды, 
печали, недосказанность... Все смыла крещенская 
вода, — рассказала Анита. 

Также опустились в прорубь Николай Валуев, 
Ольга Орлова, Илья Бачурин, директор Надежды 
Бабкиной Виталий Елькин и Андрей Ковалев. Как 
и два года назад, в купель в Одинцовском районе 
опустился Никита Джигурда. А глубокой ночью 
поплавала в ледяной воде певица Максим. «Се-
годня вода святая вся!» — подписала она свою 
фотографию.

Телеведущая Ангелина Вовк, уже более де-
сяти лет практикующая моржевание, и в этом году 
нырнула в крещенскую воду. Уже в шестой раз. 
Сначала телеведущая, как и положено православ-
ным, могла окунуться лишь три раза, но сейчас ее 
силы духа хватает даже на то, чтобы проплыть в 
ледяной воде несколько метров.

— Очень рада, что осмелилась на столь 
отчаянный шаг, ведь я не только избавилась от 

досаждающих болезней, но и стала чувствовать 
себя гораздо моложе и энергичнее, — делится 
Вовк. — После купания стараюсь выпивать ча-
шечку чая с травками, и тогда заряд молодости, 
улучшение иммунитета, работы сердца и снятие 
стрессов гарантированы. 

Именно по примеру Вовк певец Олег Газма-
нов тоже решился приобщиться к традиции. В 
прошлом году его «прорубью» была священная 
река Иордан, теперь же певец с семьей отмечал 
праздник в Подмосковье. 

«Купель готова! С Крещением!» — поздравил 
певец поклонников в Сети, подписав тематичес-
кий кадр. 

Олег Михайлович четко соблюдает правила. 
Он считает, что заходить в воду нужно хорошо 
разогревшись — сделав несколько физических 
упражнений. После купания, походив босяком 
по снегу, певец надевает теплую одежду и пьет 
чай.

Многие селебрити, в их числе семья Костюш-
киных, в этот вечер купались в обычном бассейне. 
Филипп Киркоров еще неделю назад поделился с 
читателями, что готовится к празднику Крещения. 
Правда, в ледяную прорубь король отечественной 
попсы не полез: он проводит время в Майами и 
купается в теплом океане. 

«Будьте здоровы и счастливы!!!! И пусть святая 
вода смоет все плохое с души и сердца!» — через 

соцсеть поздравил с праздником страну Николай 
Басков, который также отдыхает в теплых краях — в 
Доминикане, со своей подружкой Софи.

Певица Жасмин также присоединилась к 
поздравлениям:

«Дорогие мои, поздравляю всех с Крещени-
ем!!! Пусть в сердце каждого живет Вера, Надежда 
и Любовь, а помыслы всегда будут чистыми!» 

А актриса Эвелина Бледанс поделилась сво-
им страхом: 

«Когда на Камчатке было минус 45, когда 
ноги примерзали к земле, я не боялась купаться 
в горячих источниках. А вот сегодня в проруби 
побаиваюсь. Хотя, говорят, на Крещение не за-
болеешь... Как считаете?»

Но проверять данные ей советы, как купаться 
в мороз, Эвелина не стала — сходила в этот вечер 
в бассейн и попарилась в баньке.

Самая экстремальная  
купель — Неглинка
А вот самые экстремальные любители кре-

щенских обрядов устроили купания под землей. 
— Уже третий год жаждущие приключений 

спускаются на Крещение в заключенную под зем-
лю реку Неглинную, которую ранее называли 
Самотекой, — рассказывает историк, москвовед 
и диггер с 15-летним стажем Даниил Давыдов. 
— Это левый приток реки Москвы длиной около 
7,5 километра. Неглинку, а еще Черногрязку, где 
в овальном коллекторе есть ступенчатый пере-
пад, а на кирпичах можно рассмотреть клейма 
мастеров, называют самыми живописными из 
подземных речек. На Неглинке есть водосбор с 
чистой грунтовой водой. Там достаточно мощный 
поток. Он находится под землей в районе снесен-
ной гостиницы «Россия». Здесь и собираются на 
Крещение диггеры.

— Как диггеры попадают в Неглинку?
— Через один из люков. Облачаются в 

рыбацкие прорезиненные штаны-полукомбине-
зоны «до ушей» — «заброды», строительные каски, 
перчатки и берут с собой водонепроницаемые 
фонари. До нужного водосброса нужно идти по 
коллектору километров пять. Бетонный коллектор 
там переходит в участок, где своды и пол забраны 
в красный кирпич. Этот участок был построен 
еще до революции, в 1907 году. Мы называем его 
«историчкой». В свое время в Неглинку спускался 
журналист Владимир Гиляровский. Светил ему 
лампочкой в пять рожков беспаспортный водо-
проводчик Федя. Шли они от Самотеки до Трубной 
площади. Сейчас этот участок перекрыт, а «тропой 
Гиляровского» ошибочно называют верховья кол-
лектора, куда спускался бытописатель Москвы.

— Кто-то уже обмолвился, что диггеры на 
Крещение, мол, залезли в канализацию… 

— Коллекторы с канализацией, как правило, 
проходят ниже подземных рек. Под землю лазят, 
чтобы взглянуть на историю города немножко 
под другим углом.

— Какая там может быть температура 
воды? 

— В водосбросе, куда окунаются диггеры, 
вода грунтовая, которая откачивается из глубины, 
— мы думаем, что из какого-то бункера. Во время 
сноса гостиницы «Россия» рабочие обнаружили 
под зданием целую систему секретных подземных 
ходов. Краеведы считают, что там располагался 
настоящий бункер, причем гигантских размеров: 
предположительно на 4000 человек. Там очень 
мощный водосброс, автоматически включаются на 
откачку то 2 насоса, то 5 — в зависимости от того, 
 насколько быстро прибывает вода. Температура 

воды там довольно низкая, я думаю, что градусов 
5, не больше. 

— Сейчас не опасно находиться в коллек-
торе под землей: недавно выпал снег, потом 
активно начал таять — не могла подняться так 
называемая «коллекторная волна», которая 
способна сбить человека с ног?

— Сейчас в подземных системах минимум 
воды, снег уже стаял. А потом, надо помнить, 
что снег дает воды в 7 раз меньше собственного 
объема. Опасен только сильный летний дождь. 
А зима — самое безопасное время для спуска в 
коллекторы, куда заключены подземные реки.

—  М о ж е т  к о л л е к т о р  б ы т ь 
загазованным?

— Речной — маловероятно. Дело в том, что 
там большие пространства, и поток воды создает 
тягу воздуха. Обычно загазованными бывают ка-
кие-то небольшие подземные помещения, которые 
не открывали несколько лет.

Светлана САМОДЕЛОВА,  
Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

Суть конфликта между пловцом и 
федерацией остается для боль-
шинства весьма туманной. Клю-
чевое слово — обида. И Вятчанин 
обиделся, и на него тоже. Где 
она, Большая правда? Потому и 
не очень понятно: то ли взывать 
к федерации «отпустите его в 
Гималаи» (поскольку именно от 
федерации, например, зависит, 
дадут ли разрешение под чужим 
флагом выступить уже на чемпи-
онате мира в Казани этим летом), 
то ли призывать руководителей 
взять себя в руки, то есть вернуть 
Аркадия путем переговоров. На-
шла коса на камень.

Аркадий Вятчанин хочет выступать 
за Сербию. Сербия предпринимает шаги, 
чтобы Аркадий Вятчанин за нее выступал 
на Олимпийских играх в Рио. Что должна 
делать Россия? Оставить пловца в покое 
или пытаться вернуть любым способом? 
В Сочи при каждой медали бывших со-
отечественников — что в народе, что в 
Думе — поднималась волна: почему мы 
их потеряли? И могли ли не потерять?

В спорте есть неудобные спортсме-
ны. Для руководства, тренеров. Задача 

последних — не только научить и рас-
крыть, но и приспособиться, ведь как 
раз неудобные чаще всего и талантливы. 
(Речь не идет, конечно, о закрывании глаз 
на абсолютно любые выходки, очевидные 
рамки всегда существуют, правда, и тут 
таится опасность — тот, кто эти рамки 
устанавливает в приказном порядке, 
может и переборщить.)

n n n
Как-то еще перед Олимпийскими 

играми в Пекине, на которых Аркадий 
завоевал две бронзовые медали, я спро-
сила у его отца, заслуженного тренера 
России Аркадия Федоровича Вятчани-
на (недавно его не стало после тяжелой 
болезни), удается ли Аркадию вообще 
что-то внушить, он же… И пока подбирала 
правильное слово, тренер нашел его сам: 
«Неординарный, хотите сказать, да? Не 
спорю, сложный парень. Ну, как: до начала 
стартов начинаешь объяснять — вот это, 
это, это надо сделать. Не о соперниках го-
ворим, а о том результате, который надо 
показать. У Аркадия всегда есть свое ви-
дение ситуации. Это обязательно должно 
быть у каждого спортсмена. Он должен 
спорить. Вот работает тренер с учеником 
и упирается в какую-то не поддающуюся 
никакому объяснению проблему: и только 

ученик может подсказать, в чем дело. И 
может быть, даже иногда грубо: да пошел 
ты, не это надо делать, я вот так чувствую! 
И это очень здорово.

— Но это вам сейчас «здорово», а 
когда вас в тренировочном запале, да еще 
собственный сын, просто посылают?

— Ну и что?
— Да нет, ничего.
— Не думайте, это не из серии «ниче-

го страшного, мы мужики». И у девчонок 
то же самое должно быть, я не про гру-
бость, а про отстаивание своего видения, 
и, между прочим, очень верного видения 
— изнутри. Так спортсмен становится 
действительно спортсменом-профессио-
налом. Он настаивает именно на такой ра-
боте. Не просто уходит куда-то в сторону 
и бросает втихаря то, с чем не согласен, 
а именно спорит. По-умному».

n n n
После Пекина довелось разгова-

ривать и с мамой спортсмена Ириной 
Германовной Вятчаниной, тогда трени-
рующей еще и Юлю Ефимову (а нынче 
собирающейся воспитывать спортсме-
нов за рубежом). На предположение, 
что ей приходится лихо с двумя такими 
спортсменами, заслуженный тренер ска-
зала: «Непростые они, хотите сказать? 
Лидер — значит, личность. А личность 
— это видение себя самого и того, что 
хочет и какие цели ставит. Я смотрю на 
любую ситуацию с одной позиции: надо 
решить. Или переболеть. Или тихонько 
моделировать, моделировать. Хотя, ко-
нечно, бывает, что и огонь захлестывает 
в спорах. Главное — меру не перейти. 
Чтобы не переросло во вражду. Чтобы 
спортсмен понял, что ты высказываешь 
ему свое «фэ», но не из чувства нена-
висти и не из желания оскорбить, а во 
имя пользы.

Аркаша никогда не относится спо-
койно к результату. При всех его данных 
и таланте у него есть еще колоссальный 
талант работать и быть собой все время 
недовольным. Он проделывает каждый 
день кропотливейшую работу. Трениро-
вочный процесс всегда проходит очень 
сложно — с копанием в себе и в тренере. 
Что делается, как, почему, а что будет, 
во имя чего?

В какой-то момент я говорю: «Как 
тренер я считаю, что надо так, но если ты 
считаешь по-другому, то вправе сделать, 
если это приведет к результату». Потому 
что на таком уровне, с таким опытом, как 
у Аркадия, могут быть моменты, когда 
спортсмен чувствует сам: сейчас лучше 
то или то. Я доверяю ему, знаю, что он не 
симулянт, что сделает все по максимуму. 
Лишь бы, наоборот, не переработал. Да, 
и он, и Юля — это характеры. Из ничего 
«чего» не бывает. Мне попадались хоро-
шие ребята, но не желающие работать. 
Мы расставались. Быть надзирателем? 
А зачем?»

Откуда у Аркадия Вятчанина стрем-
ление к независимости, объяснять не 
надо. Оно ли только привело его к конф-
ликту, еще какие-то факторы, нам ситу-
ацию внятно уже не смоделировать, она 
формировалась не один день.

n n n
Когда Аркадий в 2013-м отобрался 

в состав сборной России на чемпионат 
мира, а потом отказался от участия в нем, 
заявив, что будет искать другую страну, 
которой будет интересен, словам этим 
предшествовала долгая история. Сначала 

он был официально не допущен к участию 
в финале Кубка России, который является 
отборочным стартом к чемпионату мира 
в Барселоне. Такое решение вынесла 
дисциплинарная комиссия ВФП. «Изучив 
официальные документы, которые были 
представлены во Всероссийскую феде-
рацию плавания и руководству сборной 
команды России по плаванию, комиссия 
пришла к заключению не допускать Вят-
чанина к участию в финале Кубка России 
по плаванию, как не выполнившего уста-
новленных Всероссийской федерацией 
плавания требований. Президиуму ВФП 
рекомендовано рассмотреть вопрос о 
нарушении пловцом этических норм по-
ведения, связанных с его высказывания-
ми в СМИ», — таковы были официальные 
объяснения.

Потом, после заседания исполкома 
ВФП уже перед самым стартом, — допу-
щен. Норматив выполнил, на чемпионат 
мира попал. И тут же сам от него отказал-
ся, заявив, что будет выступать за другую 
страну. «За какую? Этот вопрос сейчас 
решается. У меня есть выбор. Страны 
называть пока не буду. Но Азербайджана 
и таких стран там нет». И еще «просто 
устал, от того, как обращаются со мной 
и с другими».

И тогда и сейчас не очень понятно 
одно: тренируются у нас за границей уже 
большинство лидеров — нравится это 
кому-то или не нравится. И все нашли спо-
соб не ссориться с федерацией, и планы 
прислать вовремя, и отчеты — вовремя, и 
по правильному адресу. Аркадий медали 
сборной приносил исправно: бронзовый 
призер ОИ-2008 в Пекине (100 м и 200 
м на спине), призер чемпионатов мира 
— 2003, 2005, 2007, 7-кратный чемпион 
Европы, 3-кратный рекордсмен мира на 
дистанциях 200 м на спине, 12-кратный 
рекордсмен Европы…

Да, прошлые заслуги в спорте не в 
счет. Но это они теперь — прошлые.

Аркадий несколько лет уже не учас-
твует в крупных соревнованиях. В какой 
он форме, предположить можно, лишь 
опираясь на данные отдельных стартов. 
Последние заплывы Вятчанина в США по-
казывают, что он приближается к своему 
лучшему времени на «длинной воде». Со-
вершает ли федерация ошибку, не желая 
даже пытаться восстановить отношения 
с Вятчаниным?

n n n
В одном из летних интервью сам 

Вятчанин сказал: «Руководство все рав-
но не хочет, чтобы я вернулся, нигде не 
слышал обратного». 

Призер Олимпийских игр по пла-
ванию серб Милорад Чавич не советует 
россиянину Аркадию Вятчанину перехо-
дить в сборную Сербии.

«Аркадий, я понимаю причины твоего 
ухода из сборной России, но прошу тебя 
поговорить с другими федерациями… 
На данный момент федерация плавания 
Сербии подписывает чеки, которые не 
сможет оплатить. И дает обещания, ко-
торые не сможет сдержать. Ты можешь во 
второй раз остаться ни с чем», — написал 
Чавич в своем Твиттере.

Увидим ли мы Вятчанина под серб-
ским флагом уже в этом году? Специ-
алисты говорят, что период «простоя» 
после смены гражданства в плавании 
— один год. Срок может быть изменен с 
разрешения прежней федерации.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ЭКОНОМИКА РОССИИ — ДЫШИТЕ ГЛУБЖЕ!
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ВАЖНОВАЖНО

 В столице около 180 малых подзем-
ных рек и ручьев: Кабаниха, Чара, 
Чечера, Рыбинка, Ольхова, Черто-
рый, Филька, Кровянка, Копытовка, 
Хапиловка, Синичка, Самотыга, Го-

рячка, Жабенка, Гнилушка… По мере разраста-
ния мегаполиса они были заключены в трубы. 
Многие улицы и площади в Москве получили 
свое название именно от подземных рек. Это 
улица Неглинная, Самотечная, Пресненский 
район, Сивцев Вражек, Трубная площадь… 

КРЕЩЕНИЕ ПОД ЗЕМЛЕЙ

Анита Цой  
не испугалась 

ледяной воды.
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НЕМЦЕВ ГОЛЫМИ РУКАМИ НЕ ВЗЯЛИ
Сергей ПРИГОЛОВКИН, мастер спорта  

по гандболу, главный редактор журнала H&B 
В Катаре набирает обороты ХХIV чемпионат мира по гандболу 
среди мужских команд. Лишь однажды, в 1999 году, мировой 
гандбольный форум покидал пределы Европы. Тогда стра-
ной-организатором выступил Египет, теперь — стремительно 
развивающийся Катар, который, конечно, держит в уме и фут-
больное пиршество-2022, которое он сенсационно заполучил 
в декабре 2010 года.

Сборная России выступает в группе вместе с командами Дании, Гер-
мании, Польши, Аргентины и Саудовской Аравии. В 1/8 финала из каждой 
группы выходят по 4 лучшие команды. В первом матче наши ребята легко 
справились с аравийцами, одержав победу — 27:17. Рулевой нашей команды 
Олег Кулешов предоставил возможность выйти на тарафлекс против не 
самой сильной сборной в группе всем 16 заявленным игрокам.

А вот следующим соперником нашей сборной была команда Германии, 
попавшая на чемпионат мира в результате закулисных маневров. Если кто 
не в курсе, немцы проиграли оба стыковых матча полякам, но по решению 
Международной Федерации гандбола (ИГФ) все-таки получили путевку в 
Катар за счет… Австралии. 

В первом тайме россияне полностью переиграли соперников. Дейс-
твовали тактически грамотно, с холодной головой. Константин Игропуло, 
Сергей Горбок, Павел Атьман, Дмитрий Житников, Михаил Чипурин и Дмит-
рий Ковалев в нападении работали с трезвым расчетом, дорожили мячом, 
разыгрывали оригинальные комбинации. Но во втором тайме нашу сбор-
ную будто подменили. Немцам довольно быстро удалось сравнять счет, а 
затем и выйти вперед. Именно в этот момент игроки российской команды 
задергались, свалились на индивидуальную игру, стали торопиться, со-
вершать неподготовленные броски, атаковать из неудобных позиций. За 
две минуты до конца мы проигрывали — 26:27, удачно отстояли в обороне, 
но забить не смогли.

Еще ничего не потеряно. Но настораживает, что этот матч команда 
провела фактически вдевятером. Лидеры россиян — Тимур Дибиров, Павел 
Атьман, Егор Евдокимов, Дмитрий Ковалев — к концу матча явно «наелись» 
и стали ошибаться. Неубедительно во втором тайме выглядел Константин 
Игропуло, явно избегавший идти «в стык» с мощной немецкой защитой. 
Даниил Шишкарев и Александр Пышкин провели на площадке очень мало 
игрового времени, а Олег Скопинцев, Сергей Кудинов, Самвел Асланян и 
прекрасно зарекомендовавший себя в матчах Лиги чемпионов, облада-
ющий мощнейшим броском чеховец Александр Деревень так и не сняли 
тренировочных костюмов. Исландский тренер сборной Германии Дагур 
Сигурдссон во втором тайме нащупал правильные тактические схемы и в 
атаке, и в обороне; наши же тренеры видоизменить действия подопечных и 
навязать свою волю соперникам не смогли. Не блистали и вратари россий-
ской сборной — Игорь Левшин и Олег Грамс, в то время как вышедшему на 
замену у немцев голкиперу Карстену Лихляйну удалось совершить несколько 
впечатляющих спасений.

В таких упорных матчах часто все решают мелкие, незаметные на пер-
вый взгляд детали. Например, наши ребята, заработавшие 8 двухминутных 
удалений, пару раз задерживались с выходом на тарафлекс после истечения 
времени штрафа (на 3–4 секунды), а однажды Дмитрий Ковалев «пересидел» 
на скамейке секунд 10 — и за этот отрезок мы получили гол в свои ворота.

Очень надеюсь, что команде хватит одного выходного дня для работы над 
ошибками. Соперники нам предстоят от матча к матчу все серьезнее…

Остановить Вятчанина?
О конфликте федерации и пловца, в котором  

никто не хотел уступать

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   
на сайте 
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